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Diferentes instituições que lidam com o problema querem criar uma rede conjunta de diálogo e de ações para pensarem juntas possíveis soluções. Página 4

Plano de Políticas sobre Drogas avança no Estado

Foto: Secom-PB

Em São Paulo, investidores 
conhecem potencial da PB
Encontro serviu para que o Governo do Estado apresentasse projetos como o Polo Turístico do Cabo Branco e o estaleiro naval. Página 3

Estado vai financiar 14 festivais 
de cinema no próximo ano

Black Friday movimenta 
o comércio na capital

Governador explica que já em janeiro de 2020 deve 
lançar edital público para investir em festivais que 
sejam voltados ao audiovisual. Página 12

Lojas lotadas, muita gente andando nas ruas, agito, 
mobilização das equipes do Procon e milhares de vendas 
realizadas marcam o dia de promoção. Página 5
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Botijão de gás dispara e já 
custa R$ 78 em João Pessoa
Aumento foi autorizado pelo Governo Federal e efeitos já 
são sentidos no consumidor local, que mesmo pesquisando 
não economiza mais do que quatro reais. Página 7

Foto: Evandro Pereira
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Lú Meireles comemora boa 
fase e fala da carreira
Pentacampeã paraibana no passado, atleta vive no 
Rio de Janeiro desde que foi contratada pelo Flamengo 
e comemora o fato de hoje viver só do futebol. Página 21

Esportes
Foto: Assuero Lima / Divulgação

À pobre criança, um número a mais, sem vida e sem futuro pela frente, que 
não sorri porque não sabe fazê-lo; à criança pobre, feia, mirrada, esquálida 
e  esfomeada  que no leito de morte espera o momento final, e até à criança 
rica que nenhuma culpa teve de nascer em berço de ouro, cujos presentes 
lhe encherão primeiro de alegria e depois de enfado – a todas as crianças 
deste mundo injustamente injusto, resta-me dizer-lhes do meu desconsolo 
por testemunhar tanta desigualdade.  Página 10

Paz de criança dormindo

Carlos Pereira

Na PB-004 Com investimento de R$ 1,5 milhão, DER reconstruiu a ponte sobre Rio Preto, que liga os municípios de Santa Rita e Cruz do Espírito Santo. Página 17
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A palavra carestia saiu de 
moda. Parece coisa de um passado 
remoto. Fala-se hoje em alta da in-
f lação, ou que tal produto está bem 
mais caro. Carestia tem dois signi-
ficados, ligados pela nefasta lógica 
de mercado: “escassez de víveres 
ou de determinado produto” e “en-
carecimento do custo de vida”.

Se por um motivo qualquer a 
produção de uma mercadoria di-
minui, ou se esta é consumida em 
sua quase totalidade, tornando-se, 
portanto, algo difícil de encontrar, 
seu preço logo dispara e, por tabe-
la, dependendo da variedade, tam-
bém a inflação. É mais ou menos 
assim que as coisas funcionam.

Há dias que os brasileiros vêm 
reclamando do preço da carne bo-
vina. O alarido é maior, eviden-
temente, nas feiras livres e nos 
supermercados. A carne de boi é 
um dos principais ingredientes do 
prato tradicional dos brasileiros. 
Ninguém deixa de comprar carne 
por que o produto está caro, resta 
então reclamar.

A justificativa mais aceita é 
que a carne bovina está mais cara, 
para os brasileiros, porque o pro-
duto está sendo vendido em larga 
escala para a China. Ora, a China 
tem mais de 1 bilhão de habitantes. 
Se todos decidirem comer carne de 
boi brasileira, não há rebanho que 
chegue para tantas bocas.

Nada contra os chineses devo-
rarem a quantidade que quiserem 
de carne de boi vinda do Brasil. 
Aliás, isso ajuda a equilibrar a ba-
lança comercial entre os dois paí-

ses. O problema é que o aumento 
da exportação desse produto de-
veria ter sido acompanhado de um 
crescimento proporcional do reba-
nho nacional.

Os habitantes de um país de-
vem ter prioridade no consumo 
do que se produz na sua terra. E 
isso não acontece apenas com a 
carne de boi. Analistas do merca-
do de exportações afirmam que os 
brasileiros consomem muitos pro-
dutos de segunda e terceira qua-
lidade, porque os de primeira são 
exportados.

Veja-se, por exemplo, a dife-
rença de qualidade do abacaxi nas 
cidades brasileiras que produzem 
esse fruto, e o mesmo produto que 
se encontra à venda nas outras ci-
dades. A explicação para isso é tão 
antiga quanto o próprio abacaxi: 
os frutos melhores são exportados, 
os menores ficam por aqui.

Não bastasse isso, tem os desa-
certos discursivos das autoridades 
federais. O presidente Jair Bolso-
naro afirmou que a ministra da 
Cultura, Tereza Cristina, disse que 
o preço da carne bovina voltará ao 
antigo patamar dentro de três me-
ses. A ministra, por sua vez, garan-
tiu que o preço não cairá mais.

Garantir o abastecimento de 
gêneros alimentícios à população 
é uma responsabilidade maior do 
governo de um país. Facilitar o 
acesso a esses produtos, também. 
Governo não cria boi, poderá con-
testar o presidente. É certo, mas 
pode cuidar para que quem os cria 
pense no povo, e não no bolso.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 30 de novembro de 2019

O caso do boi

Alô, tudo bem, tio?
Tio... Que voz é 

essa, quem será? E se-
gurei a pergunta para 
evitar as suspeitas de 
leseira tão esperadas 
nos interlocutores de 
minha idade.

Ouvi, então, o que 
jamais poderia suspei-
tar da vertigem des-
tes dias em que só as 
mangas de Livramen-
to, burgo insulado ali 
à beira do Gargaú,  in-
sistem em manter seu 
tempo e a delícia dos seus sabores. 

“Tio... Que rosas de Malherbe 
são essas?”- foi bem o que escutei. 
E não me achei em tempo de inda-
gar por que essas rosas agora, a 
ânsia tão em cima  e as rosas tão 
distantes e remotas, há mais de 
três séculos fenecidas! 

 E fala-me a “sobrinha” da af li-
ção penada há um mês pelos de sua 
casa -  mãe, pai, e por ela,  princi-
palmente, - com a morte da irmã, 
descida ao túmulo aos dezesseis 
anos. E entre as mensagens de 
consolo a que fala das tais rosas de 
Malherbe.

 “Que rosas são essas, preciso saber.”
Não tive, graças a Deus, neces-

sidade de saber mais diretamente 
de onde vêm essas rosas. Mas não 
fiquei imune quando, pela primeira 
vez, as vi invocadas numa crônica 

de pesar dedicada 
por Juarez Batista 
a um amigo em cir-
cunstâncias iguais 
às dos versos de Ma-
lherbe. Juarez, como 
o primo Virginius, 
herdaram do ances-
tral erudito, dr. Gama 
e Melo, não só o gos-
to pelos clássicos, 
leitores do grego, do 
latim, mas muito do 
espólio deixado nas 
estantes da família. 
Passou-me, em fran-

cês, a estância famosa. E não tive 
uma Dona Maury que afrancesasse 
o gosto de Martinho.  Foi preciso 
esperar pela antologia salvadora de 
R. Magalhães Junior para sentir, de 
forma indelével, como meia dúzia 
de versos encomendados para uma 
dor de 1600 estenda seu sortilégio 
às dores e desconsolos de hoje. 

A tradução de Modesto de Abreu 
foi a preferida pelo antologista. 
Tudo tão sutil na breve manhã!  

“E não ouso tentar, infortunado 
amigo/ aliviar-te a pena (...) Mas... 
pertencia ao mundo, onde as mais 
belas cousas / Têm vida curta e vã; 

E, rosa, ela viveu o que vivem 
as rosas: uma breve manhã.”

São dezesseis estâncias de qua-
tro versos, quatorze das quais ser-
vem de jarro para o eterno viço 
das “rosas de Malherbe”. 

As rosas de Malherbe
Não tive, graças a 

Deus, necessidade de saber 
mais diretamente de onde 
vêm essas rosas. Mas não 
fiquei imune quando, pela 

primeira vez, as vi 
invocadas numa crônica de 
pesar dedicada por Juarez 

Batista a um amigo em 
circunstâncias iguais às dos 

versos de Malherbe   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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Do secretário estadual de Saúde, Geraldo 
Medeiros, ao comentar a terceira colocação 
numa enquete realizada pela Rádio Arapuan 
sobre intenção de voto  para prefeito de Cam-
pina Grande – em primeiro ficou o deputado 
Inácio Falcão, seguido de Veneziano Vital do 
Rêgo e Cássio Cunha Lima – empatados na 
quantidade de votos: “A população reconhece 
o trabalho de um técnico, que não tem vincu-
lação [direta] com a política”.

O vereador Léo Bezerra (PSB) 
contesta a aprovação, pela Câ-
mara Municipal de João Pessoa, 
de emenda à Lei Orgânica que 
empurrou para 2021 a adoção 
de emendas impositivas – aque-
las que o prefeito é obrigado 
a executar. “No texto da LOA 
2020 existe a previsão de R$ 23 
milhões destinados às emendas 
impositivas. O que será feito com 
essa verba, já que as emendas 
impositivas não serão executa-
das [no próximo ano]?”.  

“O Centro de Convenções de João Pessoa está 
com sua agenda cheia até 2022”, informa o 
secretário estadual de Infraestrutura, Deusdete 
Queiroga, referindo-se à importância do equi-
pamento como “um atrativo para o Polo Turísti-
co”, que foi apresentado pelo governador João 
Azevêdo a empresários europeus, na semana 
passada. O Estado disponibilizou cinco áreas no 
local para a construção de resorts.  

Um atrativo a mais

“o qUe será feito?”

CaChaça em gabinete: “não sei se é Coleção”, diz vereador

na torCida Pressão, não!

heraldo nóbrega: minha Primeira imPressão

Do deputado estadual Bran-
co Mendes, fazendo coro com 
a torcida do Podemos para 
que o governador João Aze-
vêdo decida se filiar ao par-
tido – o gestor estadual teria 
recebido o convite da presi-
dente nacional da legenda, 
Renata Abreu: “Todos nós 
do Podemos estamos de 
braços abertos para rece-
ber nosso governador João 
Azevêdo, acho que seria a 
melhor opção pra ele”.

Líder do Governo na ALPB, 
Ricardo Barbosa (PSB) disse, 
numa emissora de rádio, que 
“a torcida é grande, quase do 
tamanho da do Flamengo”, 
referindo-se a políticos – não 
revelou nomes – que querem 
o rompimento ‘oficial’ entre 
o governador João Azevêdo 
e o ex-governador Ricardo 
Coutinho: “Mas João não se 
deixa pressionar. E nunca ex-
ternou [a crise] para nenhum 
deputado”.  

E o caso da denúncia de que vereadores estariam bêbados em sessões da Câmara Municipal de Bayeux teve mais 
doses de repercussão. O vereador Adriano Martins (MDB) disse que há bebidas alcoólicas em gabinetes: “Tem pra-
teleiras com cachaça e uísque, se é coleção, eu não sei, e não sei se é pra beber”, disse. Já o presidente do Legislativo 
Municipal, Jefferson Kita (PSB), ao refutar, novamente, que parlamentares estejam trabalhando alcoolizados, disse 
que a proposta sugerida pelo vereador Adriano Martins para a compra de um bafômetro não pode ser acatada: 
“Seria uma compra ilegal [por parte da Mesa Diretora]”. É lamentável, antes de ser hilário, o episódio.  

“Um téCniCo”

Recém-egresso do Curso de Comunicação da UFPB, 
em 1989, meu primeiro emprego no jornalismo 
impresso – o primeiríssimo havia sido na Rádio 
Universitária FM – foi em O Norte. No primeiro 
dia, à noite, soube que dois irmãos se revezavam 
na editoria-geral do jornal: Heraldo Nóbrega (foto) 
e Evandro Nóbrega. Às vezes, os dois fechavam a 
primeira página, juntos. Foi com o primeiro que, na 
noite referida, tive o primeiro contato. E com o de-
correr dos dias, percebi que a insegurança – quase 
um medo juvenil – de me dirigir a ele era injustifi-
cável. Com Heraldo, era outro papo, como se diz, no coloquial. Era um sujeito de fino trato, um gentleman, 
que deixava os ‘focas’ à vontade para falar isso e aquilo sobre uma pauta, sobre um direcionamento a ser 
dado à matéria. Porém, sempre que necessário fosse, com a voz no decibel exato da habilidade dialógica, 
mostrava-lhes que o texto precisava de adequações. De algum modo, moldava a impetuosidade daqueles 
ao melhor da técnica jornalística, ensinando-lhes o que eles ainda não sabiam, discreto, com um toque 
aqui, outro acolá. Progressivamente. Certa vez, na sala da editoria-geral de O Norte, falou-me do amor 
pela literatura e de seus estudos sobre a língua francesa. Minha primeira impressão sobre Heraldo Nó-
brega foi assim: vi o jornalista renomado, intelectualmente admirável, de sorriso fácil, generoso, contador 
de histórias hilárias, francamente disposto a uma boa conversa, independentemente de quem, receptor 
e emissor, estivesse ao seu lado. E isso ficará impresso para sempre em minha memória. A partida de 
Heraldo Nóbrega é daquelas que, mesmo que o tempo passe célere, geram uma saudade que não se esvai.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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João Azevêdo detalhou os projetos do Polo Turístico Cabo Branco, do estaleiro para reparos navais e de outras ações

Em SP, investidores conhecem o
potencial econômico da Paraíba

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O governador João Aze-
vêdo apresentou, ontem, na 
B3 (Bolsa de Valores de São 
Paulo), em São Paulo, os po-
tenciais econômicos e opor-
tunidades de investimentos 
da Paraíba a grupos empresa-
riais interessados em investir 
no Estado. 

Na ocasião, o gestor de-
talhou os projetos para im-
plantação do Polo Turístico 
Cabo Branco, em João Pessoa, 
e do estaleiro para reparos 
navais, no município de Lu-
cena, além de ações voltadas 
para as áreas de saneamento, 
infraestrutura, segurança hí-
drica, solidez fiscal e pesqui-
sa e tecnologia.

Em sua apresentação, o 
chefe do Executivo estadu-
al evidenciou os potenciais 
da Paraíba na produção de 
energias renováveis e os 
atrativos turísticos da re-
gião. “O nosso Estado está 
avançando a cada dia, por 
isso, somos o primeiro do 
Nordeste na geração de 
emprego e no ranking de 
competitividade e estamos 
prontos para receber inves-
timentos, pois temos uma 
gestão com um foco muito 
grande no planejamento”, 
ressaltou.

João Azevêdo ainda res-
saltou o momento importan-
te da economia da Paraíba. 
“Nós temos um pacote de 
obras que contempla mais 
de 90% do Estado, em inves-
timentos que passam pela 
infraestrutura, educação, 
pesquisa e tecnologia e tra-
balhamos para atrair, cada 
vez mais, capital privado, 
para assegurarmos a geração 
de emprego e renda. Além 
disso, nós pagamos em dia o 
funcionalismo público e for-
necedores e, até o mês de ju-
lho, mais de R$ 300 milhões 
foram pagos em obras com 
recursos próprios do Tesou-
ro Estadual”, comentou.

Ele ainda destacou o tra-
balho conjunto dos nove es-
tados do Nordeste, por meio 
do Consórcio Interestadual 
de Desenvolvimento Susten-
tável do Nordeste (Consórcio 
Nordeste), para atrair inves-
timentos para a região. “Nós 
temos atuado na divulgação 
das nossas potencialidades 
e possibilitado, além disso, 
uma forma eficaz de gestão; 
um exemplo foi a economia 
de R$ 50 milhões feita na pri-
meira licitação conjunta para 
a aquisição de medicamen-
tos e essas ações integradas 

em outras áreas, como tu-
rismo e geração de energia, 
serão ampliadas”, disse.

Representantes de em-
presas, corretoras e escri-
tórios de advocacia como a 
BRK Ambiental, Mattos Filho 

Advogados, Russell Bedford, 
Gel Engenharia, Fitchs Ra-
tings, Siqueira Castro, Aegea 
Saneamento e Iguá Sanea-
mento estiveram presentes 
no evento.

 A B3 é uma das princi-

pais empresas de infraestru-
tura de mercado financeiro 
no mundo, com atuação em 
ambiente de bolsa e de bal-
cão. Nos últimos 25 anos, a 
empresa conduziu impor-
tantes processos de licita-

ções em diversos setores 
incluindo rodovias, aeropor-
tos, energia elétrica, sanea-
mento e créditos de carbono 
para agências reguladoras 
e para os governos federal, 
estaduais e municipais.

O governador João Azevêdo visitou a B3, uma das principais empresas de infraestrutura de mercado financeiro no mundo, com atuação em ambiente de bolsa e de balcão

A vice-governadora Lígia 
Feliciano, acompanhada do 
secretário executivo de Em-
preendedorismo, Fabrício 
Feitosa, abriu ontem, em Rio 
Tinto, a 10ª edição da Feira de 
Negócios e Empreendedoris-
mo da Paraíba (Fenemp), do 
Programa Empreender.

A solenidade aconteceu 
às 19h na Praça João Pessoa 
e contou com empreende-
dores que foram atendidos 
com o crédito do Empreen-
der comercializando seus 

produtos e serviços através 
de uma estrutura oferecida 
gratuitamente.

Com o objetivo de forne-
cer capacitação para os em-
preendedores e potenciais 
empreendedores, dentro da 
feira também ocorrem ofici-
nas, workshops e palestras 
com temas voltados para a 
área. A 10ª edição da Feira de 
Negócios e Empreendedoris-
mo da Paraíba (Fenemp), do 
Programa Empreender teve 
início ontem.

Aberta 10a edição da 
Fenemp em Rio Tinto

No Fórum Cível

TJPB lança o Robô Acelerador 
de Executivos Fiscais em JP

“O Tribunal de Justiça 
está fazendo história”. Foi as-
sim que se referiu o presidente 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, ao 
falar sobre o Robô Acelerador 
de Executivos Fiscais, lançado  
no Fórum Cível da Comarca 
de João Pessoa. A ferramenta, 
implantada nos Cartórios da 
1ª e 2ª Varas de Executivos Fis-
cais, possibilita a otimização 
do trabalho cartorário, como 
a confecção de cartas de in-
timação, citação, notificação, 
dentre outros, de forma que 
dará celeridade à tramitação 
de mais de 30 mil processos 
dentro do prazo de um mês.

A iniciativa vanguardista, 
na área da administração pública 
estadual, é do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, por meio da Diretoria 
de Tecnologia da Informação, em 
parceria com a empresa Indra, 
fornecedora de serviços de tec-
nologias da informação.

A solenidade de lança-
mento contou com a presença 
dos magistrados Meales Melo, 
auxiliar da presidência, Carlos 
Sarmento, diretor do Fórum Cí-
vel, João Batista Vasconcelos, 1ª 
Vara de Executivos Fiscais, Edu-
ardo José de Carvalho Soares, 
2ª Vara de Executivos Fiscais, 
Flávia da Costa Lins Cavalcan-
ti, 1ª Vara da Fazenda Pública, 
Ana Amélia Andrade Alecrim 
Câmara, 6ª Vara Cível, Filipe 
Guedes Almeida, gerente de 
Contas da Indra Minsait, José 
Teixeira Neto, diretor de TI do 
TJPB, Ney Robson Pereira, ge-
rente de Desenvolvimento de 
Sistema, servidores dos cartó-
rios e funcionários da empresa.

Conforme explicou o pre-
sidente do TJ, desembargador 
Márcio Murilo, o robô otimiza-
rá, em 80%, a redução do tem-
po de trabalho dos servidores 
dos cartórios. “É um grande 
passo. Temos que comemorar. 
Vejo esse dia como histórico. 
O servidor, a partir de agora, 
terá mais tempo para execu-
tar as tarefas com maior grau 
de complexidade, em vez de 
trabalhar em atos processuais 
repetitivos virtuais. A mudan-
ça de visão laboral começou 
hoje”, salientou.

O juiz Meales Melo, que 
junto com a Ditec, desen-
volveu a ferramenta para o 
TJPB, salientou que o robô 
utiliza a tecnologia RPA (Ro-
bot Process Automation), 
que permite a automação de 
processos repetitivos, sem 
que haja a necessidade de 
escolha ou tomada de deci-
são. “O Tribunal de Justiça 
teve a iniciativa de fazer esse 
robô, que é o primeiro criado 
para atuar com processos ju-
diciais aqui no TJ e permitirá 
um grande ganho de eficiên-
cia junto às Varas de Executi-
vos Fiscais, que possuem um 
volume imenso de processos 
pendentes da realização de 
citação”, pontuou.

O magistrado explicou, 
ainda, que o robô atua no pro-
cesso inicial da execução fiscal, 
da seguinte forma: primeiro, 
identifica o devedor, após, 
expede a carta de citação e, 
quando o Aviso de Recebimen-
to volta, coloca no processo, 
verificando se o devedor foi, 
de fato, citado. “Deste modo, 
dará uma eficiência, realmen-

te, muito grande para os ser-
vidores que não precisarão 
executar essa tarefa de forma 
repetitiva, cansativa e demora-
da. O robô fará isso com mais 
rapidez, precisão, sem grandes 
riscos de erro. É um ganho sig-
nificativo, porque deixamos 
o servidor trabalhando nas 
atividades que exigem uma 
maior participação e discerni-
mento, com relação à tomada 
de decisão processual”, ressal-
vou, acrescentando que a ideia 
é expandir a nova tecnologia 
para outras varas e automati-
zar todos os feitos em que essa 
atividade seja possível, dentro 
de um prazo passível de atingir 
outras unidades judiciárias de 
grandes volumes processuais.

Para o magistrado João 
Batista Vasconcelos, da 1ª 
Vara de Executivos Fiscais, 
é motivo de muita alegria 
ter um projeto de robotiza-
ção implantado na unidade 
judiciária em que atua e que 
tornará mais eficaz e célere o 
trabalho da unidade. Ele lem-
brou que, há algum tempo, 
uma empresa de Santa Cata-
rina esteve no tribunal ofe-
recendo a tecnologia, porém, 
na época, era muito oneroso. 
“Desde então, começamos a 
trabalhar para chegar no ob-
jetivo que alcançamos hoje, 
com o apoio do presidente 
do tribunal, desembargador 
Márcio Murilo, que abraçou a 
ideia, possibilitando que fosse 
desenvolvido um robô do TJ. 
O trabalho terá uma evolu-
ção incomensurável, célere e, 
com certeza, o jurisdicionado 
perceberá o sucesso dessa ini-
ciativa”, evidenciou.

Estado está 
apto para 
recursos 
do FAT

O Estado da Paraíba foi 
considerado pelo Conselho 
Deliberativo do Fundo de 
Amparo ao Trabalhador (Co-
defat) um dos sete estados 
brasileiros aptos a receber 
recursos do Sistema Nacio-
nal de Emprego (Sine), por 
meio do Fundo de Amparo 
ao Trabalhador (FAT). O 
anúncio foi feito ontem, du-
rante o 1º Encontro da Rede 
de Atendimento do Sistema 
Nacional de Emprego (Sine), 
que acontece desde quinta-
-feira (28) em Brasília/DF.

A Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh), por meio do 
Sistema Nacional de Empre-
go (Sine-PB), participou do 
evento, que tem como obje-
tivo apresentar informações, 
fornecer orientações, pres-
tar esclarecimentos sobre as 
novas políticas que estão em 
implantação no Ministério 
da Economia em relação ao 
Sine.

Nos dois dias de encon-
tro foram tratadas questões 
como: adesões à nova orga-
nização do Sine, instituída 
pela Lei Nº 13.667, de 17 
de maio de 2018; funcio-
namento dos Conselhos do 
Trabalho, Emprego e Renda 
- CTER; abertura, fechamen-
to e mudança de endereços 
de unidades de atendimento 
do Sine; transferência auto-
mática de recursos (fundo 
a fundo); módulo fundo a 
fundo da Plataforma +Bra-
sil; elaboração e aprovação 
do Plano de Ação e Serviço 
- PAS; Sistema Emprega Bra-
sil; inovações tecnológicas 
no Sine e criação do Fórum 
Nacional da Rede de Atendi-
mento do Sine.

Sábado 30/11

17h Abertura e credenciamento
17h Atração Cultural: Frevo Salema, Grupo dos Idosos e Quadrilha
18h Oficina: Empreendedorismo e Inovação – O futuro já chegou
18h Workshop: Como Anunciar em Facebook e Instagram
19h Oficina: Atendimento ao Cliente
19h Workshop: Passo a Passo para Formalização do MEI
20h Palestra: O Poder da Ação
21:30h Atração Musical: Grupo Folclórico do SESC
23h Encerramento
 
Domingo 01/12

 17h Abertura e credenciamento
17h Atração Cultural: Instituto Bate Lata e Tore BT
18h Oficina: Ecoturismo – Perspectivas para o Desenvolvimento  
Socioeconômico e Ambiental da Região
18h Workshop: Sonhos, Uma oportunidade para realizá-los
19h Oficina: Fluxo de Caixa
19h Workshop: Direitos e Deveres dos Consumidores
20h Palestra: Empreendedorismo Criativo na Paraíba
23h Encerramento

Confira a programação:

Foto: Secom-PB
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Representantes de instituições que lidam com a questão se reuniram para ampliar o diálogo na construção do novo projeto

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), reuniu, 
ontem, representantes de 
instituições que lidam com 
a questão das drogas no Es-
tado para ampliar o diálogo 
na construção do novo Plano 
Estadual da Política sobre 
Drogas.

 A reunião teve o obje-
tivo de dar continuidade à 
elaboração do Plano, numa 
perspectiva de uma política 
intersetorial. Participaram 
representantes das Secreta-
rias de Estado do Desenvol-
vimento Humano, Saúde e 
Cultura; a Fundação do De-
senvolvimento da Criança e 
do Adolescente Alice de Al-
meida (Fundac); Residência 
de Saúde Mental, da UFPB; 
Programa Educacional de 
Resistência às Drogas da Po-
lícia Militar (Proerd) e o Nú-
cleo de Políticas Públicas do 
Ministério Público do Estado 
da Paraíba.

“Precisamos desses re-
presentantes no processo. 
Inicialmente a Sedh e a Se-
cretaria de Saúde, por meio 
da coordenação de Saúde 
Mental, estabeleceram os 
primeiros diálogos, mas de 
fato é impossível pensar essa 
política sem essa discussão 
intersetorial”, enfatizou Ra-
faella Sitcovsky, representan-
te da Sedh.

 O coordenador do Pro-
grama Estadual de Política 
sobre Drogas, alocado na Se-
cretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano, Túlio 
Pollari, fala da dinâmica da 
construção do plano. “Nós 
estamos revisitando o plano 
estadual que outrora tinha 
sido elaborado para contem-
plar uma pactuação que to-
dos os estados tinham com o 
Governo Federal e alinhando 
o que atualmente é pertinen-
te a política. Eu creio que a 
Paraíba está próxima de viver 
o melhor momento dentro 
dessa política e nós vamos 
sair do lugar de coadjuvante 
para ser um Estado protago-
nista de ações”, completou.

A coordenadora esta-
dual de Saúde Mental, Iacia-
ra Mendes, destaca que um 
dos pontos que está sendo 
discutido e inserido no plano 
estadual é a fiscalização e o 
monitoramento das entida-
des que receberão recursos 
públicos. “O recurso público 
precisa ser fiscalizado em 
sua execução. As Comunida-
des Terapêuticas que rece-
berão esses recursos devem 
ser monitoradas para garan-
tirmos que os recursos sejam 
utilizados de forma correta, 
e, sobretudo, que o usuário 
receba o atendimento ade-
quado que lhes dê condições 
de reinserção na sociedade”, 
enfatizou.

PB avança na construção do 
Plano de Política sobre Drogas

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

A reunião teve o objetivo de dar continuidade à elaboração do Plano, numa perspectiva de uma política intersetorial

Foto: Secom-PB

Festival gastronômico

Patos recebe o projeto 
‘Food Truck na Estrada’

A cidade de Patos, no 
Sertão da Paraíba, recebe en-
tre os dias 29 de novembro 
a 2 de dezembro, a edição 
2019 do projeto itinerante 
Food Truck na Estrada. O 
festival gastronômico conta 
com o apoio da Prefeitura 
Municipal, por meio da Fun-
dação Cultural (Fundap). 
Durante os quatros dias de 
evento serão oferecidos à 
população diversos pratos, 
bebidas artesanais, atrações 
musicais e atividades para 
crianças. Ao todo, dez opções 

gastronômicas com preços 
que variam entre R$ 15 e R$ 
25. A entrada é gratuita.

“Temos caminhões te-
máticos do Exército, bombei-
ros, cowboy Texas, caminhão 
com tema da Califórnia e até 
da série La Casa de Papel. Te-
mos também o sorvete das 
casquinhas coloridas basea-
do nas casquinhas de Nova 
Iorque. Tem ainda crepe 
francês. Ou seja, temos várias 
opções diferenciadas, música 
ao vivo”, destacou o organi-
zador do festival, Luiz Carlos 
Mofim.

Ele destacou ainda qu,e 
durante os quatro anos de 

realização do ‘food trucks’, 
já passaram por mais de 20 
estados e 400 municípios. 
Segundo o organizador, to-
dos os caminhões chegam 
nas cidades vazios, e que 
as matérias-primas neces-
sárias para as confecções 
dos pratos são compradas 
no comércio local. “Além 
de apresentar a população 
uma proposta alternativa 
aos shoppings e permiti-
rem que o público desfrute 
de uma alimentação varia-
da ao ar livre, o Food truck 
também abre espaço para 
apresentações de bandas 
e artistas locais”, frisou.  

Apreensão de 25 
tabletes de maconha 

Médico morre em 
acidente de carro

Metas do CNJ no 
TJPB são traçadas

Seleção para 
curso do Senar

Vinte e cinco tabletes de maco-
nha foram apreendidos pela 
Polícia Militar em ação de 
combate ao tráfico em João 
Pessoa. Os entorpecentes foram 
localizados em áreas denuncia-
das como locais de venda de 
entorpecentes. O trabalho resul-
tou ainda na apreensão de oito 
pedras de substância análoga 
ao crack, balanças de precisão, 
faca, caderno de anotação do 
tráfico, e materiais para fra-
cionamento e distribuição de 
drogas. A ação, que foi do Bope, 
através da Companhia de Cho-
que, no Varadouro, apreenden-
do cerca de 15 quilos de drogas.

Faleceu ontem, na zona 
rural de Mulungu, Agreste 
paraibano, o médico Ed-
van Benevides de Freitas, 
70. Segundo testemunhas, 
Dr Bené teria estacionado 
o próprio carro para fazer 
uma visita médica domiciliar 
e esqueceu de acionar o freio 
de mão. Ao lembrar que não 
teria puxado o freio de mão, 
o médico foi até o veículo. 
O carro desceu, ganhou ve-
locidade e passou por cima 
dele. O médico chegou a ser 
atendido pelo SAMU, mas 
não resistiu e morreu dentro 
da ambulância.

Os responsáveis pela ges-
tão e coordenação dos tra-
balhos para cumprimento 
das metas do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) 
no âmbito do Tribunal de 
Justiça da Paraíba se re-
uniram com o presidente 
do TJPB, desembargador 
Márcio Murilo da Cunha 
Ramos, ocasião em que 
definiram novas metodo-
logias em relação às me-
tas do ano de 2020, a fim 
de aperfeiçoar o trabalho 
e os resultados. O gestor 
das Metas no TJPB é do 
desembargador João Be-
nedito da Silva.

O Senar Paraíba está com ins-
crições abertas para o processo 
seletivo do curso Técnico em 
Agronegócio, na modalidade 
semipresencial, com oferta de 
60 vagas nos polos de Alagoa 
Grande e Campina Grande. O 
curso é gratuito e oferece 1.975 
vagas em todo país, distribuídas 
em 81 polos. No ato da inscri-
ção, o candidato deverá anexar 
o histórico escolar, entre outros 
documentos. Além de indicar o 
polo de ensino para participar 
das aulas presenciais. O prazo 
vai até o dia 22 de janeiro de 
2020 e o cadastro deve ser feito 
pelo site senar.org.br/etec.

Curtas

Número de novos casos de 
Aids tem queda de 21,5%

A Paraíba reduziu 21,5% 
dos novos casos de Aids no Es-
tado. Os dados são do Boletim 
Epidemiológico, divulgado pela 
Secretaria de Estado da Saúde 
(SES), ontem. Nesta segunda-
feira (2) começam as celebra-
ções alusivas ao Dezembro 
Vermelho, campanha que visa à 
conscientização sobre diagnós-
tico, prevenção e tratamento do 
HIV/Aids. A abertura contará 
com uma solenidade no ambu-
latório do Complexo Hospitalar 
Clementino Fraga, às 10h.

O Dia Mundial de Luta 
Contra a Aids, celebrado no dia 
1º de dezembro, tem como foco 
incentivar as pessoas sobre 
a prevenção do vírus e busca 
pelo tratamento. O Ministério 
da Saúde estima que 135 mil 
pessoas vivem com HIV no Bra-
sil e não sabem. Na Paraíba, o 
boletim traz dados sobre a di-
minuição de 9,2% no diagnós-
tico de novos casos de HIV. Em 
todo o Estado 7.132 que estão 
em tratamento e convivem com 
o vírus, mas não desenvolve-
ram a forma agravada da doen-
ça, a Aids.

Em 2019 até outubro 
foram registrados 221 casos 
de Aids no sexo masculino 
(21,4%) e 65 casos no feminino 

(78,6%). Em relação ao perfil, a 
maior incidência está entre ho-
mens, heterosexuais, na faixa 
etária de 20 a 49 anos. Ques-
tões comportamentais como as 
práticas sexuais desprotegidas, 
a busca pelo serviço mais tar-
diamente e maior resistência 
ao tratamento podem contri-
buir para esta predominân-
cia. Os municípios de maiores 
incidências da 1ª região são: 
Cruz do Espírito Santo, Sapé, 
Pitimbu, Bayeux e Lucena e na 
14ª região foram: Jacaraú, Ma-
manguape, Marcação, Baia da 
Traição.

“Nós trabalhamos a vigi-
lância em saúde buscando a de-
tecção do caso de HIV de forma 
precoce, ou seja, o quanto antes 
diagnosticarmos evitaremos 
complicações, o adoecer e óbi-
tos. Quanto mais cedo o diag-
nóstico melhor é a expectativa 
de vida”, explica a gerente exe-
cutiva de vigilância em saúde, 
Talita Tavares.

Dentro das ações de en-
frentamento da doença está a 
testagem rápida descentraliza-
da nas Unidades de Saúde da 
Família. “Uma das prioridades 
da Secretaria de Saúde para o 
próximo ano é fortalecer as tes-
tagens descentralizadas, para 

que as pessoas continuem sen-
do diagnosticadas na Atenção 
Primária e tratadas na rede es-
pecializada”, enfatiza a gerente.

O Hospital Clementino 
Fraga, em João Pessoa, é refe-
rência para o tratamento de 
HIV/Aids, sendo responsável 
pelo acompanhamento de 90% 
dos pacientes do Estado. Para 
a diretora da unidade, Thaís 
Matos, as ações do Dezembro 
Vermelho são necessárias para 
difundir informações a respeito 
destas doenças. “É um momen-
to de reflexão e de mobilização 
da população para necessidade 
da conscientização da preven-
ção combinada e da quebra de 
preconceitos relacionados à 
doença e às pessoas que vivem 
com HIV/AIDS”, reforça.

A notificação para infecção 
pelo HIV é obrigatória desde 
2014, assim como o tratamen-
to para todas as pessoas vi-
vendo com HIV, independente 
do comprometimento imuno-
lógico. Além da prevenção do 
contágio através da relação 
sexual, uma das preocupações 
da Secretaria de Saúde está na 
chamada transmissão ventical 
(de mãe para filho), quando a 
contaminação ocorre durante 
a gestação ou a amamentação.

As praias da Paraíba 
não apresentam nenhuma 
contaminação por petró-
leo bruto ou seus deriva-
dos. Isso é o que atesta os 
laudos do laboratório do 
Núcleo de Processamento 
Primário e Reúso de Água 
Produzida e Resíduos (Nu-
pprar), da Universidade 
Federal do Rio Grande do 
Norte (UFRN), após aná-
lise de amostras de água 
coletadas em 16 praias do 
Litoral paraibano, onde 
houve registro de manchas 
de óleo.

 O resultado dos lau-
dos foi divulgado ontem 
pela Superintendência de 
Administração do Meio 
Ambiente (Sudema), as-
segurando que a balnea-
bilidade das praias com 
relação à presença desses 
contaminantes não apre-
senta risco à saúde huma-
na nem da fauna marinha.

O Nupprar realizou 
testes de hidrocarbone-
tos derivados de petróleo 
das amostras de água co-
letadas em 16 praias do 
Litoral paraibano, onde 
houve registro de petróleo 
bruto: Barra de Gramame, 
Praia de Tambaba, Praia 
Bela, Formosa, Intermares, 
Praia do Poço, Camboinha, 
Bessa, Tambaú, Cabo Bran-
co, Barra de Mamanguape, 
Lagoa de Praia, Oitero, 
Praia de Campina, Praia do 
Amor e Maceiozinho de Ja-
cumã (no Maceiozinho de 
Jacumã não houve registro 
oficial do aparecimento de 
óleo, mas entrou no moni-

toramento como preven-
ção devido a notícias sobre 
vestígios encontrados na 
área).

 Dos 15 parâmetros 
analisados dessas 16 
amostras, ficaram abai-
xo do limite de detecção, 
demonstrando que as 
substâncias investigadas 
não foram encontradas. 
A metodologia utilizada 
na análise é a mesma da 
Environmental Protency 
Agency (US.EPA), agência 
ambiental norte-america-
na, padrão mundial.

A Paraíba foi o Estado 
do Nordeste menos afeta-
do por esse desastre am-
biental, fato que vem sen-
do atribuído à formação 
das nossas correntes marí-
timas. No entanto, o Gover-
no do Estado, preocupado 
com o agravamento da si-
tuação nas praias nordesti-
nas, reuniu imediatamente 
os órgãos ambientais para 
discutir o problema e tra-
çar estratégias caso o Esta-
do fosse afetado, a exemplo 
de Pernambuco, Alagoas e 
Bahia, bem como cobrou 
providências do Governo 
Federal.

Desde o registro das 
manchas de óleo nas 16 
praias, o Governo do Es-
tado realiza um rigoroso 
monitoramento do Litoral 
paraibano. Além das ações 
na água – inspeção superfi-
cial, navegação das embar-
cações e atuação dos mer-
gulhadores – também foi 
realizada captura de ima-
gens aéreas com drones.

Laudo atesta praias 
sem óleo no Estado

Lusângela Azevedo 
lusangela013@gmail.com
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Heraldo Nóbrega
Entidades de classe e jornalistas lamentam a morte de Heraldo 
Nóbrega, que dedicou 40 anos ao jornalismo paraibano, 
passando por vários veículos do Estado  Página 8 Fo
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Lojas lotadas, consumidores com sacolas nas mãos e equipes do Procon nas ruas alteraram o cenário do Centro

Era intenso o movimento 
no Centro da cidade na ma-
nhã de ontem (29). O trânsi-
to lento e as calçadas cheias 
mostravam que muita gente 
saiu sim de casa para aprovei-
tar os descontos da Black Fri-
day. Carros de som, música ao 
vivo e até fogos de artifício, os 
lojistas capricharam na cria-
tividade e se preparam para 
receber os clientes. A Aveni-
da Josefa Taveira, principal 
do bairro de Mangabeira, 
não estava diferente. Conges-
tionamento, calçadas e lojas 
cheias, era preciso antes de 
mais nada ter paciência para 
aproveitar os preços. 

A campanha, que já é 
considerada uma das mais 
importantes do ano, causou 
expectativa em clientes e lo-
jistas e embora a procura 
maior seja por eletroeletrô-
nicos, todo o comércio acaba 
se beneficiando com o movi-
mento. Edson Santos, gerente 

de loja de eletros que colocou 
na calçada uma banda tocan-
do sucessos do rock e do pop 
nacional - estava animado. 
A loja, que abriu às 6h, esta-
va cheia e as TVs e celulares 
estavam entre os itens mais 
procurados. “Provavelmente 
a melhor Black da história”, 
disse sem titubear. E ainda 
não era nem 10h da manhã. 
“O movimento está excelente, 
por isso a expectativa”, falou.

Na concorrente, corredo-
res lotados e muitas compras. 
Na loja, TVs e móveis, como 
camas e roupeiros, estavam 
encabeçando a lista de produ-
tos mais vendidos. A expecta-
tiva também era muito boa 
até porque, segundo o pro-
motor de marketing Renato 
Silveira, a data já superou as 
vendas natalinas. “Nossas 
vendas aumentam pelo me-
nos 100% em relação a uma 
sexta-feira comum, não tem 
como não animar”.

E se as vendas já estavam 
boas nas primeiras horas da 
manhã era graças a clientes 

como Raquel Máximo, que 
chegou cedo ao Centro com 
o marido e o filho. Com uma 
lista na mão, que mais pare-
cia de supermercado, a famí-
lia que esperou e se progra-
mou para aproveitar a data, 
estava disposta a comprar. “É 
muita coisa porque estamos 
montando um apartamento 
que vamos ficar alugando 
para veraneio”. Camas, TV, 
fogão, ventiladores, ar-con-
dicionado, microondas, gela-
deira, sanduicheira, talheres. 
Enquanto ajudava Raquel, 
a gerente da loja, Roseane 
Soares, falava dos descontos 
e do sucesso da Black Friday. 
“Temos televisão a partir de 
R$ 599. Hoje é dia de vender 
pelo menos 3 vezes mais que 
um dia normal”, comentou.

E se uma família queria 
mobiliar o apartamento, uma 
outra estava aproveitando 
para comprar tudo que foi le-
vado em um roubo. “Quando 
chegamos em casa tinham le-
vado tudo, até as mamadeiras 
da nossa filha”, conta Rayane 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

‘Black Friday’ movimenta o 
comércio e as vendas em JP

Editoração:  Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Rio Tinto e o empreendedorismo

A Fenemp tem o principal ob-
jetivo de capacitação com pales-
tras, workshops e oficinas sobre 
empreendedorismo. Além disso, 
empreendedores de todo o Estado 
irão expor seus produtos nas áreas 
de moda, cosméticos, artesanato, 
alimentação, entre outros. O prefei-
to de Rio Tinto enfatizou que a re-

gião precisa de empreendimentos e 
novas ideias para gerar emprego e 
renda. “Esse projeto grandioso que 
o Estado toca há tantos anos tem 
dado uma nova cara, tem participa-
do inclusive de todos os índices de 
melhoramento na parte de geração 
de renda no Estado. Fomenta toda 
a parte do comércio, de agricultura, 

todos os artesãos. É muita alegria 
participar dessa grande feira que 
vem revolucionando o mercado de 
empreendedorismo em toda a Pa-
raíba. Rio tinto se sente muito feliz 
e vamos receber muito bem toda a 
equipe, a população vai estar pre-
sente, participando ativamente de 
toda a feira.”

Programa municipal

n Endereço: Avenida Barão de Mamanguape, 
1190, Torre, João Pessoa.
n Redes sociais: @empreenderpb
n Telefone: 36129250

O Programa Momento Em-
preender, veiculado no último dia 
22 de novembro, na Rádio Tabaja-
ra, recebeu o prefeito do município 
de Rio Tinto, na Paraíba, Fernando 

Naia. Em entrevista conduzida pelo 
secretário executivo de Empreen-
dedorismo, Fabrício Feitosa, ele fa-
lou sobre a 10ª edição da Feira de 
Negócios e Empreendedorismo da 

Paraíba (Fenemp), que começou 
ontem (29) e termina amanhã (1) 
na cidade. A feira acontece das 17h 
às 23h, na Praça João Pessoa, em 
frente à Igreja Matriz. 

Fenemp

Rio tinto tem o seu pró-
prio programa voltado ao 
fomento do empreendedoris-
mo, com a Casa do Empreen-
dedor. “Nós somos a maior 
cidade em exportação de fa-
rinha de beneficiamento de 
mandioca da Paraíba. Então, 
Rio Tinto encaixa muito bem 
nesse projeto do Empreender. 
Por isso, criamos o Empreen-
der Rio Tinto, por lei. Fizemos 
a sala do empreendedor para 
criar empresas, dar essa as-
sistência gratuita como con-
sultoria a toda a população 
que quer e tem um perfil de 
empreendedorismo”, ressal-
tou Fernando Naia. 

Prefeitura tem programa com 
projetos de empreendedorismo

História da cidade 
O município de Rio Tinto tem uma história voltada ao 

empreendedorismo desde a sua criação. O prefeito da cidade 
contou um pouco sobre a trajetória do município. “É uma ci-
dade histórica. Ela passou um tempo adormecida em termos 
de desenvolver e explorar as potencialidades turísticas, agrí-
colas, agropecuárias e também na parte da cultura. Rio Tinto 
é muito rica na sua cultura, é uma das poucas cidades,  talvez 
a única do Brasil, que é uma cidade empresa. Não só por isso, 
mas nós temos praias belas em Rio Tinto que poucas pessoas 
da Paraíba sabem.”

Assinatura de contratos 
Ontem, durante o primeiro dia da Fenemp, com a partici-

pação do governador do Estado, João Azevêdo, foram realiza-
das assinaturas de contratos da 14ª região. O secretário exe-
cutivo de Empreendedorismo, Fabrício Feitosa, comentou que 
foram assinados os contratos de concessão de crédito que já 
estavam em andamento na região.

Foto: Divulgação
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O prefeito Fernando Naia, de Rio Tinto, falou sobre a 10ª Feira de Negócios e Empreendedorismo que acontece no município até dia 1º

Monique que, com o mari-
do, aproveitou a Black Friday 
para comprar alguns dos itens 
que foram levados pelos la-
drões, inclusive uma TV de 50 
polegadas. “Essa desde que 
fomos roubados, há cerca de 
um mês, que a gente pesquisa 
e o preço caiu pelo menos R$ 

200”. “Vale a pena, se pesqui-
sar direitinho. Ainda estamos 
levando um ferro e uma san-
duicheira”, completou Isaías 
Cesáio, marido de Rayane.

Em uma das lojas visita-
das, a reportagem encontrou 
o Procon-PB que estava tra-
balhando para inibir as frau-

des e ilegalidades comuns 
no período.  “Autuamos a 
loja por descumprimento de 
lei, justamente a que orienta 
a colocar o preço antigo e o 
praticado na campanha, o que 
as pessoas conhecem como  
‘de’ ‘por’”, explicou Wescley Sil-
vino, advogado do órgão.

Muitas pessoas aderiram à campanha de liquidação que já está no calendário anual do comércio paraibano

Foto: Evandro Pereira
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Eventos comemorativos começam hoje em Cajazeiras e Guarabira; no dia 3, acontecem em João Pessoa

O Governo do Estado, 
através do Centro de Ensi-
no da Polícia Militar, realiza 
solenidades de conclusão de 
cursos de formação de mili-
tares. No próximo dia 3, ter-
ça-feira, às 16h, acontecerá a 
formatura dos 347 concluin-
tes do Curso de Formação. 
Já no dia 5, também às 16h, 
está prevista a formatura 
dos 32 novos aspirantes, 
sendo cinco mulheres e 27 
homens que passaram três 
anos no Curso de Formação 
de Oficiais. As solenidades 
estão marcadas, respectiva-
mente para o Ponto de Cem 
Réis (Centro da capital) e 
no Centro de Educação, em 
Mangabeira.

Hoje, 30, acontece a so-
lenidade de formatura dos 
novos soldados da Polícia 
Militar nas cidades de Caja-
zeiras e Guarabira. Outras 
solenidades de conclusão do 
Curso de Formação de Sol-
dados (CFSd) já foram reali-
zadas no mês de novembro, 
em Campina Grande, Patos, 
Sumé e Sousa. O coronel José 
Ronildo de Sousa, coman-

O coronel José Ro-
nildo se orgulha de dizer 
que o Centro de Ensino da 
PM paraibana este ano se 
aproxima de cinco mil po-
liciais que já receberam 
algum tipo de qualifica-
ção dentro da Polícia 
Militar. “Nós temos 
parcerias com ou-
tras Polícias 
Militares do 
p a í s 

para formarmos integran-
tes dessas corporações e 
ainda oferecemos vagas 
para outras instituições 
da Segurança Pública”, 
lembra. E enumera, Polí-

cias Federal, Rodoviária 
Federal, Marinha, 

Ministério Públi-
co, Tribunal de 

Justiça, TRE, 
T R T , 

a l é m 
de po-

liciais de 
outros países 

que se qualifi-
caram através do 

Curso de Sobreviência 
em Área de Caatinga (Co-
sac).

O Centro de Educação 
também conta com a par-
ticipação de instrutores 

de outros países, entre 
eles pertencentes a Swat 
dos Estados Unidos, da 
Polícia de Portugal, cara-
bineiros chilenos e italia-
nos. No local já houve uma 
exposição de policiais do 
Exército de Israel quando 
realizaram demonstração 
de uma empresa de fa-
bricação de fuzis daquele 
país. 

Entre as parcerias 
com outras instituições 
está a Marinha. Na se-
mana passada, militares 
da Capitania dos Portos 
da Paraíba estiveram no 
Centro de Ensino partici-
pando de treinamento de 
tiros. O suboficial David 
Lima disse essa parceria 
é importante para o aper-
feiçoamento do pessoal 
da Capitania em a ades-
tramento de tiros. “É im-
portante esse apoio da 
PM para realizarmos nos-
so treinamento”, disse. 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

PM realiza solenidade para 
formatura de oficiais e praças

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

dante do Centro de Ensino 
da PM, informou que essas 
solenidades aconteceram 
nos Núcleos de Formação de 
Praças, instalados nas unida-
des do interior do Estado. 

Também já houve a con-
clusão do Curso de Habilita-

ção de Oficiais, que contou 
com a participação de 46 
sargentos. Outros 32 mili-
tares concluíram o Curso de 
Formação de Sargentos. Para 
participarem desses cursos, 
os militares precisam ser in-
tegrantes da Corporação. 

Segundo o coronel Ro-
nildo, este ano o Centro de 
Ensino da Polícia Militar 
da Paraíba está forman-
do os primeiros soldados 
com o título de tecnólogo 
em segurança pública, que 
se trata de um curso de ní-

vel superior, reconhecido e 
autorizado pelo MEC. “Isso 
representa melhor qualifi-
cação dos nossos policiais 
militares que irão traba-
lhar junto à população e, 
com certeza oferecer mais 
sensação de segurança”, 

comemorou o comandante 
do CE da PMPB.

O Centro
O Centro de Educação 

foi fundado em 18 de abril 
de 1990 pelo coronel Arde-
nildo Moraes, da Polícia Mi-
litar da Paraíba, sendo res-
ponsável por ministrar os 
cursos de formação, aperfei-
çoamento e especialização 
aos policiais militares da 
Corporação. Todos os parti-
cipantes dos cursos, duran-
te a carga horária, passam 
por aulas teóricas e práticas 
de tiro, patrulhamento nas 
ruas, operações policiais, 
bem como participam da se-
gurança de grandes eventos. 

O local aglomera cin-
co unidades, cada uma com 
formação diferenciada. A 
Academia da Polícia Militar 
é responsável pela formação 
de oficiais da Corporação. 
Este ano são 32 cadetes que 
serão declarados aspirantes 
a oficiais. Ao término das 
solenidades os formandos 
tomarão conhecimento em 
quais unidades, da capital 
ou interior do Estado, pas-
sarão a integrar. Os cadetes 
têm a formação de três anos.

Espaço importante para formação

5.000 policiais passaram pelo Centro

Depois de oito meses como aspi-
rantes, são avaliados pelo comandante 
da unidade, através da conduta do aspi-
rante a oficial e, caso seja positiva, são 
promovidos pelo governador a segundo 
tenente, primeiro posto do oficialato. A 
carreira permite chegar até o último posto 
da Corporação, que é coronel.

A cadete Morgana Bernardo Car-
neiro é uma das formadas do Curso de 
Formação de Oficiais (CFO). Ela disse que 
chegar ao fim de três anos de curso é uma 
realização. “O coração é só gratidão para 
chegar nessa etapa”. “Depois de muita 
luta vamos ser declarados aspirantes. Vou 
inspirar meus primos e sobrinhos a in-
gressarem na vida militar”, comemorou.

Ismael Dantas Marinho é outro cade-
te que conclui o Curso de Formação de 
Oficiais. Para ele é um sonho que está 
sendo concretizado, pois desde o colégio 
desejava ser oficial da PM. Ele disse que 
já estudava para as Forças Armadas. “Es-
tamos prontos para servir a sociedade da 
melhor forma possível”, explicou.

O Curso de Habilitação de Oficiais 
(CHO) é destinado ao pessoal interno 
da Corporação, ou seja, sargentos 
com pelo menos 15 anos de serviço 
ativo. Ao término do curso passam a 
trabalhar no serviço burocrático das 
unidades da Polícia Militar, tanto da 
capital como do interior do Estado. 
“Mais eles podem ser utilizados no 
policiamento, em casos de grandes 
eventos”, explicou o coronel Ronildo.

O Curso de Formação de Soldados 
é realizado no Centro de Formação e 
Aperfeiçoamento de Praças (CEFAP), 
que tem a função de formar solda-
dos, cabos e sargentos. Esse curso é 
destinado ao público externo e, caso 
preencha todos os requisitos durante 
a inscrição participam do concurso. Os 
novos soldados, que serão entregues 
oficialmente à população, tiveram um 
período de um ano e três meses (2.600 
horas-aula) de curso, com aulas teóri-
cas e cerca de noventa horas-aula são 
dedicadas à prática policial militar nas 
diversas modalidades: rádiopatrulha, 
policiamento de guarda nos quartéis 
e presídios, ostensivo, montado (cava-
laria), com motos e canil. “Enfim, são 
empregados às mais variadas moda-
lidades de policiamento”, explica o 
comandante do CE.

O Colégio da Polícia Militar tam-
bém funcional no Centro de Educação. 
No dia 23 de dezembro noventa alunos 
estão concluindo o Ensino Médio da 
PM. Atualmente, o colégio está em 
processo de seleção para os alunos 
do próximo ano que vai até o dia 5 de 
dezembro. O coronel Ronildo informa 
que depois haverá sorteio público, no 
auditório do CE com a participação de 
representantes do Ministério Público, 
Assembleia Legislativa, Secretaria Es-
tadual de Educação e da associação 
dos pais de alunos do colégio. São 
oferecidas 150 vagas.

Coronel José Ronildo de Sousa fala sobre a importância do Centro de Ensino da Polícia Militar na qualificação dos novos profissionais que vão integrar o órgão

Centro conta com instrutores locais e de outros países, o que garante maior qualidade nas formação CFO

Morgana Bernardo é uma das cadetes formada pelo Centro e afirma que experiência é uma realização

Foto: Evandro Pereira
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Produtos sofreram aumento nas distribuidoras e o gás de cozinha pode ser encontrado por até R$ 78 em João Pessoa

Mesmo a Petrobras ten-
do reajustado o preço da ga-
solina em 4% nas refinarias, 
os preços nos postos de João 
Pessoa continuam sendo os 
mesmos desde que a estatal 
aumentou o combustível. Ou 
seja, os valores oscilam en-
tre R$ 4,21 e 4,49. Já o gás de 
cozinha também sofreu novo 
reajuste (4%) que, inclusive, 
já está em vigor nas reven-
dedoras. A exemplo dos com-
bustíveis, o preço do gás atual 
está oscilando entre R$ 74 e 
R$ 78 segundo informações 
dos proprietários que reven-
dem o produto.

O aumento vale para o 
combustível vendido nas refi-
narias para os distribuidores, 
ou seja, os postos de gasolina. 
Segundo pesquisa realizada 
pelo Procon-JP, o preço da 
gasolina está oscilando entre 
R$ 4,219 e R$ 4,49. Sendo 
que boa parte dos postos está 
vendendo o produto a uma 
média de R$ 4,362 para paga-
mento à vista. 

O secretário do Procon-
JP, Helton Renê afirma que a 
fiscalização sobre os postos 
vai continuar, bem como o 
monitoramento dos pre-
ços através das pesquisas. 
“Onde encontramos abusos 
estaremos autuando. Pedi-
mos aos consumidores para 
também fazerem a sua parte, 
contatando o Procon-JP caso 
registrem algum tipo de ir-
regularidade”. O álcool, pode 
ser encontrado R$ 3.090 e R$ 
3,49, o óleo diesel a R$ 3,49 e 
R$ 3,89, o gás natural veicu-
lar (GNV) a R$ 3,66 e R$ 3,71

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Gasolina se mantém estável, 
mas botijão já está mais caro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Foto: Evandro Pereira

O preço do gás de cozinha sofreu um reajuste, anunciado pela Petrobras, de 4% e essa foi a sexta vez que o produto sofreu aumento apenas este ano, sendo revendedores

Gás
O preço do gás de cozi-

nha sofreu um reajuste de 
4% e as revendedoras já 
estão vendendo o produto 
com preços que oscilam en-
tre R$ 74,00 e R$ 78,00. De 
acordo com o presidente do 
Sindicato dos Revendedores 
de Gás de Cozinha da Paraí-
ba (Sinregás), Marcos Antô-
nio Bezerra, o aumento foi 
de R$ 3,00 na Paraíba. Ele 

revelou que essa foi a sex-
ta vez que o gás de cozinha 
sofreu reajuste este ano. O 
anúncio do aumento foi fei-
to pelo Sindicato Nacional 
das Empresas Distribui-
doras de Gás Liquefeito de 
Petróleo (Sindigás) e confir-
mado pela Petrobras na últi-
ma segunda-feira (25).

Abusivos
Para os consumidores, 

os preços são abusivos em ra-
zão da má política econômica 
que vem sendo praticada pelo 
governo Bolsonaro. A comer-
ciante Rachel Ferreira, disse 
estar revoltada com os suces-
sivos aumentos nos combustí-
veis. “Tudo isso é fruto de uma 
péssima política econômica 
do governo Bolsonaro. Esta-
mos sendo vítimas de uma 
escalada de preços por causa 
dos aumentos do dólar que 

não para de ser reajustado. 
Acho que o governo brasileiro 
precisa pôr em prática uma 
nova política econômica antes 
que o país afunde e o desem-
prego aumente”, disse Rachel 
Ferreira revoltada com tantos 
aumentos.

O motorista de táxi, José 
Santana afirmou que os cons-
tantes reajustes tendem a co-
locar a população em maus 
lençóis. Ele citou os aumen-

tos do combustível, do gás 
de cozinha e o da carne para 
prever que o brasileiro pode-
rá enfrentar tempos difíceis. 
“Quando aumentam os preços 
do combustível no país, diver-
sos outros produtos pegam 
carona e também anunciam 
seus reajustes. Acredito que 
a situação do brasileiro tende 
a piorar no que diz respeito á 
inflação a partir do próximo 
ano”, previu o taxista.

O Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial 
(Senai) está ofertando 378 
vagas para o processo de 
seleção de cursos gratui-
tos de habilitação Técnica 
e Aprendizagem Industrial 
2020 do Senai Paraíba. Os 
candidatos que tenham 
concluído ou estejam cur-
sando o Ensino Médio po-
dem se inscrever até 10 de 
janeiro de 2020.

As vagas são destina-
das às pessoas de baixa 
renda, conforme proto-
colo de compromisso fir-
mado entre o Ministério 
da Educação, o Ministério 
da Fazenda, a Confedera-
ção Nacional da Indústria 
(CNI), o Serviço Nacional 
de Aprendizagem Indus-
trial (Senai) e o Serviço 
Social da Indústria (Sesi).

As vagas oferecidas 
são distribuídas entre 
cursos de Habilitação Téc-
nica: Técnico em Adminis-
tração (60 vagas), Técnico 
em Eletromecânica (40 
vagas), ambos em Campi-
na Grande; e Técnico em 
Eletroeletrônica (80 va-

gas), em João Pessoa. 
Já os cursos de Apren-

dizagem Industrial Básica 
são: Confeccionador de 
Calçados em Guarabi-
ra (18 vagas) e Campina 
Grande (36 vagas); Assis-
tente Administrativo ( 18 
vagas), Pedreiro de Edi-
ficações( 18 vagas) e ele-
tricista instalador( 18 va-
gas), em Bayeux. Por fim, 
mecânico de manutenção 
de automóveis (16 vagas), 
em Campina Grande.

O valor da inscrição 
é R$ 25,00 e o pagamento 
deverá ser feito na Caixa 
Econômica Federal, loté-
ricas ou conveniadas da 
Caixa. O Processo Seletivo 
constará de Prova Objeti-
va, sendo 20 questões de 
Língua Portuguesa e 20 
questões de Matemática. 
As provas serão aplicadas 
no dia 19 de janeiro de 
2020, pelo Instituto Eu-
valdo Lodi (IEL). Os locais 
de provas serão divulga-
dos 72 horas antes do dia 
da prova, no site da FIEP 
(www.fiepb.com.br) 

Informações adicio-
nais os candidatos podem 
obter no link: http://psse-
nai.lrl.com.br/ 

Senai abre seleção 
para cursos de 2020
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Em João Pessoa

MPF fará doação de 270 bens móveis 
e prazo para participar é até o dia 3

Mobiliário, bens de in-
formática, livros, eletrônicos, 
eletrodomésticos e outros 
objetos ociosos do Ministé-
rio Público Federal (MPF), 
oriundos da sede de João 
Pessoa, estão disponíveis 
para doação. O Edital de Des-
fazimento foi publicado essa 
semana, somando 270 itens. 
Os interessados têm até a 
próxima terça-feira (3) para 
entregar os documentos ne-
cessários. Podem concorrer, 
prioritariamente, institui-

ções federais, estaduais, mu-
nicipais e do Distrito Fede-
ral, além de organizações da 
sociedade civil de interesse 
público e de associações, ou 
cooperativas, que atendam 
aos requisitos do Decreto nº 
5.940/2006 (que trata da re-
ciclagem de resíduos descar-
tados por órgãos públicos). 

De acordo com informa-
ções divulgadas pela asses-
soria de imprensa do órgão, 
o desfazimento contempla 
bens irrecuperáveis ou an-
tieconômicos. Segundo o edi-
tal público, os interessados 
precisam, obrigatoriamente, 

Cecília Noronha
cecilianoronha2@gmail.com

Interessados precisam preencher formulários para concorrer às doações

preencher e encaminhar uma 
solicitação ao procurador-
chefe do Ministério Público 
Federal da Paraíba. 

O modelo do formulário 
de solicitação está disponível 
como anexo do edital, que 
por sua vez pode ser baixa-
do no site do MPF (http://
www.mpf.mp.br/pb/sala-
de-imprensa/docs/edital-de
-intencao-de-doacao/view). 
Nele, é necessário indicar 
um, ou mais de um, dos qua-
tro lotes de interesse e orde-
ná-los pelo critério de prefe-
rência e necessidade.

O encaminhamento des-
se formulário de solicitação 
pode ser feito por meio do 
sistema de peticionamento 
eletrônico do MPF, no endere-
ço https://apps.mpf.mp.br/
ouvidoria/app/protocolo/. 
Se houver indisponibilidade 
dessa plataforma, a solicita-
ção pode ser encaminhada 
para os seguintes e-mails: 
gracegalvao@mpf.mp.br; ma-
tiasneto@mpf.mp.br e PRPB-
SELOG@mpf.mp.br. 

Apenas em situações 
excepcionais será aceita a 
solicitação de maneira físi-

ca. Nesse caso, é necessário 
se dirigir ao Setor de Manu-
tenção e Serviços Gerais da 
Procuradoria da República 
na Paraíba. O endereço é 
Avenida Epitácio Pessoa, nº 
1800, Expedicionários, João 
Pessoa, Paraíba. 

No caso das organiza-
ções da sociedade civil de 
interesse público e asso-
ciações ou cooperativas, os 
documentos específicos ne-
cessários são os seguintes: 
formulário de solicitação, 
assinado pelo responsável 
da entidade; cópia do do-
cumento de identidade do 
responsável pela entidade; 
cópia de inscrição no CNPJ; 
prova de regularidade rela-
tiva aos débitos trabalhistas 
e ao FGTS, demonstrando 
situação regular no cumpri-
mento dos encargos sociais 
instituídos por lei; certidão 
de regularidade fiscal pe-
rante a Fazenda Federal, 
Estadual e Municipal; e có-
pia do ato constitutivo da 
entidade e do regimento 
interno, devidamente re-
gistrados em órgão oficial e 
atualizados.
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Profissional dedicou cerca de 40 anos ao jornalimo paraibano e ocupou cargos de chefia nos principais jornais da capital

O jornalista Heraldo Nó-
brega, 66 anos, faleceu na ma-
drugada de ontem ao cair do 
16º andar do edifício Spazio 
di Napoli onde morava com a 
irmã no Bairro de Tambauzi-
nho, em João Pessoa. Ele so-
fria de depressão profunda. 
Nóbrega atuou no jornalismo 
paraibano por cerca de 40 
anos e sempre ocupou os car-
gos de chefia nos principais 
jornais da capital, a exemplo 
do Norte, Correio da Paraíba 
e Jornal A União, onde foi su-
perintendente. 

Personalidade de des-
taque no jornalismo político 
paraibano, ultimamente ele 
apresentava o programa de 
entrevistas Tribuna da Mí-
dia, na TV Master e também 
era assessor do Ministério 
Público da Paraíba. Heraldo 
também foi pioneiro no meio 
digital, tendo lançado a pri-
meira coluna eletrônica no 
Estado. 

Heraldo era um dos mais 
antigos jornalistas atuan-
do na televisão paraibana e 
transitava nos bastidores da 
política paraibana com mui-
to respeito e credibilidade. 
Logo após o anúncio de sua 
morte, a perícia foi para o lo-
cal fazer o levantamento so-
bre a morte do jornalista. O 
laudo oficial será divulgado 
posteriormente. O velório do 
jornalista teve início às 14h e 
o enterro aconteceu por vol-
ta das 18h, no Cemitério Par-
que das Acácias, localizado 
no bairro do José Américo, 
em João Pessoa.

História
Nascido no município 

de Patos, Heraldo Nóbrega 
era membro de uma família 
com várias pessoas renoma-
das e se firmou em João Pes-
soa onde veio morar jovem 
e chegou a cursar Medicina, 
mas acabou optando pelo 
jornalismo onde se destacou 
em todas as empresas que 
trabalhou. Passou seus últi-
mos anos na TV Master com 
programa de entrevistas e 
participando da bancada 
do programa Conexão Mas-
ter ancorado por Alex Filho. 
Para muitos de seus amigos 

Heraldo sempre foi um ho-
mem bem-humorado, culto, 
elegante e atencioso. 

Homenagens
O Governo da Paraíba 

expressou todo pesar pelo fa-
lecimento do jornalista e ser-
vidor público do Estado. He-
raldo despertou sua paixão 
pelo jornalismo ainda jovem, 
tendo largado a área médica 
para trabalhar nas redações 
de jornais. Neste momento 
de perda e de despedidas, o 
governador do Estado, João 
Azevêdo, se solidariza com 
todos os seus familiares e es-
pera que encontrem conforto 
na certeza de que a história 
dele será preservada com 
carinho por aqueles que pu-
deram compartilhar da sua 
existência neste mundo.

O diretor de mídia im-
pressa da Empresa Paraiba-
na de Comunicação (EPC), 
jornalista Wiliam Costa, la-
mentou a morte do jornalista 
e companheiro Heraldo Nó-
brega. “Nós que fazemos jor-
nalismo estamos mais uma 
vez de luto, recentemente 
perdemos a jornalista Lena 
Guimarães. São momentos 
de tristeza para a impren-
sa paraibana. Tenho certeza 
que a história de Heraldo 
será reconhecida pelas no-
vas gerações do jornalismo, 
porque ele deu uma grande 
contribuição ao jornalismo 
da nossa terra”, afirmou.

A Diretoria da Associação 
Paraibana de Imprensa (API) 
fez questão de ressaltar que 
no exercício de sua atividade 
profissional, Heraldo deixou a 
marca de responsabilidade, da 
competência e uma legião de 
amigos e admiradores. “Ven-
cido pela depressão, fica a 
certeza que Heraldo terá uma 
boa acolhida nos braços do 
Senhor”, diz em nota.

Já o jornalista Sérgio 
Botelho comentou: “A gente 
se deparou, nessa sexta-fei-
ra, com uma notícia da pior 
qualidade. Falo da morte do 
jornalista Heraldo Nóbrega, 
figura excepcional. Não posso 
esconder enorme pesar pela 
morte do amigo e compa-
nheiro de profissão. Em pou-
co tempo, mais uma morte 
dolorosa no campo da mídia 
paraibana”, disse.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Entidades e jornalistas falam 
do legado de Heraldo Nóbrega

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Eraldo  Nóbrega atuava como apresentador da TV Master e foi pioneiro no meio digital, tendo lançado a primeira coluna eletrônica no Estado

Meio Ambiente

Sudema lança edital para seleção 
de voluntários do ‘Praia Limpa’

Para conscientizar a 
população sobre o descar-
te correto de resíduos nas 
praias pré-estabelecidas que 
estão inseridas em unidades 
de conservação do bioma 
marinho e promover ações 
de educação ambiental, a 
Superintendência Estadual 
do Meio Ambiente (Sude-
ma) lançou um edital para 
selecionar 20 voluntários em 
participar do Projeto Praia 
Limpa Verão Rico. 

Podem se inscrever ci-
dadãos maiores de 18 anos 
e estudantes de graduação, 
nível técnico ou profissionais 
com interesse na área am-
biental. Os interessados deve-
rão enviar currículo até o dia 
5 de dezembro para o email 
sudemaprojetos@gmail.com. 
Conforme o edital, o candi-
dato deverá enviar o currícu-
lo resumido (máximo duas 
páginas), carta de intenções 
e motivações para ingresso 
no voluntariado (máximo 

uma página), especificando 
a disponibilidade de tempo 
(horas/semana)  e áreas de 
interesse. A previsão do início 
do projeto é 20 de dezembro._

A coordenadora de estu-
dos ambientais da Sudema, 
Maria Cristina Vasconcelos 
explica que o Projeto Praia 
Limpa Verão Rico visa ame-
nizar o impacto ambiental 
gerado no período do verão, 
tanto pela coleta dos resíduos 
descartados indevidamente 
nas praias como através da 
conscientização dos usuários. 
“Primeiro realizaremos a for-
mação dos voluntários sobre 

gestão socioambiental e tam-
bém a parte técnica-científica 
sobre os biomas marinhos. 
Abordaremos turistas e va-
mos atuar no comércio da 
orla, a exemplo de bares e 
empresas que trabalham com 
turismo, ações de educação 
ambiental para amenizar o 
impacto do descarte incorre-
to de resíduos”, enfatizou.

O local do serviço volun-
tário será nas praias de Cabe-
delo, João Pessoa e Conde, nas 
Unidades de Conservação sob 
gestão do Governo do Estado 
da Paraíba, entre elas: Parque 
Estadual Marinho de Areia 

Vermelha (PEMAV), área de 
proteção ambiental de Tam-
baba e área de proteção am-
bienta Naufrágio Queimado. 

Já o projeto tem dura-
ção de seis meses. O trei-
namento será realizado na 
sede da Sudema, localizada 
na Av. Monsenhor Walfredo 
Leal, 181 – Tambiá. Ao final, 
os participantes receberão 
certificados de conclusão do 
serviço de voluntariado. Para 
mais informações, consulte 
edital através do link http://
sudema.pb.gov.br/consultas/
downloads/projeto-praia
-limpa-2019-1.pdf

Maiores de 18 anos estão aptos a participar do processo seletivo

Foto: Sudema

SERVIÇO 

n Inscrição 
Até 5 de dezembro
n Entrevista: 
9 de dezembro
n Resultado: 
13 de dezembro
n Início: 
20 de dezembro

Movimento pede reurbanização de açude em Cajazeiras
Será lançado neste 

sábado (30), em João Pes-
soa, o “Movimento Açude 
Grande Vivo!”, que preten-
de chamar a atenção das 
autoridades e da socieda-
de para a necessidade de 
reurbanização da área de 
entorno do açude localiza-
do em Cajazeiras. O espaço 
é marco inicial da fundação 
da cidade sertaneja.

Artistas, profissio-
nais liberais e simpa-
tizantes da causa par-
ticiparão do evento, 
marcado para começar às 
18 horas, na sede social 
da Caixa Beneficente dos 
Oficiais e Praças da PM e 
BM da Paraíba, localizada 

no bairro do Aeroclube.
A organização do en-

contro é do grupo AC-3, do 
Ceará, que congrega caja-
zeirenses e “cajazeirados”, 
e tem a supervisão do ci-
neasta Buda Lira e do jor-
nalista Sales Fernandes.

O secretário-geral da 
Academia Cajazeirense 
de Artes e Letras (Acal), 
professor Francelino Soa-
res, que representará a 
entidade no evento, dis-
se que os participantes 
poderão, na ocasião, ad-
quirir duas obras impor-
tantes para a história da 
cidade: o romance “Car-
cará”, do escritor Ivan Bi-
chara, em nova edição; e 

“Patronos & Patronesses”, 
da Acal, obra que resgata 
a história de vultos que 
fizeram a história da ter-
ra do Padre Rolim.

O projeto Parque Li-
near Açude Grande, já em 
execução, vem buscando 
revitalizar o açude gran-
de e, por conta disso, será 
lembrado e apoiado du-
rante o evento. 

Os interessados em 
apoiar a causa e participar 
do encontro devem adqui-
rir a camisa com a marca 
da campanha. A comissão 
espera vender cerca de 
200 camisas, cuja renda 
servirá para custear as 
despesas do evento.Atividade vai contar com apresentações culturais, envolvendo diversos artistas e simpatizantes da causa

Foto: Marconi Cruz

Foto: Arquivo Pessoal
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Robson Nóbrega registra, em livro, as histórias deliciosamente inacreditáveis do revisor Antônio Morais

A tradicional palavra 
capítulo é substituída pelo 
vocábulo “moído”, enquanto 
o termo ficção por “fricção”. 
Eis alguns dos aspectos bem 
humorados - outro também 
são os muitos neologismos, 
a exemplo das “reuniões etí-
lico-fulerais” - que marcam o 
livro intitulado Mulungwood 
– As Histórias do Negão Mo-
rais e Outros Heróis (Patmos 
Editora, PB, 207 páginas, R$ 
34,90), que o escritor e jorna-
lista paraibano Robson Nó-
brega lançará neste dia 30 de 
novembro, a partir das 16h,  
na Livraria Leitura, instalada 
no térreo do Manaíra Sho-
pping, localizado na cidade 
de João Pessoa. A obra reúne 
44 artigos - ou então “moí-
dos”, se preferir - publicados 
pelo autor, no Jornal A União, 
no período de 1995 a 2001, 
além de mais sete inéditos. 

“Se você gosta de um 
bom leriado, causo ou fulei-
ragem, vai encontrar isso de 
montão nas páginas de Mu-
lungwood”, garantiu Robson 
Nóbrega, que trabalhava na 
redação quando divulgou - 
sempre aos domingos - os 
seus “moídos” em A União, 
que agora é uma publicação 
da Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC) e cujo atual 

diretor de Mídia Impressa do 
jornal, William Costa, é quem 
assina o prefácio. Na época, 
no intuito de criar os arti-
gos, o autor se reunia com o 
revisor Antônio Morais, que 
ainda hoje cumpre a mesma 
função no jornal oficial e pro-
tagoniza o livro. 

Robson classifica como 
“reuniões de pauta” aqueles 
encontros que mantinha 
aos sábados com Moraes. 
“A ‘reunião’ funcionava da 
seguinte maneira: eu inda-
gava ao Negão se ele tinha 
algum mote para aquela 
semana, já que os causos 
eram publicados nas edi-
ções dominicais. Ambos 
sugeriam, avaliavam o tema 
e, concordando com a ‘pau-
ta’, o autor criava o texto 
com seus cenários e figuras 
coadjuvantes. Mas havia ou-
tras formas também”, lem-
brou ele. 

“Para criar o ‘Moído 16’, 
me apropriei de uma conver-
sa do revisor de primeira de 
A União, Antônio Morais - co-
nhecido carinhosamente nas 
hostes jornalísticas e inte-
lectuais como o ‘afrodescen-
dente Negão Morais’, um cara 
cheio de chinfras e pabuloso 
até dizer basta - com o edi-
tor de Cultura da época, o 
jornalista William Costa. No 
lero entre os dois, surgiu algo 
como: ‘Sabe, nobre William, 
Mulungu sempre teve voca-
ção para cinema, tanto que 
o primeiro filme sobre King 
Kong da história foi feito lá, 
gravado pelas lentes de 16 
milímetros do fotógrafo An-
tõe (Antônio) da Kodak’, no 
Cruzeiro de Mulungu”, rela-
tou Robson Nóbrega. 

“Bem diferente da ci-
dade da Califórnia, centro 
produtor de ficção cinema-
tográfica, a Mulungu de ou-
trora produziu estórias, ou 
‘fricções’, baseadas na mega-
lomania de personagens que 
protagonizam o enredo de 
toda a obra”, complementou 
o divertido Morais, que é na-
tural de Mulungu.

Além de cinema, o livro 
ainda aborda vários outros 
temas, a exemplo de futebol, 
música, agricultura e Olim-
píadas, mas o autor ressaltou 
que a maioria gira mesmo em 
torno dos causos relatados 

por Antônio Morais. 
“A base para os ‘moídos’ 

são fatos verídicos, mas há, 
também, temas que surgiram 
puramente da fantasia criada 
em nossas mentes”, comen-
tou Robson Nóbrega. “O livro 
deveria ter sido lançado há 
três anos, mas justamente 
no mês em que ocorreria o 
evento, ou seja, novembro, 
o editor da Patmos, Carlos 
Roberto de Oliveira, morreu. 
O projeto foi adiado e agora 
está sendo possível concre-
tizá-lo. Já a capa é criação da 
equipe da própria Patmos 
e mostra uma ilustração de 
Morais colocando os causos 
para debaixo do tapete”, ex-
plicou.

“No texto ‘Pra entender 
o leriado’, onde apresento a 
minha obra, dou conta de 
que eram causos e fatos te-
cidos na minha imaginação 
a partir de dicas de colegas 
de trabalho, a maioria es-
tórias carentes de crédito, 
além de coisas que acostu-
mei a ouvir em conversas 
com meu avô paterno, Fran-
cisco Milão da Nóbrega, já 
falecido, mais episódios de 
domínio público, passagens 
relatadas por contadores 
outros e mostradas em ver-
sões outras”, acrescentou 
Robson Nóbrega. 

“Na grande família 
que para mim foi A União 

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Os bem-humorados causos 
que brotam de Mulungu

Valorizando o cinema
Durante abertura do Fest Aruanda, governador João 
Azevêdo anuncia edital que irá contemplar 14 festivais 
voltados ao audiovisual em todo o Estado.  Página 12 Fo
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adquiri o hábito de ouvir 
e, principalmente, rir com 
muita conversa jogada fora, 
nas horas de folga ou não. E 
é esse ‘conversê’ que que-
ro compartilhar agora com 
possíveis leitores e leitoras 
que porventura tenham pa-
ciência para tal”, brincou 
o jornalista, que é natural 

de Campina Grande, atuou 
em diferentes redações dos 
principais diários da cidade 
de João Pessoa, a exemplo 
do próprio jornal da im-
prensa oficial do Governo 
do Estado, Correio da Paraí-
ba, O Norte e Jornal da Pa-
raíba, na maioria das vezes 
editando páginas.  

Se você 
gosta de um bom 

leriado, causo 
ou fuleiragem, 
vai encontrar 

isso de montão nas 
páginas de 

‘Mulungwood’ 

Muitos papos: Robson e Morais conviveram na redação do Jornal A União, onde o primeiro ouviu do segundo causos que renderam os divertidos textos que compõem ‘Mulungwood – As Histórias do Negão Morais e Outros Heróis’

Foto: Edson Matos



Num mundo injusto em que alguns riem e 
quase todos choram, num país desigual em que 
poucos têm quase tudo e  muitos não têm nada, 
cabe uma reflexão sobre a criança, cujo dia se 
comemorou no dia 12 de outubro de um tempo 
marcado pela intolerância do homem, cada dia 
mais preocupado consigo mesmo, fugindo de uma 
solidariedade que provavelmente nunca existiu.

O poeta já disse que nada é mais belo no 
mundo do que  o sorriso inocente de uma criança. 
E eu fico a me indagar por que este sorriso vai fi-
cando cada vez mais raro, eu que, certo dia, tendo 
6 ou 7 anos, em mil  novecentos e antigamente, 
me descobri sorrindo de boca escancarada ao ver 
passar pela Vasco da Gama, em Jaguaribe, nos 
bons tempos em que os buracos e a lama cobriam 
o leito da rua – hoje perigosamente asfaltada e 
entregue aos automóveis – um palhaço de com-
pridas pernas de pau, anunciando, em coro com 
os meninos do bairro,  a chegada do circo.

- Hoje tem espetáculo?
- Tem, sim Senhor!
- Às 8 horas da noite?
- Tem, sim Senhor!
- E o palhaço o que é?
- É ladrão de mulher...
Hoje os circos sumiram, os palhaços vivem a 

chorar o desemprego que tomou conta deles e o 
coro das crianças quando se ouve, nas mais das 
vezes, repete expressões impublicáveis.

O que há e em quantidade perigosamente 
grande é o número de crianças que nascem e 
sequer chegam ao primeiro ano de vida. Quando 
muito serão apenas alguns números a mais en-
grossando esta vergonhosa estatística que  mar-
ca o nosso país como um dos campeões mundiais 

de mortalidade infantil. E muitas dessas crianças 
que, por um desses acasos do destino, conse-
guem vencer o primeiro ano se  têm a felicidade 
de continuar com mãe viva e próxima (o pai terá 
sido um desconhecido amigo que se foi) irão 
ajudá-la a levar a trouxa de roupa para a beira 
do rio, sentar nas calçadas erguendo a mão em 
busca de alguma esmola ou aprender o ofício de 
vender amendoim ou  balas carameladas – ca-
minho certo para a marginalidade que um dia 
os fará vítimas de balas de verdade. Balas que 
os transformarão em simples notícias de jornal, 
saudadas com alívio pela sociedade, a salvo des-
ses tipos indesejáveis.

À pobre criança, um número a mais, sem vida 
e sem futuro pela frente, que não sorri porque não 
sabe fazê-lo; à criança pobre, feia, mirrada, esquáli-
da e  esfomeada  que no leito de morte espera o mo-
mento final, e até à criança rica que nenhuma culpa 
teve de nascer em berço de ouro, cujos presentes 
lhe encherão primeiro de alegria e depois de enfa-
do – a todas as crianças deste mundo injustamente 
injusto, resta-me dizer-lhes do meu desconsolo por 
testemunhar tanta desigualdade.

É verdade que sempre houve ricos e pobres 
mas quando se trata de  crianças esta inequação 
bem que podia se transformar numa  suprema 
igualdade para todas.

E como seria bom se elas, as crianças,  pudes-
sem, de vez em quando – pobres que sejam – ao 
menos  compartilhar momentos de alegria, paz e 
saúde. 

E, independentemente do  seu dia, ter a ale-
gria de um sorriso feliz e, principalmente, o su-
blime direito de poder dormir em paz.

 Quem sabe, um dia?                                                                                                    

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Paz de criança dormindo
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Não sei se a palavra “brega” tem 
a ver com estoutra, “breguet”. Penso 
que sei que “breguet” é marca antiga 
de relógio, e marca de avião. Antiga-
mente, as pessoas chamavam assim 
a quem se vestia com mau gosto, 
“bregué”. Marcel Dassault, um dos 
magos da aviação – fazia voar o mais 
pesado que o ar”, dizia que um avião 
feio não voa bem. É possível que 
Dassault tivesse razão.

Uma noite, eu voltava, a pé, com 
o poeta Jomar Souto de algum logra-
douro do centro da cidade – o que 
antigamente chamávamos de “ronda 
lírica – , quando nos surgiu, do 
meio de nossa conversação, a 
palavra “antigamente”. Não me 
lembro mais por que o termo 
apareceu. Sei que estávamos 
na Avenida Epitácio Pessoa. Eu 
fizera alguma comentário so-
bre o termo “antigamente”, ao 
que o grande poeta retrucou: 
“antigamente era antigamente”. 
E como era!

Como disse Manuel Ban-
deira: “antigamente eu era 
feliz. Ainda não havia morrido 
ninguém.” Neste exato momen-
to recebo a notícia de que o 
intelectual e escritor Heraldo 
Nóbrega terminou. Outro dia foi 
outro colega, Severino Claudino, 
o Biu do Gás. Um tributarista; 
Biu foi considerado, no seu 
tempo, como um dos melhores 
fiscais do estado 

Eu não sou tributarista, 
sou um simples agente do 
Fisco. Outrora nos chamavam 
“guardas’. Isso porque o pre-
sidente João Pessoa criou a 
corporação da Guarda Fiscal, que 
tripulava as cancelas nos postos 
fiscais no estado, armada com rifles 
winchester. Por sua vez, o presidente 
do estado incorporou os apelidos de 
João Porteira, ou João Cancela. Ainda 
não havia morrido ninguém.

Simone Dantas foi quem me 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Antigamente

deu a má notícia. Sempre quem dá 
é Martinho, mas dessa vez eu não 
consegui falar com ele. Simone é uma 
das erudições raras na Paraíba. Se 
o presidente da república soubesse, 
mandava chamá-la para sua equipe. 
Minha amiga fala diversos idiomas: 
português, espanhol, italiano, francês, 

inglês, alemão. Isso tudo para ler seus 
livros de antropologia e de filosofia.

Deram me um livro sobre a guer-
ra civil norte americana – Brave Regi-
ment –, que eu vou terminar passan-
do a Simone, pois o livro é em inglês. 
E de inglês eu só sei alguns títulos de 
westerns, como “Doc”, “Kate Balou”, e 
mais uns poucos.

Não sei maiores nem piores deta-
lhes do passamento de Heraldo, mas 
imagino que seu viver estava insupor-
tável, para se despedir da gente com 
esse gesto. Jesus disse que veio ao 
mundo para os enfermos, mas a Igreja 

Católica ainda não entendeu 
o que ele quis dizer. Pois 
nega qualquer celebração 
para quem deserte a vida in-
suportável. Não se ponha no 
lugar dos suicidas, pois você 
pode se tornar um deles.

Tive um tio, que me 
legou seu exemplo de vida, 
que viveu um drama muito 
grande, arribado neste 
mundo de Deus, escondido 
pelas caatingas durante seis 
anos. Acompanhava-o um 
irmão de bravura compro-
vada, pau de dar em doido. 
Mas um dia Dona Depres-
são chegou, e meu tio 
valente revelou que estava 
contendo-se para não dar 
um tiro na cabeça. Na oca-
sião, ouviu do irmão sereno 
e tranquilo:

- Eu posso dar tiro na 
cabeça dos outros; na minha, 
não.

Já vivi, com Heraldo, 
um transe na vida. Mas 

ele superou bem, melhor de que eu 
esperava. Seu exemplo me deu alma 
e calma. Mesmo porque não havia 
motivos para temermos: estávamos 
do bom lado, o da sombra. Abraços, 
Heraldo.

(Terça, quinta e sábado). 

Imagino que 
seu viver estava 

insuportável, para 
se despedir da 
gente com esse 

gesto

Editoração: Ada CarinaEdição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Evento: Cine OAB
n Filme: Minha Amada Imortal
n Direção: Bernard Rose 
n Data: Segunda-feira (2)
n Hora: 19h
n Local: Fundação Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo Branco, nº 3336, 
bairro do Cabo Branco
n Comentários: Nicole Leite 
n Entrada: Gratuita
n Realização: Ordem dos Advogados do 
Brasil, Seccional Paraíba, em parceria com 
a FCJA

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Segunda-feira

Beethoven é 
tema de filme 
no Cine OAB

Comédia dramática, o filme Minha Amada 
Imortal, dirigido por Bernard Rose, será exi-
bido gratuitamente na programação do Cine 
OAB, da Ordem dos Advogados do Brasil, Sec-
cional Paraíba, nesta segunda-feira, a parir 
das 19h, na Fundação Casa de José Américo 
(FCJA), em João Pessoa. Produção conjunta do 
Reino Unido com os EUA, a obra foi lançada em 
1994 e enfoca, de forma romanceada, o miste-
rioso amor do compositor alemão Ludwig van 
Beethoven (1770 - 1827). Após a sessão, quem 
vai comentar o longa-metragem é a vice-pre-
sidente da Comissão de Direito Arte e Cultura 
da OAB-PB e pesquisadora do Labirint, Nicole 
Leite, que falará sobre a qualidade da película 
e aspectos técnicos e jurídicos da trama.

 O compositor Ludwig van Beethoven é 
interpretado pelo ator Gary Oldman. Quando o 
músico morre, em 1827, um grande amigo do 
artista, Anton Felix Schindler (Jeroen Krabbé), 
decide cumprir o último desejo do maestro, 
que deixava em testamento tudo para a “ama-
da imortal”. No entanto, o nome da mulher não 
está especificado. Diante de tal situação, ele 
empreende uma jornada tentando descobrir a 
misteriosa musa do compositor depois de en-
contrar as cartas de amor que escreviam.

 “O Cine OAB é fruto de uma parceria da 
Ordem dos Advogados do Brasil – Seccional da 
Paraíba com a Fundação Casa de José Américo 
e tem, como objetivo, por meio da exibição da 
película selecionada e dos comentários poste-
riores ao filme, proporcionar entretenimento 
e expansão cultural, bem como provocar refle-
xões acerca da importância da advocacia para 
a sociedade”, ressaltou para o jornal A União 
o organizador do evento, Joaquim Lorenzoni, 
acrescentando que a entrada é sempre gratui-
ta para os espectadores.  

 O projeto Cine OAB teve  início no mês 
de abril do ano de 2016 e, atualmente, é reali-
zado nas primeiras segundas-feiras dos meses 
pares. “O público presente é bem variado, in-
cluindo não só advogados, como também ci-
néfilos das mais diversas profissões e faixas 
etárias”, disse Joaquim Lorenzoni. 

Ator Gary Oldman interpreta o compositor em filme de 1994
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A Paraíba possui um patrimônio histórico e 
cultural singular. Está registrado em seus mais 
longínquos recônditos, traços da sua cultura 
desde os imemoriais tempos pré-históricos até 
as originais manifestações urbanas e rurais 
atuais. Um desses lugares que abriga testemu-
nhos de seu passado é o sítio arqueológico Po-
ção, distante sete quilômetros da zona urbana 
da cidade de Serra Branca, um dos municípios 
que compõem a microrregião do Cariri Ociden-
tal paraibano. Poção é também o nome da loca-
lidade onde as inscrições rupestres pulsam nos 
lajedos, nas proximidades da residência do Sr. 
Daé Borba.

 A paisagem é composta de um conjun-
to de desmedidos blocos graníticos que talvez 
tenham se desfraldado de um enorme agrupa-
mento rochoso por efeitos tectônicos ou mesmo 
térmicos, como diz a geologia, um batólito; for-
mando o que comumente se denomina na zona 
rural de um “serrote”, um destaque naquela 
paisagem árida e campestre daqueles rincões. 

O dorso desse serrote é relativamente pla-
no e fica distante seis metros do solo, acessível 
por pedras menores, numa estrutura natural 
que promove uma série de degraus, o que vem a 
facilitar a subida sem que seja necessário qual-
quer tipo de equipamento especial para esca-
lada. Seu testemunho rupestre é composto por 
inúmeras gravuras rupestres raspadas na pe-
dra, realizadas bem superficiais, destacando-
se apenas pela cor que contrasta com o bloco 
rochoso. São gravuras que foram apenas raspa-
das e pouco profundas em um painel rupestre 
voltado para o céu com grande proporção, con-
tendo curiosos conjuntos de círculos concêntri-
cos e diversas formas onduladas ora em forma 
de correntes, ora formando ondas simétricas. 
Testemunha-se também a presença de um con-
junto de capsulares, “bolinhas” em sequência 
que dão a impressão de pontilhar algum de-
senho que porventura seria produzido. Neste 
conjunto, nota-se uma maior profundidade das 
gravuras que pode chegar a 2mm.

 Circulos, ondas, espirais... as inscrições 
que mais intrigam neste sítio são duas linhas 
paralelas que cruzam todo o lajedo de sul a nor-
te. Assemelham-se a trilhos, dividindo o painel 
rupestre de maneira distinta em dois conjun-
tos, em seu lado esquerdo o painel está configu-
rado com diversos símbolos num amplo espaço, 
de forma bem difusa (nele encontramos o gru-
po de capsulares descrito anteriormente) e do 
lado direito há uma concentração de símbolos 
em um curto espaço, bem rente às linhas, com a 
predominância dos círculos concêntricos. 

Observando-o de sul a norte, nota-se que 
estas linhas formam um caminho imaginário 
que seguindo em linha reta terá como desti-
no a Serra do Jatobá, a serra branca, um dos 
monumentos mais interessantes do relevo da 
região, visível num raio de aproximadamente 
80km. Esta serra abriga além de várias lagoas 
uma grande quantidade da espécie arbórea da 
família das leguminosas (Hymenaea courba-
ril) conhecida por Jatobá, cujo poderio medi-
cinal é bastante conhecido desde tempos ime-
moriais. Seriam estas linhas alguma indicação 
do relevo ou mesmo de reserva hídrica ou me-
dicinal? Que queriam dizer os nossos primi-
tivos que gravaram aqueles incomensuráveis 
blocos rochosos? 

Pesquisadores de uma “astronomia pré-his-
tórica” como o Prof. Carlos Belarmino (de Gua-
rabira) afirmam categoricamente que o painel 
rupestre no Poção possui um caráter fortemen-
te astronômico. Certo mesmo é que não é co-
mum na região do Cariri Ocidental existir sítios 
de gravuras rupestres gravados em piso e com 
esta característica peculiar, levando-nos a su-
gerir uma possível intrusão cultural naquela 
região. O sítio Poção é mais um atrativo turís-
tico do Cariri Paraibano, compondo um cenário 
onde estão também o Lajedo de Pai Mateus, a 
Área de Preservação Ambiental das Onças ‘APA’ 
(em São João do Tigre-PB) e outros nichos que 
compõem este grande legado patrimonial his-
tórico e arqueológico da Paraíba.

Um poção na 
Serra Branca
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O Fest Aruanda, que teve início na úl-
tima quinta-feira com uma vasta progra-
mação gratuita de filmes produzidos local 
e nacionalmente, segue até 5 de dezem-
bro. Hoje a programação tem início no 
Hotel Aram Beach & Convention, a partir 
das 9h, com debate com os diretores dos 
curtas-metragens exibidos na noite da 
sexta-feira. Às 14h, no Cinépolis Manaíra, 
haverá a Sessão Aruandinha, com filmes 
da Mostra de Cinema Infantil de Florianó-
polis (SC). A programação completa pode 
ser acessada através do site do festival: 
www.festaruanda.com.br.

A partir da 18h, através da progra-
mação da Mostra Competitiva Sob o Céu 
Nordestino de Curtas e Longas Metra-
gens, serão exibidos os curtas Faixa de 
Gaza, de Lúcio César Fernandes, e Bolha, 
dirigido por Odécio Antônio e Taciano 
Valério, seguidos pelo documentário em 
longametragem Frei Damião – O Santo 
do Nordeste, de Deby Brennand. A sessão 
acontece na sala 9 (Macro XE) do Cinépo-
lis e os ingressos serão distribuídos com 
uma hora de antecedência, pela organiza-
ção do evento, no hall do cinema.

Faixa de Gaza
Faixa de Gaza, que foi exibido pela 

primeira vez na Mostra Walfredo Rodri-
guez no dia 16 deste mês, no Ponto de 
Cem Réis, é uma ficção baseada na guerra 
de facções que se passa em João Pessoa, 
mas não é um problema somente local. 
Segundo o diretor Lúcio César Fernandes, 
muitas capitais têm essa problemática. 
“Os jovens acabam se tornando propen-
sos a entrar nesse universo. Um universo 
que faz parte da periferia, de ausência de 
oportunidades”.

“Precisamos encontrar um caminho 
para o povo para que isso se torne uma fic-
ção. Que, em 50 anos, não exista mais. Fai-
xa de Gaza retrata o que a gente vive e, por 
exemplo, perder um irmão para o crime é 

Temas sociais são abordados 
em curtas no Fest Aruanda

uma situação muito mais próxima do que 
a gente imagina”, explica Lúcio César. 

O nome do curta-metragem, que faz 
uma referência direta ao conflito judeu x 
palestino iniciado em meados do século 
20 e que aparenta não ter fim, para Lúcio 
César, a intenção com o filme é retratar 
algo que se torne obsoleto no futuro, com 
o fim da guerra entre facções locais. “Mas 
não queremos mostrá-los como culpa-
dos, queremos mostrar que eles existem”, 
adverte o diretor.

“O filme faz com que a gente discuta 
sobre ele, sobre a sociedade que nos cer-
ca. Por isso é importante retratar. Ele cria 
um questionamento, provoca reflexões. 
A gente entende o objetivo de quererem 
tirar a nossa voz, mas o nosso objetivo 
é resistir”, completa o diretor, que está 
inscrevendo o filme em outros festivais 
e pretende continuar participando das 
mostras em 2020, após inserir legendas 
em inglês, francês, alemão e espanhol. 
“Imagina em quantos lugares as produ-
ções locais podem chegar. Não temos 
nem noção da dimensão disso”, diz.

Bolha
Já Bolha é um filme que aborda a 

homofobia e a segregação, todo cons-
truído a partir da vivência de vários 
atores confinados numa casa, gravado 

em destaque
Crônica
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ESTREIAS DA SEMANA

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Dra-
ma. 16 anos). Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como 
aprendiz em uma tabacaria e ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. 
Com o passar do tempo, os dois desenvolvem uma amizade única. A tensão po-
lítica e social aumenta dramaticamente na Áustria, piorando com a chegada dos 
nazistas à capital. Franz, Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, 
se perdem no meio do caos da cidade e cada um terá uma decisão difícil para 
tomar: ficar ou fugir de Viena?. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h30 
(qui., sex., seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídi-
ce, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo 
pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, 
enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 11 VIP: 14h45, 18h, 21h10. 

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). 
O corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do do-
cumentário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua 
presença de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de 
esteriótipos de gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Qui (21/11): 21h; Dom (27/11), 
20h30; Qua (30/11), 18h. Manaíra 8: 22h20.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). 
Treinador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma 
jornada de amizade e aprendizado. Manaíra 1 (dub): 19h, 21h30; Manaíra 4 
(dub): 15h*, 17h45*, 20h30* (* exceto seg.).

Medo Profundo - O Segundo Ataque (47 Meters Down: Uncaged. Reino 
Unido/EUA. Dir.: Johannes Roberts. Suspense. 14 anos). Ao mergulharem nas ruínas 
de uma antiga civilização, quatro adolescentes acabam presas, debaixo d’água, em um 
claustrofóbico labirinto, rondadas por uma espécie mortal de tubarão. MAG 1 (dub): 
14h, 19h20; MAG 1 (leg): 21h30. Mangabeira 5 (dub): 13h45 (sáb. e dom.), 18h, 
20h, 22h. 

Midway - Batalha em Alto Mar (Midway . China/EUA. Dir.: Roland Emmeri-
ch. Ação/História. 14 anos.). A verdadeira história por trás da batalha mais importante 
da Guerra do Pacífico, que foi crucial para a vitória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial. 
Um relato de amizade, sacríficio e coragem dos homens que, contra todas as previsões, 
triunfaram diante de um poderoso adversário: a força naval japonesa. Refilmagem de 
‘A Batalha de Midway’ (1976). MAG 2 (dub): 15h; MAG 2(leg): 20h30. Manaíra 
3 (dub): 13h30 (sáb. e dom.); Manaíra 3 (leg): 16h, 18h20, 20h50. Tambiá 4 
(dub): 15h30, 18h10, 20h50.

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. Rússia. 
Dir.: Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase perdeu sua 
família por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra uma maneira de 
banir toda a magia do mundo - todos aqueles que possuem poderes mágicos agora estão 
presos da “Terra dos Espelhos”. A única pessoa que pode impedi-lo e manter o conto de 
fadas em nosso mundo é Gerda, já que o seu maior poder não é sua fé na bondade e 
amizade. Manaíra 2 (dub): 13h10 (sáb. e dom.), 15h45. Mangabeira 2 (dub): 
14h, 16h15. Tambiá 1 (dub): 15h, 16h50, 18h40.

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody 
Allen. Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para 

passar o fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h20, 16h45, 19h10, 21h45. 

CONTINUAÇÃO

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando 
um jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, 
as Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. 
Novo reboot inspirado na série de 1976. MAG 2 (leg): 18h. Manaíra 2 (dub): 21h; 
Manaíra 2 (leg): 18h30; Mangabeira 5 (dub): 18h30, 21h15. Tambiá 2 (dub): 
14h10, 16h25, 18h40, 20h55.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada 
em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que par-
ticipa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de 
maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio 
do Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo prati-
ca um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorpo-
ram entidades e desaparecem. A cidade de Nazaré da Mata testemunha acontecimentos 
misteriosos.  Cine Bangüê: Dom (24/11): 16h; Dom (01/12), 16h.

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 4 
(dub): 13h20* (sáb. e dom.), 15h20, 17h15. Mangabeira 3 (dub): 13h30 (sáb. e 
dom.), 15h30*, 17h30* (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h10. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com 
que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produção 
paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com as 
adversidades da vida. Cine Bangüê: Ter (26/11): 19h; Qua (04/12), 20h30 (última 
sessão).

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se 
defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sáb (23/11): 15h; 
Seg (25/11), 19h; Sáb (30/11), 15h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os 
assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal Tho-
mas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Manaíra 4 (leg): 19h20, 22h10.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda extre-
mamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, há 40 
anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando ele encontra 
Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. 
Continuação de O Iluminado (1980). Manaíra 5 (leg): 21h20.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. 
Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochi-
la falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. 

Live action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 4 (dub): 17h15, 19h30, 
21h45. Manaíra 8 (dub): 14h30 (exceto sáb. e dom.), 17h (exceto sáb), 19h30 (exceto 
sáb). Mangabeira 5 (dub): 15h45. Tambiá 6 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). 
O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um 
programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abu-
sivo de crack.  Cine Bangüê: Sáb(23/11): 18h; Qui(28/11), 19h; Seg(02/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O 
designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles 
(Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios 
demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desa-
fiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. MAG 1 (leg): 16h15; MAG 2 (dub): 
14h. Manaíra 6 (leg): 20h40. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 
14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan 
Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade 
por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ 
(2016). Manaíra 1 (leg): 13h40 (sáb. e dom.), 16h15; Manaíra 7 (dub): 15h, 17h45, 
20h15; Mangabeira 3 (dub): 22h15 (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 18h, 20h45.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcan-
te), Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam 
à larga num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno 
de Luca) muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia 
de férias para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 1: 14h, 21h45; MAG 4: 
17h15, 19h30, 21h45. Manaíra 5: 14h10, 16h30, 18h45; Manaíra 9 Macro XE: 
13h (sáb. e dom.), 15h10, 17h30, 19h45, 22h. Mangabeira 1: 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá 5: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados 
inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o 
príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos Moors, 
pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro inespe-
rado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para 
lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas 
questionem se podem ser verdadeiramente familiares. Manaíra 6 (dub): 12h45 
(sáb e dom), 15h30, 18h10. Mangabeira 3 (dub): 19h45 (exceto seg.). Tambiá 
6 (dub): 16h15, 20h30.

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: Dark Fate. EUA, 
China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). Sarah Connor está de volta. Ela e 
um ciborgue híbrido humano devem proteger uma garotinha de um novo Exterminador, 
que vem do futuro para exterminá-la. Tambiá 1 (dub): 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 
anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design 
de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia 
a impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À 
medida que o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições im-
postas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência apresentando um 
desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme Internacional. Cine Bangüê: 
Qui (21/11): 19h; Dom(24/11), 18h; Ter(03/12), 19h.

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

‘Faixa de Gaza’ e ‘Bolha’, produções locais que abordam violência urbana e homofobia, respectivamente

Fotos: divulgação

num único dia. O curta, segundo Odécio 
Antonio, um dos diretores, dialoga com 
o que se vive hoje na sociedade “um 
momento de prisões, que há embate 
segregatório”.  Esse é o quarto filme de 
Odécio, como diretor, que já fez Contí-
nuo (2014), Cena (2013), e Não Tema 
(2018). 

A história aborda um momento de 
cisão num grupo teatral quando um dos 
membros, um homossexual, é alvo de 
preconceito e opressão. “O filme foi cons-
truído na base de um trabalho afetivo, 
onde todos os profissionais doaram o seu 
tempo, conhecimento na área e os seus 
equipamentos”, revela. O curta foi ence-
nado, com muita improvisação, pelo gru-
po de teatro Atuador. 

Uma dissertação de mestrado basea-
do no trabalho do cineasta Taciano Valé-
rio aproximou os dois cineastas. A apro-
ximação com Taciano deu a oportunidade 
de um trabalho em conjunto desenvolvi-
do de forma colaborativa. 

“Tudo isso foi fundamental para a 
minha escrita. Eu estava trabalhando fil-
mes que já passaram e poder viver com 
ele a experiência foi colocar em prática o 
que eu estava fazendo no meu trabalho 
no papel, agora como diretor, já que eu 
tinha feito como ator em outros momen-
tos”, recorda Odécio.
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Edital será lançado em janeiro e irá contemplar 14 iniciativas em todo o Estado, voltadas ao audiovisual

O governador João Aze-
vêdo anunciou, durante a 
abertura do 14º Fest Aruan-
da do Audiovisual Brasilei-
ro, quinta-feira passada, em 
João Pessoa, o lançamento de 
edital voltado para a realiza-
ção de 14 festivais de cinema 
na Paraíba já em janeiro de 
2020.

“É com esse compro-
misso que vamos fazer com 
que a Paraíba se mantenha 
respeitada nacionalmente. 
Nós tivemos a possibilidade 
de investir, neste ano, mais 
de R$ 16 milhões na cultura, 
temos programas importan-
tíssimos para a nossa socie-
dade, como o projeto Prima, 
a orquestra Sinfônica da Pa-
raíba, o festival Jackson do 
Pandeiro e festivais de cul-
tura quilombola e cigana e é 
com esse olhar para segmen-
tos da sociedade paraibana 
que asseguramos inclusão”, 
frisou.

Em sua participação no 
Fest Aruanda, o governador 
também garantiu o apoio 
do Governo do Estado para 
fortalecer o evento nas pró-
ximas edições. “Nós vivemos 
em um momento do país que 
a cultura é relegada a segun-
do plano e precisamos resis-
tir e esse festival é, acima de 
tudo, uma manifestação de 
resistência, e de comprova-
ção de que investir na cultu-

ra vale a pena porque esse 
também é um segmento que 
gera emprego e renda”, res-
saltou.

O Fest Aruanda é um 
evento consolidado como 
um dos principais do gê-
nero no país e reúne, até o 
dia 4 de dezembro, atores, 
cineastas, críticos, jornalis-
tas e diretores em mostras 
competitivas de curtas e 
longas-metragens, sessões 
especiais, debates, oficinas 
e painéis em torno do fazer 
cinematográfico. O Governo 
do Estado, por meio da Com-
panhia de Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa), investe no 
festival que, este ano, cele-
bra os 100 anos do cinema 
paraibano.

“A Cagepa se sente extre-
mamente orgulhosa, enquan-
to empresa, por propiciar, a 
partir de sua recuperação, 
o pagamento de imposto de 
renda, fazendo com que ele 
pudesse ser utilizado, dentro 
dos limites que a legislação 
permite, em um fim tão no-
bre, como a cultura parai-
bana. A Cagepa é um instru-
mento de desenvolvimento 
para o nosso estado e não 
atua apenas para levar água 
e esgoto, mas para manter 
sustentabilidade ambiental 
e incentivar a cultura”, desta-
cou o presidente da Compa-
nhia, Marcus Vinícius Neves.

Governador anuncia edital 
para festivais de cinema

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Neste sábado, no Par-
que da Lagoa Solon de 
Lucena, a partir das 17h, 
acontece o último dia de 
apresentação do Festival 
Internacional de Música 
Clássica. A Orquestra Sin-
fônica Municipal de João 
Pessoa apresentará, junto 
com a cantora e pianista 
Leila Pinheiro, um progra-
ma com canções de Ivan 
Lins, Tom Jobim e Vinícius 
de Moraes, entre outros 
compositores. A regência 
será de Laércio Diniz e a 
entrada é gratuita.

Leila Pinheiro, nascida 
em Belém do Pará, é uma 
cantora que começou a to-
car piano aos dez anos. Aos 
20, desistiu de sua faculda-
de de Medicina e passou a 
se dedicar exclusivamente 
à carreira de artista, reali-
zando o seu primeiro espe-
táculo, ‘Sinal de Partida’, em 
1980. Em 1981, já morando 
no Rio de Janeiro, gravou o 
seu primeiro LP. Em 1985, 
foi premiada como Cantora 
Revelação no Festival dos 
Festivais, da TV Globo.

Dentro do progra-
ma de apresentação, es-
tão canções como ‘Verde’ 
(Eduardo Gudin e Costa 
Netto), ‘Samba do Avião’ 
(Tom Jobim), ‘Teatro dos 
Vampiros’ (Renato Russo, 
Dado Villa-Lobos e Mar-
celo Bonfá), ‘Tocando em 
Frente’ (Renato Teixeira 
e Almir Sater), ‘Vitoriosa’ 
(Ivan Lins e Vitor Martins) 
e ‘Chega de Saudade’ (Tom 
Jobim e Vinicius de Mo-
raes), entre outras. 

A progamação com-
pleta pode ser conferida 
através do site musicaclas-
sica.joaopessoa.pb.gov.br/
programacao.

Leila Pinheiro encerra 
festival neste sábado

SERVIÇO 
n Evento: Festival 
Internacional de 
Música Clássica
Orquestra Sinfônica 
Municipal de João 
Pessoa e Leila Pinheiro
n Onde: Parque da 
Lagoa Solon de Lucena
n Hora:17h
n Entrada: Gratuita

O Grande Encontro

“É show para cantar junto do início 
ao fim”, afirma Geraldo Azevedo

“Não preciso nem dizer o 
quanto amo o Nordeste, região 
em que nasci, cresci e onde 
tenho as minhas raízes. O pú-
blico de João Pessoa sempre 
me recebeu de braços abertos 
e estar de volta à cidade é uma 
alegria imensa. Tenho certeza 
que teremos uma noite ines-
quecível!”. Foi o que confessou 
para o jornal A União o cantor 
e compositor pernambucano 
Geraldo Azevedo, que, a partir 
do horário previsto das 21h 
deste sábado, sobe ao pal-
co do Teatro Pedra do Reino 
para apresentar, com o seu 
conterrâneo Alceu Valença e 
a paraibana Elba Ramalho, o 
show O Grande Encontro, que 
completa 23 anos de circula-
ção em 2019. O repertório do 
projeto - que, de acordo com o 
músico, foi se ampliando com o 
tempo, atraindo os jovens - in-
clui clássicos das carreiras dos 
três artistas, com uma sonori-
dade mais elétrica e percussi-
va. Os ingressos são vendidos 
na loja Ecológica do Manaíra 
Shopping ou no site Eventim 
(www.eventim.com.br), aos 
preços de R$ 90 (meia) e R$ 
180 (inteira) na plateia; e R$ 
80 (meia) e R$ 160 (inteira) no 
balcão.

Os três voltam a João 
Pessoa depois de um ano e 
oito meses da última apresen-
tação, que ocorreu em março 
de 2018. Dirigido por André 

Brasileiro, o show - que circula 
desde 2016, quando o projeto 
completou 20 anos - incluindo 
clássicos como ‘Anunciação’, ‘Mo-
rena Tropicana’, ‘Moça Bonita’, 
‘Belle de Jour’ e ‘Coração Bobo’. 
E, entre as canções que não es-
tavam no primeiro show do gru-
po, estão ‘Papagaio do Futuro’, 
apresentada por Alceu Valença, 
Geraldo Azevedo e Jackson do 
Pandeiro no Festival Interna-
cional da Canção de 1972, e ‘Me 
Dá um Beijo’, parceria de Alceu e 
Geraldo no primeiro disco da du-
pla, recriada com Elba Ramalho 
nos vocais.

“No repertório do show há 
o melhor do cancioneiro de nós 
três. Ele segue o que foi gravado 
no DVD O Grande Encontro 20 
Anos, lançado em 2016, e não 
há músicas inéditas. ‘Dia Branco’ 
faz sucesso há quatro décadas e 
é presença obrigatória em todas 
as apresentações, assim como 
‘Táxi Lunar’, ‘Dona da Minha Ca-
beça’ e ‘Caravana’, músicas bas-

tante emblemáticas. É show para 
cantar junto do início ao fim!”, ga-
rantiu Geraldo Azevedo. 

Ao longo do tempo, os ar-
tistas farão performances em 
formato de trio, dueto, além de 
momentos solo de cada um. Já o 
paraibano Zé Ramalho, que par-
ticipou do primeiro Encontro, 
não sobe ao palco nesta edição, 
mas está presente nas canções 
‘Chão de Giz’ e ‘Frevo Mulher’, 
interpretadas pelos companhei-
ros. Durante a apresentação, os 
três cantarão acompanhados 
pelos músicos Marcos Arcanjo, 
Paulo Rafael (violões e guitar-
ras), Ney Conceição (baixo), Me-
ninão (sanfona), César Michiles 
(flauta), Anjo Caldas (percussão) 
e Cássio Cunha (bateria).

“A turnê atual, que estreou 
em 2016, já é a quarta versão do 
projeto. Gravamos um disco ao 
vivo em 1996, na época com Zé 
Ramalho na formação, e, portan-
to, já são 23 anos desse projeto 
maravilhoso - e mais de 40 de 

amizade. Eu, Alceu e Elba fize-
mos inúmeros shows juntos ao 
longo de todo o ano de 2019. Te-
nho muito orgulho de tudo que 
construímos. Alceu é um dos 
meus maiores parceiros e Elba, 
com certeza, é a interprete que 
mais gravou composições mi-
nhas. Sou um artista que, desde 
o início, me desenvolvi através 
das parcerias. Essa troca é mui-
to produtiva e alimenta a alma”, 
comentou Geraldo Azevedo, ao 
fazer um balanço desse período 
de 23 anos em que estão juntos 
na estrada circulando com o 
projeto.

SERVIÇO 
n Show: O Grande 
Encontro 
n Artistas: Geraldo 
Azevedo, Elba Ramalho 
e Alceu Valença
n Data: Hoje
n Hora: 21h
n Local: Teatro Pedra do 
Reino, em João Pessoa
n Endereço: Centro de 
Convenções, na PB 008, 
KM 5, Polo Ecoturístico do 
Cabo Branco
n Ingressos: Loja 
Ecológica do Manaíra 
Shopping, ou no site 
Eventim  (www.eventim.
com.br), aos preços de 
R$ 90 (meia) e R$ 180 
(inteira) na plateia; R$ 80 
(meia) e R$ 160 (inteira) 
no balcão

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Cantora Leila Pinheiro sobe ao palco do Parque da Lagoa com a OSMJP

Alceu, Elba e Geraldo Azevedo se apresentam hoje no Pedra do Reino

João Azevêdo, durante a abertura do Fest Aruanda: “Investir na cultura vale a pena porque esse também é um segmento que gera emprego e renda”

Foto: Francisco França

Foto: divulgação

Foto: divulgação
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Operação-faroeste
A Polícia Federal cumpriu nessa sexta-feira (29) uma ordem de 
prisão preventiva contra a desembargadora Maria do Socorro 
Barreto Santiago, ex-presidente do TJBA.  Página 14
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Parlamentar cobrou da Mesa da Casa o cumprimento dos horários regimentais, com abertura das sessões às 9h30

Assim como o próprio 
presidente, Adriano Galdi-
no que, repetidas vezes, tem 
ameaçado corte de ponto 
para quem deixa de compa-
recer ao trabalho, o depu-
tado Jeová Campos (PSB) 
também anda bastante 
preocupado com o bom fun-
cionamento da Assembleia 
Legislativa do Estado.

“Quero pedir, pedir não, 
requerer à Mesa da Casa 
que faça cumprir os horá-
rios regimentais, abrindo as 
sessões às 9 e meia e come-
çando a Ordem do Dia às 11 
horas”, alerta o parlamentar 
de Cajazeiras, ao destacar 
que esses horários são pe-
remptórios e que, igualmen-
te presença, precisam ser 
cumpridos pelos parlamen-
tares e exigidos pela Mesa.

A queixa de Jeová vem 
sendo ouvida com muita fre-
quência nas últimas semanas 
pelos bastidores, mas, na úl-

tima quarta-feira, minutos 
antes das votações, ganhou 
o microfone da tribuna no 
Pequeno Expediente, isso 
porque, exatamente naquele 
dia, a Ordem do Dia que ele 
reclama para as 11 estava co-
meçando às 10 pro meio-dia.

“Os deputados precisam 
entender que o Regimento da 
Casa precisa ser cumprido”, 
afirmou Jeová, ao relatar que o 
que tem sido visto nas últimas 
semanas são sessões ordiná-
rias começando às 10 e até de-
pois das 10 horas, e o mesmo 
ocorrendo com as votações 
que não tem sido mais abertas 
no horário regimental.

O parlamentar reconhe-
ce que realmente há mais 
trabalhos e que as sessões 
itinerantes também tem se 
repetido com BM mais fre-
quência, a última delas ocor-
rida em Guarabira, mas que 
“isso, por si só, não justifica. 
A Mesa precisa alertar os de-
putados sobre esses horários 
e procurar cumprir o regi-
mento”, afirma o deputado.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Jeová quer que os deputados 
cumpram o horário na ALPB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

A queixa do deputado do PSB, Jeová Campos, se repete semanalmente:  “Os deputados precisam entender que o Regimento da Casa precisa ser cumprido”

Foto: CMJP

A deputada estadual 
de Santa Catarina Ana Ca-
roline Campagnolo (PSL) 
esteve participando de 
uma audiência pública 
realizada ontem de manhã 
pela Câmara Municipal de 
João Pessoa e pela Assem-
bleia Legislativa da Paraí-
ba, ocasião em que “dou-
trinações ideológicas e de 
gênero” nas escolas foram 
amplamente discutidas.

O debate foi proposto 
pela vereadora Eliza Virgí-
nia (Progressistas) e pelo 
deputado estadual Wal-
lber Virgolino (Patriota) 
e contou também com a 
participação do vereador 
Carlão (DC), do deputado 
estadual Cabo Gilberto Sil-
va (PSL), do advogado Ge-
raldo Barral e do líder do 
Movimento Brasil Conser-
vador da Paraíba e Direita 
de Campina Grande, Thia-
go Melo.

“Estamos em festa 
da democracia brasileira. 
Nós, da direita, estamos 
aqui sem vergonha”, afir-
mou a vereadora Eliza 
Virginia, ao abrir seu pro-
nunciamento. Ela afirmou 
que “antigamente era cri-
me ser de direita. Não sou 
inimiga de professor, mas 
não podemos ficar calados 
diante dessa doutrinação 
que acontece em nossas 
escolas, que é uma das ra-
zões para nossos alunos 
não estarem atingindo os 
objetivos das instituições 
de ensino”, disse.

Para Eliza, “o profes-
sor não pode falar o que 
quiser em sala de aula 
diante de uma audiência 
cativa, que sãos seus alu-
nos, obrigados a estarem 
na aula”, justificou. O de-

putado Wallber Virgolino 
afirmou que, com a ascen-
são de Bolsonaro, as pes-
soas de direita começaram 
a se fortalecer.

“Luto contra a postura 
esquerdista. No meu tem-
po, os professores eram se-
gundos pais. Hoje, os alu-
nos fazem o que querem 
em sala de aula. A ideologia 
de esquerda quer minar 
a educação para criar ca-
bos eleitorais. Precisamos 
mostrar aos jovens a im-
portância de uma forma-
ção cívica e democrática. 
Vamos nos fortalecer, con-
tem com meu mandato e 
minha força”, declarou.

Através de projeções 
audiovisuais, a deputada 
catarinense realizou uma 
explanação sobre o tema 
proposto para a discussão. 
Ana Caroline Campagnolo 
usou como base textos de 
Max Weber, nos quais ele 
defende que deve-se ter li-
berdade de expressão em 
praça pública, nunca em 
sala de aula, onde “seria im-
perdoável que o professor 
use dessa situação para in-
cutir suas concepções polí-
ticas”. Para a deputada, essa 
não é a função da escola, 
que deveria ensinar a plu-
ralidade de pensamento.

Direita da PB debate 
“ideologia de gênero”

Nas Comarcas

TJ e Estado da PB 
assinam convênio

O presidente do Tri-
bunal de Justiça da Pa-
raíba, desembargador 
Márcio Murilo da Cunha 
Ramos, e a secretária de 
Estado da Administração, 
Jacqueline Gusmão, as-
sinaram, na manhã des-
sa sexta-feira (29), um 
convênio de cooperação 
técnica com o objetivo 
de firmar parceria para 
realização de perícias 
médicas dos magistrados 
e servidores do Poder Ju-
diciário estadual lotados 
em comarcas do interior. 
Com o convênio, os servi-
ços da Junta Médica Ofi-
cial do Estado poderão 
ser feitos nas cidades que 
possuem Gerência Regio-
nal de Perícia Médica.

Os atendimentos 
serão realizados nos se-
guintes municípios: Cam-
pina Grande, Guarabira, 
Patos, Cuité, Monteiro, 
Piancó, Catolé do Rocha, 
Cajazeiras, Sousa e Prin-
cesa Isabel. Ao descen-
tralizar o atendimento 
médico pericial para o 
interior do Estado, pre-
tende-se atender, de for-
ma mais rápida, os ma-
gistrados e servidores 
convalescentes, além de 
evitar que eles realizem 
grandes deslocamentos 
para serem atendidos. 

De acordo com a 
secretária de Estado da 
Administração, Jacque-
line Gusmão, o convênio 
permitirá dar maior ce-
leridade aos processos 
de licenças médicas. “Os 
magistrados e servidores 
terão acesso a diversos 
serviços necessários para 

A sessão foi proposta 
pela vereadora 
Eliza Virgínia 

(Progressistas) e pelo 
deputado estadual 
Wallber Virgolino 

(Patriota)

Famup debate estaleiro
A Federação das Associações dos Mu-

nicípios da Paraíba  (Famup), em parceria 
com a Prefeitura de Mataraca e a Associação 
dos Municípios do Litoral Norte realiza na 
próxima segunda-feira, depois de amanhã, 
na sede do Centro Cultural Prefeito João 
Madruga, na cidade de Mataraca, um de-
bate sobre a “Implantação do Futuro Porto 
da Paraíba” bem como do seu complexo 
industrial já considerado como marco es-
tratégico de desenvolvimento para o Litoral 
Norte do estado.

A abertura dos trabalhos com saudação 
aos convidados será feita às 9h pelo prefeito 
municipal de Mataraca, Egberto Coutinho 
Madruga, pelo presidente da Associação de 
Municípios do Litoral Norte, Fabiano Pedro 
da Silva e pelo presidente da Famup e pre-
feito de Condado, George Coelho.

Logo em seguida haverá uma pales-
tra sobre “Desenvolvimento do Estado da 
Paraíba no Mercado Regional, Estadual 
e Mundial, Destacando Oportunidade de 
Parcerias Público Privadas” a ser proferida 
pelo professor e ex-reitor da Universidade 
Federal da Paraíba, Rômulo Polari.

Depois haverá apresentação de estudos 
técnicos já realizados como o “site selec-
tion” e o projeto conceitual de engenharia 
do porto, pelo Engenheiro Newton Marinho 
Coelho que é consultor técnico.

Ao final dos debates e dos trabalhos, 
os prefeitos da região assinarão a “Carta 
de Mataraca”, documento que servirá para 
registrar o momento e para fazer encami-
nhamentos junto às autoridades.

a licença de tratamento 
médico ou caso precisem 
se afastar do serviço tem-
porariamente”, afirmou, 
acrescentando que o ins-
trumento facilitará a vida 
daqueles que precisarem 
de perícia médica.

O juiz auxiliar da 
Presidência, Gustavo 
Procópio, frisou que a 
parceria junto ao Gover-
no do Estado também 
otimizará custos, geran-
do economia para o TJPB. 
“Usaremos a estrutura 
existente do governo que, 
gentilmente, tem sido um 
grande parceiro. Assim, 
vamos utilizar da melhor 
maneira os recursos pú-
blicos em benefício de 
todos”, destacou.

O convênio terá vi-
gência até 31 de dezem-
bro de 2020, podendo 
ser prorrogado por pe-
ríodos sucessivos de 12 
meses, mediante cele-
bração de novo termo. 
Também participaram 
da assinatura a gerente 
de Qualidade de Vida do 
TJPB, Valéria Beltrão, e 
o desembargador João 
Benedito.

Com o convênio, 
os serviços da Junta 

Médica Oficial do 
Estado poderão ser 

feitos nas cidades que 
possuem Gerência 
Regional de Perícia 

Médica 

Maquete do Estaleiro a ser construido no município de Lucena

Foto: YouTube
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Desembargadora Maria do Socorro Barreto é acusada de envolvimento com grilagens de terra no oesta da Bahia

A Polícia Federal cum-
priu nessa sexta-feira (29) 
uma ordem de prisão pre-
ventiva contra a desembar-
gadora Maria do Socorro 
Barreto Santiago, ex-presi-
dente do TJ-BA (Tribunal de 
Justiça da Bahia).

A prisão, decretada pelo 
ministro do STJ (Superior 
Tribunal de Justiça) Og Fer-
nandes após pedido da Pro-
curadora-geral da República, 
foi realizada no âmbito da 
segunda fase da Operação 
Faroeste, que investigas sus-
peitas de grilagens de terras 
na região oeste da Bahia.

O advogado João Daniel 
Jacobina Brandão, responsá-
vel pela defesa da magistra-
da, disse à reportagem que 
foi surpreendido pela ordem 
de prisão e que a desembar-
gadora sequer chegou a ser 
ouvida pela Justiça. “Acredi-
tamos que esta prisão seja 
revogada assim que ela pres-
tar o seu depoimento. Ela irá 
explicar todos os pontos que 
estão sendo questionados”, 
afirmou o advogado.

A magistrada já havia 
sido afastada do cargo por 90 
dias no dia 19 de novembro, 
quando também foi alvo de 
busca e apreensão no âmbi-
to na mesma operação, que 
determinou o bloqueio de R$ 
581 milhões dos suspeitos.

Na ocasião, também fo-
ram alvo da Polícia Federal 
os desembargadores Gesi-
valdo Britto, Maria da Graça 
Osório Pimentel e José Ole-
gário Caldas, além dos juízes 
Marivalda Moutinho e Sérgio 
Humberto Sampaio - este 
último também foi preso no 
último sábado (23).

Ao todo, são investi-
gadas 21 pessoas, dentre 
magistrados, empresários, 
servidores públicos e ad-
vogados. De acordo com o 
despacho do ministro Og 
Fernandes, os magistrados 
são suspeitos de integrar um 
esquema criminoso que atua 
“de forma estruturada e com 
divisão clara de suas tarefas” 
para a obtenção de vanta-
gens econômicas por meio 
de corrupção.

O centro da investigação 
é um litígio judicial em tor-
no da posse de uma área na 

região oeste da Bahia de 80 
mil hectares (equivalente a 
11 vezes o tamanho de Salva-
dor), configurando uma das 
maiores disputas de terra em 
curso no Judiciário brasileiro.

O conflito contrapõe 
centenas de agricultores de 
Formosa do Rio Preto, que 
atuam na produção de milho, 
soja e algodão no oeste da 
Bahia desde os anos 1980, 
e o borracheiro José Valter 
Dias, que alega ser o dono da 
área em litígio.

Dias é representado pela 
empresa JJF Holding de In-
vestimento, empresa da qual 
possui 5% de participação 
acionária. Os demais 95% 
pertenciam ao empresário 
Adailton Maturino dos San-
tos, que afirmava falsamente 
ser cônsul de Guiné-Bissau no 
Brasil, e sua mulher, Geciane 
Souza Maturino dos Santos. 
Em uma série de decisões 
judicias, o TJ-BA determinou 
a transferência da posse de 
mais de 300 terrenos da re-
gião para José Valter Dias e 
sua esposa Ildeni Dias.

A investigação da Pro-
curadoria apontou ainda que 
os quatro desembargadores 
investigados tiveram uma 
movimentação financeira 
muito acima de seus rendi-
mentos mensais como servi-
dores públicos.

Entre janeiro de 2013 
e novembro de 2019, os 
desembargadores Gesival-
do Britto, Maria da Graça 
Osório Pimentel, Maria do 
Socorro e José Olegário Cal-
das movimentaram, ao todo, 
cerca de R$ 76 milhões em 
suas contas bancárias. Nes-
se mesmo período, contudo, 
os desembargadores rece-
beram, cada um, entre R$ 2 
milhões e R$ 2,6 milhões em 
salários e benefícios.

Os procuradores tam-
bém destacaram situações 
suspeitas como o fato de a 
desembargadora Maria da 
Graça Osório Pimentel possuir 
57 contas bancárias em seu 
nome. Apesar de afirmar que 
não há ilegalidade na existên-
cia de tantas contas, os pro-
curadores destacaram que a 
situação “ganha foros de sus-
peição” diante do grande volu-
me de transações financeiras 
com origem não identificada, 
em um mecanismo típico de 
lavagem de dinheiro.

João Pedro Pitombo
Da Folhapress

PF prende ex-presidente do TJ 
baiano suspeita de corrupção

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Esquema partidário

PF indicia Bivar e três candidatas 
laranjas do PSL em Pernambuco

A Polícia Federal in-
diciou ontem o deputa-
do federal Luciano Bivar 
(PSL-PE) e três mulheres 
de Pernambuco sob sus-
peita de participação em 
esquema de candidaturas 
de laranjas para desviar 
verba pública do partido.

Os quatro foram in-
diciados sob suspeita dos 
crimes de falsidade ideoló-
gica eleitoral, apropriação 
indébita de recurso eleito-
ral e associação criminosa 
- com pena de cinco, seis e 
três anos de cadeia, respec-
tivamente.

A investigação sobre 
as candidaturas de laranjas 
da legenda teve início após 
a Folha de S.Paulo revelar 
a existência do esquema, 
após uma série de repor-
tagens publicadas desde 
fevereiro. O jornal também 
revelou que o mesmo ocor-
reu em Minas Gerais. 

Bivar é presidente do 
PSL, partido que elegeu Jair 
Bolsonaro. Após desgaste 
causado pelo esquema das 
candidaturas de fachada, 
além de outras desavenças 
internas, o presidente da 
República formalizou neste 
mês sua saída da legenda e 
prepara a criação de uma 
nova sigla, a Aliança pelo 
Brasil. 

Além de Bivar, foram 
indiciadas as candidatas 
Maria de Lourdes Paixão, 
Érika Santos e Mariana Nu-
nes -todas do PSL.

O ministro do Turis-
mo, Marcelo Álvaro Antônio 
(PSL), foi indiciado no mês 
passado, suspeito de ter co-
mandado o esquema minei-
ro. Além dele, outras onze 
pessoas forma indiciadas.

Apesar de figurarem 
no topo do ranking das que 
nacionalmente mais recebe-
ram dinheiro do fundo par-
tidário e do fundo eleitoral, 
as candidatas de Pernam-
buco e Minas Gerais tiveram 
um resultado pífio nas ruas 

– forte indicativo de que não 
houve campanha real.

Secretária de Bivar 
há cerca de 30 anos, Ma-
ria de Lourdes Paixão, 68, 
que oficialmente concor-
reu a deputada federal e 
teve apenas 274 votos, foi a 
terceira maior beneficiada 
com verba do PSL em todo 
o país, mais do que o pró-
prio presidente Jair Bol-
sonaro e a deputada Joice 
Hasselmann (SP), essa com 
1,079 milhão de votos. 

A candidata laranja re-
cebeu R$ 400 mil de dinhei-
ro público eleitoral a quatro 
dias da eleição passada e de-
clarou ter gasto R$ 380 mil 
numa gráfica de fachada.

Na quarta-feira (27), o 
Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE) de Pernambuco re-
provou por unanimidade 
as contas da candidata e 
determinou a devolução de 
R$ 380 mil.

Apesar do alto valor 
destinado a Maria de Lour-
des, como mostrou a Folha 
de S.Paulo em fevereiro 

deste ano, ela obteve ape-
nas 274 votos.

Também em fevereiro, 
a Folha de S.Paulo revelou 
que o PSL liberou R$ 250 
mil de verba pública para a 
campanha de Érika Santos, 
uma assessora da legenda. 
Já Mariana Nunes recebeu 
R$ 128 mil do diretório es-
tadual do partido. 

A PF intimou os quatro 
investigados para depoi-
mentos nessa sexta. Apenas 
duas investigadas compare-
ceram, Érika Santos e Maria-
na Nunes.

Luciano Bivar e Maria 
de Lourdes Paixão não se 
apresentaram, optando por 
ficarem em silêncio.

A Polícia Federal con-
cluiu que as três foram can-
didaturas fictícias. O dele-
gado responsável pelo caso 
deve terminas nas próximas 
semanas um relatório para 
enviar ao Ministério Públi-
co, que decidirá se vai ofere-
cer denúncia. Depois disso, 
caberá a Justiça definir o 
destino da investigação.

Camila Mattoso e
Ranier Bragon
Da Folhapress

Foto: Fátima Meira/Folhapress

Presidente do PSL, deputado 
Luciano Bivar, é acusado de se 
beneficiar de recursos públicos 
com candidaturas laranjas

A Polícia Federal cumpre 
na manhã de ontem manda-
dos de busca e apreensão em 
dois escritórios de advocacia 
de investigados, em São Paulo 
e Brasília, na segunda fase da 
Operação Appius. A primei-
ra foi deflagrada no dia 7 de 
novembro. A ação apura cri-
mes de corrupção e lavagem 
de dinheiro, com base em 
informações obtidas a partir 
da colaboração premiada do 
ex-ministro Antonio Palocci 
Filho.

“Em observância à lei e às 
condições estabelecidas pela 
Justiça, as medidas de hoje 
estão sendo cumpridas com 
a cautela devida, com acom-
panhamento de um repre-
sentante da Ordem dos Advo-

gados do Brasil (OAB), e são 
movidas pelo interesse pú-
blico de pleno esclarecimento 
dos graves fatos sob apuração 
na citada operação”, diz a PF.

De acordo com a PF, as 
diligências nos dois escritórios 
de advocacia foram autoriza-
das pela Justiça Federal em São 
Paulo, diante de “circunstân-
cias atípicas verificadas duran-
te o cumprimento de outras 
medidas investigativas, como 
por exemplo a ausência de 
computadores nas residências 
dos advogados investigados, 
embora ali houvesse impresso-
ras, cabos de rede e de energia e 
monitores, além da formatação 
de celulares com apagamento 
de dados e de outros fatos que 
denotaram possíveis ações de 
ocultação de elementos rele-
vantes à apuração”.

Escritórios de advocacia 
são alvos de operação
Da Agência Brasil 

O ministro do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) Ro-
gério Schietti revogou ontem  
(29) o mandado de prisão 
expedido contra o ex-presi-
dente do Paraguai Horácio 
Cartes. Ele é investigado na 
Operação Patrón, desdobra-
mento da Operação Lava 
Jato, por corrupção, lavagem 
de dinheiro e participação 
em organização criminosa, 
em esquema envolvendo o 
doleiro Dario Messer, preso 
em julho deste ano. O ex-pre-
sidente não chegou a ser pre-

so porque está no Paraguai, 
onde é senador. 

De acordo com as in-
vestigações, mensagens de 
WhatsApp atestaram o au-
xílio de autoridades para-
guaias e de outros cidadãos 
para Messer ficar foragido 
ora no Paraguai, ora no Bra-
sil. Por esses dados cons-
tatou-se que a organização 
criminosa disponibilizou 
pelo menos US$ 2,5 milhões 
a Messer. As apurações reve-
laram que Cartes teria envia-
do US$ 500 mil para o dolei-
ro, a quem se referiu como 
“hermano de alma”, após sua 
fuga para o país que ele go-

vernava até agosto do ano 
passado, acusa o Ministério 
Público Federal (MPF). 

Ao analisar um habeas 
corpus protocolado pela de-
fesa, o ministro entendeu 
que a suposta entrega de US$ 
500 mil que Cartes teria feito 
ao doleiro não é indício uni-
camente suficiente de que o 
ex-presidente teria cometido 
crime de lavagem de dinhei-
ro. A suposta entrega foi um 
dos argumentos utilizados 
pelo juiz federal Marcelo Bre-
tas para decretar a prisão. 

“Não está claro, a partir 
da leitura do édito prisional, 
se o numerário pertencia ao 

paciente ou a Dario Messer. 
Também não se pode apon-
tar, com segurança, a finali-
dade da ajuda. Nada indica 
que Horácio entregou o di-
nheiro com o conhecimento 
de que, tempos depois, os ati-
vos seriam enviados ao Bra-
sil, como parte de atividades 
para encobrir o patrimônio 
de Dario Messer ou para pa-
trocinar supostas operações 
ilícitas”, disse o ministro. 

A defesa do ex-presiden-
te argumentou no pedido de 
soltura que não há provas de 
nenhum ilícito cometido por 
Cartes e que o mandado de 
prisão era ilegal.

STJ revoga mandado de prisão 
contra ex-presidente do Paraguai
André Richter
Da Agência Brasil



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 30 de novembro de 2019 15
Mundo

Autor do atentado terrorista foi um homem, que acabou morto pela polícia britânica, de acordo com as autoridades 

A polícia do Reino Unido 
confirmou na tarde de ontem  
que ao menos duas pessoas 
morreram e três ficaram feri-
das em um ataque terrorista 
na London Bridge, uma das 
principais pontes no centro  
de Londres.

As forças de segurança 
londrinas foram acionadas 
às 13h58 no horário local 
(10h58, em Brasília). O sus-
peito foi morto no local. De 
acordo com Neil Basu, che-
fe da polícia antiterrorismo 
britânica, o suspeito levava, 
preso ao corpo, o que a po-
lícia afirma acreditar ser um 
explosivo falso. As identida-
des das vítimas são desco-
nhecidas.

A comissária de polícia 
Cressida Disick afirmou que a 
corporação está trabalhando 
intensamente para descobrir 
os motivos por trás do ataque 
e se outras pessoas estão en-
volvidas. Ela disse ainda que 
mais policiais, tanto armados 
quanto desarmados, patru-
lharão as ruas da capital.

O primeiro-ministro, 
Boris Johnson, confirmou 
que o incidente está sendo 
tratado como ato terrorista. 
“Qualquer um envolvido com 
isso vai ser caçado e levado à 
Justiça.”

Ataque em ponte de Londres
deixa dois mortos e três feridos 

Augusto dos Anjos: 
bionotícias

Madeira Neto
amadeiraneto@gmail.com

Acilino 

Sobre as notícias biográficas sobre Augus-
to dos Anjos destaque-se:

A poesia de Augusto dos Anjos é uma al-
teração que forma a base patológica da esco-
tomização através da qual o poeta substitui-
ria a realidade penosa que não aceitava por 
uma linguagem indireta e cheia de uma ri-
queza imagética que confunde o leitor e que 
à realidade remete por associações de ideias 
(Artur Ramos).

Augusto dos Anjos era um inadaptado ao 
cotidiano e um neurótico delirante e angus-
tiado(Manoel Bandeira).

Augusto dos Anjos, o poeta mais estranho 
e original da literatura brasileira, era um me-
lancólico fúnebre e um pessimista furioso(Ot-
to Maria Carpeaux).

A poesia de Augusto dos Anjos é um caso 
patológico em toda a sua extensão da palavra 
(Medeiros e Albuquerque).

O poeta Augusto dos Anjos era o tipo mais 
perfeito do leptósomo-estênico de Kretsch-
mer, a que corresponde o somo-tipo ectomor-
fo das tábuas biotipológicas de Sheldon, de as-
pecto valetudinário e de versos com caráter 
malsão, um cérebro- tônico, em suma (Flósco-
lo da Nóbrega).

A obra poética de Augusto dos Anjos es-
pelha as desordens psíquicas que amiúde o 
acometiam. Não era um homem normal. Há 
no poeta a ocorrência de certa anormalidade 
psíquica de fundo hereditário. É que na sua fa-
mília havia antecedentes, pois o pai morrera de 
paralisia geral e a mãe ficou desajustada da 
mente, com preocupações de fidalguia e grandeza 
(Horacio de Almeida).

A poesia de Augusto dos Anjos está enfer-
mada de um terror mórbido e de uma nevro-
sidade estética originalíssima. O Eu, na pri-
meira pessoa, define e marca o egocentrismo, 
sendo mais um caso para psiquiatras e psica-
nalistas do que para críticos e estetas puros, 
pois é um caso clínico na acepção da palavra. 
Trata-se de um poeta que apresenta tendên-
cias à esquizofrenia, à introspecção, ou seja, 
tendência a solidão, às meditações profundas 
e uma certa mal contida repulsa aos senti-
mentos e hábitos da maioria e às realidades 
exteriores (Eudes de Barros).

 A disposição de espírito do poeta Augusto 
dos Anjos é a da neurose, cujos motivos radicam 
na doença, na fealdade, ou em amores irrealiza-
dos que não cabe discutir (Alfredo Bosi).  

Gemy Candido adverte que na atitude crí-
tica sociológica o padrão de análise é a ideolo-
gia historicista do marxismo militante, exis-
tindo nesta ideologia uma dimensão social da 
atividade estética. Há nesta análise uma re-
lação estreita entre o artista, a sociedade e a 
obra; que se realiza de modo que não se pode 
separar uma coisa da outra, sob pena de de-
formação e má-consciência.  

A crítica sociológica se declara em compro-
misso com a prática social e considera a ativi-
dade artística como um instrumento de ação 
orientado por um propósito de denúncia subja-
cente, desembaraçando o indivíduo de sua pro-
blemática de cobertura.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da Folhapress 
Foto: Agência Brasil

A London Bridge é um dos principais pontos turísticos da capital britânica e foi isolada após o atentado

Ele disse ainda que a si-
tuação foi controlada, mas 
pediu a todos para “se mante-
rem vigilantes”. “Nossos valo-
res britânicos prevalecerão.”

O premiê convocou uma 
reunião de emergência so-
bre segurança na noite des-
sa sexta-feira.

Logo após o incidente, 
vídeos e fotos publicados em 
redes sociais mostravam vá-
rios veículos policiais na pon-
te e um caminhão bloquean-
do uma das faixas da via.

Um registro comparti-

lhado no Twitter mostra um 
grupo de homens lutando 
com alguém no chão, em uma 
das calçadas da London Brid-
ge. Um deles se distancia da 
cena carregando uma faca.

Enquanto observa a con-
fusão, um policial armado 
afasta uma das pessoas para 
longe do homem e, logo em 
seguida, dois tiros são ouvi-
dos. A pessoa deitada então 
para de se mover. A agência 
de notícias Reuters não pôde 
verificar as imagens. 

Outro registro publica-

do no Twitter, filmado de um 
ponto alto do lado oposto da 
rua, mostra o que parecem 
ser três policiais se afastando 
de um homem deitado na cal-
çada. Dois dos policiais apon-
tam rifles para o homem, que 
pode ser visto se movendo 
levemente.

O prefeito de Londres 
destacou o “heroísmo de tirar 
o fôlego” dos londrinos que 
tentaram desarmar o homem 
sem saber que o explosivo 
que ele carregava era falso. 
“Eles são os melhores”.

Crise política

Presidente da Colômbia enfrenta 
forte resistência ao diálogo nacional

O presidente da Colôm-
bia, Iván Duque, está fazen-
do uma série de encontros 
a que deu o nome de Gran-
de Diálogo Nacional (Gran 
Conversación Nacional, em 
espanhol) Ele busca solução 
para a crise que afeta o país. 
Representantes de estudan-
tes, de organismos de defesa 
do meio ambiente e do Comi-
tê Nacional de Paralisação se 
opõem ao diálogo conjunto 
com outros setores.

Em reunião realizada 
ontem (28), na Casa de Na-
riño, sede do governo, am-

bientalistas afirmaram es-
tar alinhados com o Comitê 
Nacional de Paralisação que, 
no dia 26, após mais de três 
horas de reunião, se recusou 
a aceitar o Grande Diálogo 
Nacional e se reunir, por 
exemplo, com empresários 
e representantes do Minis-
tério Público. O comitê exige 
uma negociação sem inter-
mediários e ressalta que a 
agenda de diálogo deve girar 
em torno de propostas da so-
ciedade civil e não da atual 
política do governo.

“O Movimento Nacional 
do Meio Ambiente e várias 
organizações continuam 
firmes na greve. Viemos ra-

tificar que fazemos parte do 
Comitê Nacional de Paralisa-
ção, não iremos nos dividir”, 
afirmou Renzo García, líder 
do Movimento Nacional do 
Meio Ambiente.

Fazem parte desse co-
mitê algumas associações de 
estudantes e sindicatos de 
trabalhadores, que também 
se manifestaram de forma 
parecida. Um acordo com 
essas entidades será funda-
mental para frear os protes-
tos e manifestações no país.

A vice-presidente da 
Colômbia, Marta Lucía Ra-
mírez, afirmou que o governo 
fará uma nova reunião com o 
comitê e espera que a nova 

greve geral, convocada para 
o dia 4 de dezembro, possa 
ser cancelada.

“Obviamente que, neste 
momento, não podemos ter 
conversas exclusivamente 
com eles [do comitê] ou ex-
cluí-los, porque é fundamen-
tal que o governo ouça todos 
os setores”, afirmou Ramírez.

A onda de protestos co-
meçou na última quinta-feira 
(21), com greve geral contra 
o governo de Iván Duque, 
convocada por sindicalis-
tas, estudantes, professores 
e indígenas. O presidente do 
país está há apenas quinze 
meses no poder e tem 69% 
de rejeição.

Coreia do Norte lança mais dois 
mísseis em direção ao mar do Japão 

A Coreia do Norte lan-
çou dois mísseis balísticos, 
da região perto de Yeonpo, 
na província de Hamgyong 
do Sul, em direção ao mar 
do Japão.

O Exército sul-coreano in-
formou que os dois projéteis 
lançados pela Coreia do Norte 
na quinta-feira (28) tiveram 
um intervalo de cerca de 30 
segundos entre si.

Segundo relato da im-
prensa estatal norte-corea-

na, divulgado ontem, o país 
teria realizado um teste 
bem-sucedido de um “enor-
me sistema de lançamento 
múltiplo de foguetes”, sob 
a supervisão do líder Kim 
Jong Un.

A Coreia do Norte já havia 
lançado neste semestre dois 
mísseis balísticos de cada vez 
em três ocasiões, nos dias 24 
de agosto, 10 de setembro e 
31 de outubro, o que chamou 
de testes de sistemas enormes 
e múltiplos, parecidos com 
esse último.

Os intervalos de tempo en-
tre o lançamento dos dois fogue-
tes foram de 17 minutos, no dia 
24 de agosto, 19 minutos, no dia 
10 de setembro, e 3 minutos no 
dia 31 de outubro.

Isso leva os analistas a 
concluírem que a Coreia do 
Norte estaria se esforçando 
para aprimorar a habilidade 
no lançamento de mísseis em 
rápida sucessão.

A agência de notícias Yo-
nhap, da Coreia do Sul, trans-
mitiu o relato de alguns analis-
tas que afirmam que Seul pode 

ter dificuldade em lidar com 
lançamentos a partir de pla-
taformas móveis, se a Coreia 
do Norte conseguir lançá-los 
em rápida sucessão.

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil  

Da Agência Brasil

Exército sul-coreano 
informou que os mísseis 
lançados pela Coreia do 
Norte tiveram intervalo 
de 30 segundos entre si
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Adel Abdul Mahdi anunciou que apresentará a sua renúncia ao Parlamento, que se reúne neste domingo

Após semanas de pro-
testos contra o governo 
iraquiano, o primeiro-mi-
nistro Adel Abdul Mahdi 
anunciou ontem que apre-
sentará sua renúncia ao 
Parlamento do país.

A decisão ocorre depois 
de o principal líder xiita do 
Iraque, o aiatolá Ali al-Sis-
tani, pedir aos legislado-
res que reconsiderassem o 
apoio a um governo abalado 
por manifestações violentas.

“Em resposta a este 
pedido e para facilitá-lo o 
quanto antes, vou apresen-
tar ao Parlamento minha re-
núncia da liderança do atual 
governo”, afirmou Mahdi em 
um comunicado.

A declaração não espe-
cifica quando ele apresen-
tará a demissão - o  Parla-
mento deve se reunir no 
domingo (1º).

Na praça Tahrir, em 
Bagdá, epicentro dos protes-
tos que exigem uma reforma 
do sistema e a renovação da 
classe política, além de em-
pregos e serviços públicos 
de qualidade em um país 
rico em petróleo, mas no 

qual faltam eletricidade e 
água potável, uma multidão 
explodiu em celebração.

O anúncio é uma reação 
aos distúrbios antigover-
namentais que colocaram o 
país em direção a uma grave 
escalada de violência.

As forças iraquianas já 
mataram mais de 400 pes-
soas desde que protestos 
em massa contra o governo 
estouraram em 1º de outu-
bro. Mais de uma dúzia de 
membros dos grupos poli-
cias também morreram em 
confrontos.

O incêndio do consula-
do iraniano na cidade sagra-
da de Najaf na quarta-feira 
(27) provocou uma resposta 
brutal das forças de segu-
rança, que mataram mais de 
60 pessoas em todo o país 
apenas na quinta-feira.

A agitação é a maior 
crise do Iraque há anos e 
coloca xiitas de Bagdá e do 
sul do país contra uma elite 
dominante xiita corrupta, 
vista como peões controla-
dos pelo Irã.

Além de poderosos po-
líticos xiitas, a atual classe 
política do Iraque é formada 
principalmente por clérigos 

e líderes paramilitares, in-
cluindo muitos que viveram 
no exílio antes da invasão li-
derada pelos EUA para der-
rubar o ditador sunita Sad-
dam Hussein, em 2003.

O aiatolá al-Sistani, que 
exerce enorme influência 
sobre a opinião pública, 
alertou na sexta-feira contra 
uma explosão dos conflitos 
civis. Ele instou as forças do 
governo a pararem de matar 
ativistas e pediu aos mani-
festantes que rejeitem toda 
a violência.

Na quinta-feira (28), 
as forças de segurança ma-
taram 46 pessoas em outra 
cidade do sul, Nassiriya, 18 
em Najaf e quatro em Bagdá, 
elevando o número de mor-
tos a ao menos 417, a maio-
ria das quais de manifestan-
tes desarmados, segundo 
um relatório da Reuters a 
partir de fontes médicas e 
policiais.

“Os inimigos do Iraque 
estão tentando semear o caos 
e [estimular] as lutas internas 
para que o país retorne à era 
da ditadura... Todos devem 
trabalhar juntos para impedir 
essa possibilidade”, disse al-
Sistani, sem dar mais detalhes.

Premiê do Iraque renuncia 
após pressões e protestos

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Folhapress

Forças iraquianas mataram mais de 400 pessoas desde que protestos contra o governo começaram em 1º de outubro

Foto: Folhapress
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Dia do Samba
Dois de dezembro está marcado no calendário nacional como o 
Dia do Samba. Mas a Funesc antecipa a data e realiza um grande 
show, amanhã, no Espaço Cultural, a partir das 15h. Página 18
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Este mês, foram registradas 14 embarcações, o maior número desde março de 2015, segundo a Companhia Docas da PB

Depois de registrar o 
melhor mês do ano em se-
tembro e manter o ritmo de 
crescimento em outubro, o 
Porto de Cabedelo bateu o 
recorde de movimentação 
de navios no mês de novem-
bro. Foram 14 embarca-
ções, o maior número desde 
março de 2015.

A boa performance foi 
reflexo do aumento na mo-
vimentação de granéis só-
lidos. Em novembro foram 
sete navios de grãos, além 
de cinco navios de combus-
tíveis (gasolina e diesel) e 
mais dois navios da Marinha 
do Brasil: a Fragata “Liberal” 
e o Navio-Tanque “Almirante 
Gastão Motta”.

“A economia está dan-
do sinais de retomada do 
crescimento, porém, mais 
importante do que isso, é 
fazermos o dever de casa. 
Nossa equipe e o Gover-
no do Estado tem buscado 
novos negócios, estamos 
fazendo investimentos e 
os resultados se traduzem 
em novas cargas e o au-
mento na movimentação”, 
comemora a presidente da 
Companhia Docas da Pa-
raíba (Docas-PB), Gilmara 
Temóteo.

O volume de cargas 
também teve um resultado 
positivo. Foram 113.702 
toneladas movimentadas, o 
que representa um aumento 
de 48% em relação ao mês 
de outubro, e de mais de 
60% de crescimento em re-
lação a novembro de 2018. 
Esse é ainda o segundo me-
lhor resultado do semestre 
– em setembro foram 118,6 
mil t – e o terceiro melhor 
de 2019 – abril teve 116,5 
mil t movimentadas.

A maior operação em 
um único navio no mês de 
novembro foi a descarga de 
19,5 mil toneladas de ben-

tonita, que vieram no navio 
Torrent, dos Estados Uni-
dos. Levando em considera-
ção todos os navios, o trigo 
foi o produto com maior 
movimentação no Porto de 
Cabedelo em novembro: 
40.280 toneladas – a segun-
da maior movimentação 
dessa carga no ano. No to-
tal, foram mais de 68 mil t 
de grãos.

A posição estratégica 
do Porto de Cabedelo faz 
com que navios proceden-
tes de diferentes partes do 
mundo tenham suas opera-
ções na Paraíba. Neste mês, 
metade dos navios vieram 
por longo curso: três da 
América do Norte (EUA e 
Canadá), dois da Europa 
(Rússia e Bélgica) e outros 
dois da América do Sul (Ar-
gentina). Outros sete na-
vios vieram de portos pelo 
Brasil.

Combustíveis
Em novembro, mais de 

45 mil toneladas de granéis 
líquidos passaram pelo ber-
ço 101 do Porto de Cabedelo, 
que é exclusivo para esse tipo 
de carga. Os cinco navios, 
juntos, trouxeram 45.332 
toneladas de combustíveis, 
sendo 32,6 mil de gasolina 
e 12,6 mil de diesel. O resul-
tado é 42%¨maior do que o 
registrado no mês anterior 
e está 11% acima do mesmo 
período de 2018.

Em dezembro
De acordo com a gerên-

cia de Operações do Porto 
de Cabedelo, existe a pre-
visão de que 154.801 tone-
ladas passem pelo Porto no 
último mês do ano. O desta-
que deverá ser do coque de 
petróleo (ou petcoke), que 
representará mais de 60% 
(94 mil t) do total movi-
mentado.

Porto de Cabedelo bate recorde 
em movimentação de navios

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

A nova ponte tem 20 metros de extensão, com largura de 10,08 metros e recebeu investimentos de aproximadamente R$ 1,5 milhão

Foto: Secom-PB

Mobilidade

Ponte sobre o Rio Preto na PB-004 
é liberada para o trânsito pelo DER

A ponte sobre o Rio 
Preto, na saída da cidade 
de Santa Rita para Cruz do 
Espírito Santo, foi libera-
da para o trânsito, ontem  
(29), às 6h. O Governo do 
Estado, por meio do De-
partamento de Estradas 
de Rodagem da Paraíba 
(DER-PB), construiu uma 
nova ponte, para substituir 
a antiga que caiu, por não 
suportar a correnteza do 
Rio Preto.

A nova ponte tem 20 
metros de extensão, com 
largura de 10,08 metros e 
recebeu investimentos de 
aproximadamente R$ 1,5 
milhão. Tão logo aconteceu 

a queda da ponte, o supe-
rintendente do DER, Car-
los Pereira acionou toda 
sua diretoria, bem como 
as Residências Rodoviárias 
de Sapé e Campina Grande 
para a construção de uma 
passagem provisória, o que 
foi feito em tempo recorde, 
permitindo o tráfego nor-
mal de veículos de peque-
no e grande porte.

“Durante todo o perío-
do de construção, a ponte 
ficou totalmente interdita-
da, para que pudéssemos 
trabalhar e oferecer mais 
segurança a todos”, enfati-
zou o engenheiro do DER e 
gestor da obra, Ivan Braga. 

Ele acrescentou que foi fei-
to um desvio lateral para 
que a movimentação de 
pessoas e veículos seguis-
sem o curso normal.

Ivan Braga relatou que 
a obra foi concluída antes 
do prazo previsto, que era 
de 120 dias. “De acordo 
com esse prazo, a obra se-
ria concluída na segunda 
quinzena de dezembro, 
mas finalizamos no final de 
novembro. A população é 
quem ganha com isso”, ob-
servou.

Serviços realizados 
Tudo começou pela demo-
lição da ponte antiga, que 

era uma estrutura de 10 
metros, e foram feitas as es-
cavações das fundações. Foi 
feita, também, a cravação 
de 330 metros de estacas 
metálicas, para serem fei-
tos os blocos de apoio dos 
pilares da ponte. A armação 
das ferragens dos blocos 
das cinco vigas principais; 
a laje superior; a aplica-
ção de defensas metálicas, 
para a proteção do pedes-
tre, ciclista e motorista; a 
aplicação do guarda rodas 
da ponte; e, por fim, a sina-
lização horizontal e verti-
cal também foram serviços 
realizados na construção da 
ponte sobre o Rio Preto.

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) 
informou ontem (29) que 
a bandeira tarifária para o 
mês de dezembro de 2019 

será na cor amarela, com 
um acréscimo de R$ 1,343 
para cada 100 quilowatt-
s-hora consumidos. Em 
novembro, a bandeira foi 
vermelha no patamar I, 
quando há um acréscimo 
de R$ 4 para cada 100 qui-

lowatts-hora consumidos.
De acordo com a agência, 
a decisão de reduzir a ban-
deira se deve a previsão do 
incremento do volume de 
preciptações, após o início 
do período chuvoso, com 
maior volume de águas nas 

Bandeira tarifária em dezembro será amarela
Luciano Nascimento
Da Agência Brasil

principais bacias hidrográ-
ficas do país.

“As previsões meteo-
rológicas sinalizam melho-
ra nas condições de chuva 
sobre as principais bacias 
hidrográficas do Sistema 
Interligado Nacional (SIN), 
caracterizando o início do 
período úmido na região 
dessas bacias”, disse a Aneel.

Segundo a agência 
reguladora, a previsão 
hidrológica para o mês 
de dezembro é de eleva-
ção gradativa nas vazões 
afluentes aos principais 
reservatórios, embora o ín-
dice esteja abaixo dos pa-
tamares de referência nas 
médias históricas.

“Essa condição inter-
mediária repercutirá na 
capacidade de produção 
das hidrelétricas, ainda de-
mandando acionamento de 
parte do parque termelé-
trico, com impactos diretos 

na formação do preço da 
energia (PLD) e nos cus-
tos relacionados ao risco 
hidrológico (GSF)”, disse a 
Aneel. O PLD e o GSF são as 
duas variáveis que deter-
minam a cor da bandeira a 
ser acionada.

Criado pela Aneel, o 
sistema de bandeiras tari-
fárias sinaliza o custo real 
da energia gerada, possibi-
litando aos consumidores 
o bom uso da energia elé-
trica. O funcionamento das 
bandeiras tarifárias tem 
três cores: verde, amarela 
ou vermelha (nos patama-
res 1 e 2) que indicam se 
a energia custará mais ou 
menos em função das con-
dições de geração.

Novos valores
No dia 21 de maio, a 

agência aprovou um rea-
juste no valor das ban-
deiras tarifárias. Com os 

novos valores, caso haja 
o acionamento, o acrésci-
mo cobrado na conta pelo 
acionamento da bandei-
ra amarela passou de R$ 
1 para R$ 1,50 a cada 100 
kWh consumidos. Apesar 
de o valor estimado ser de 
R$ 1,50, a Aneel não expli-
cou o porquê da cobrança 
de R$ 1,343 em dezembro 
de 2019.

Já a bandeira vermelha 
patamar 1 passou de R$ 3 
para R$ 4 a cada 100 kWh 
e no patamar 2 da bandeira 
passou de R$ 5 para R$ 6 
por 100 kWh consumidos. 
A bandeira verde não tem 
cobrança extra.

Os recursos pagos pe-
los consumidores vão para 
uma conta específica e de-
pois são repassados às dis-
tribuidoras de energia para 
compensar o custo extra 
da produção de energia em 
períodos de seca.Criado pela Aneel, o sistema de bandeiras tarifárias sinaliza o custo real da energia elétrica gerada no país

Fo
to

: M
ar

ce
llo

 C
as

al
 jr

/A
gê

nc
ia

 B
ra

si
l



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 30 de novembro de 2019

Segundo o ministério, 65% dos recursos serão destinados à aquisição de painéis solares e o restante, à conclusão de obras 

O ministro da Educação, 
Abraham Weintraub, anun-
ciou ontem (29) que o gover-
no vai disponibilizar R$ 125 
milhões em recursos extras 
para as universidades fede-
rais. De acordo com o minis-
tro, 65% dos recursos serão 
destinados para a aquisição 
de painéis solares e o restan-
te para a conclusão de obras 
paradas ou em andamento.

“Estamos liberando re-
cursos para investimentos 
em energia fotovoltaica re-
novável e isso vai liberar or-
çamento na veia para as uni-
versidades”, disse o ministro.

Os recursos, advindos 
de remanejamento do orça-
mento da Secretaria de Edu-
cação Superior (Sesu), serão 
distribuídos para todas as 63 
universidades federais, que 
em média receberão cerca de 
R$ 2,5 milhões. Mas, segun-
do o secretário de Ensino Su-
perior, Arnaldo Lima, terão 
acesso a um volume maior 
de recursos às universidades 
que estiverem melhor clas-
sificadas em um ranking do 
ministério que avalia a qua-
lidade e desempenho e que 
tenham o menor custo por 
aluno.

Para tanto, as universi-
dades foram classificadas em 
cinco faixas. Quanto maior 
for a pontuação no ranking, 
maior será o volume de re-
cursos recebidos.

De acordo com a asses-
soria do ministério, o obje-
tivo é beneficiar as universi-
dades que possuem menores 
condições orçamentárias de 
realizar esse tipo de investi-

mento. A estimativa do Mi-
nistério da Educação é que 
após a implantação dos pai-
néis haja uma redução média 
nas contas de luz das univer-
sidades de até 25,5 milhões 
por ano.

Mercosul
Durante a coletiva de im-

prensa para anunciar a libe-
ração dos recursos, o minis-
tro disse ainda que o Brasil 
não vai mais participar das 
reuniões do Mercosul, grupo 
que reúne Brasil, Argentina, 
Uruguai, Paraguai e Venezue-
la, que tratam de educação.

Segundo o ministro a 
decisão foi motivada por não 
haver “resultados concretos” 
das reuniões. O ministro tam-
bém afirmou que, na prática, 
a decisão não muda a relação 
do Brasil com o Mercosul.

“Depois de 28 anos que 
o Brasil está participando na 
área educacional do Merco-
sul, a decisão do governo é a 
partir de hoje começar a dis-
cutir apenas relacionamentos 
bilaterais com Argentina, Pa-
raguai e Uruguai”, disse We-
intraub. “Tudo que tiver de 
iniciativa na área de educação 
vai ser mantida a única coisa 
é que essas reuniões não vão 
acontecer mais com a presen-
ça do Brasil”, afirmou.

Para Weintraub, a reali-
zação de reuniões bilaterais 
são mais efetivas. “Numa 
conversa bilateral consegui-
mos avançar muito mais ra-
pidamente. Na reunião [do 
grupo] que tivemos hoje (on-
tem) apenas o ministro [da 
Educação] do Paraguai veio, 
a Argentina mandou alguém 
da Embaixada e o Uruguai 
não mandou ninguém”, disse.

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

MEC vai liberar R$ 125 milhões 
adicionais para universidades

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

No Espaço Cultural

Artistas paraibanos se reúnem para 
celebrar o Dia do Samba na capital

Dois de dezembro 
está marcado no calendá-
rio nacional como o Dia 
do Samba. Mas a Funesc 
antecipa a data e realiza 
um grande show, amanhã 
(1º de dezembro). O even-
to acontece na Praça do 
Povo do Espaço Cultural, 
a partir das 15h, em João 
Pessoa. Em seu segundo 
ano, o formato conta com 
uma banda base forma-
da por 10 músicos e terá 
como convidados artistas 
da cena sambista da Pa-
raíba. A abertura fica por 
conta de Tia Ciata Samba 
Clube. Em seguida, a ban-
da recebe o casting forma-
do por Polyana Resende, 
Kojak, Seu Pereira, Nynho 
Ewolução, Savanna Aires 
e Helô Uehara. A entrada 
é gratuita.

É a segunda edição 
do evento que no ano pas-
sado foi marcado por um 
concerto da Orquestra 
Sinfônica Jovem da Pa-
raíba e convidados. Para 
o evento deste domingo, 
a banda base conta com 
Potyzinho Lucena (pro-
dução musical e cavaqui-
nho), Luis Umberto (vio-
lão 7 cordas), Poty Lucena 
(baixo elétrico), Carlos 
Henrique Fernandes (ba-
teria), Emanoel Barros 
(trompete), Renan Rezen-

de (sax e flauta), Sabiano 
Araújo (trombone), Fran-
cisco Neto, Alisson Ca-
valcante e Chico Santana 
(percussões).

Potyzinho Lucena é 
cavaquinista, composi-
tor, diretor musical e ar-
ranjador. Natural de João 
Pessoa/PB, atua na cena 
musical paraibana há 23 
anos. Recentemente, as-
sinou os álbuns e EP’s 
dos artistas: Polyana Re-
sende, Mirandinha, Pura 
Raiz e Helton Souza res-
pectivamente.  Em 2018, 
foi um dos responsáveis 

pelos arranjos sinfônicos 
da primeira edição do Dia 
do Samba promovido pela 
Funesc em que os artistas 
se apresentaram ao lado 
da Orquestra Sinfônica 
Jovem. Na segunda edição 
do Dia do Samba (2019) 
Potyzinho assina a produ-
ção musical do evento.

Cada artista cantará 
algumas músicas indivi-
dualmente e ao final todos 
encerram cantando juntos 
um pot-pourri de canções 
como “Trem das 11”, “A Or-
dem é Samba”, “Retalhos 
de Cetim” e “Vou Festejar”.

Foto: Secom-PB

A abertura fica por conta de Tia Ciata Samba Clube e tem participação de vários artistas da cena sambista da PB

SERVIÇO 

Dia do Samba – ano II
Banda base + Con-
vidados - Polyana 
Resende, Kojak, Seu 
Pereira, Nynho Ewo-
lução, Savanna Aires, 
Helô Uehara e Tia 
Ciata Samba Clube
n Data: 1o de dezembro 
(domingo)
n Hora: a partir das 15h
n Local: 
Praça do Povo do 
Espaço Cultural
n Entrada: gratuita

O Fórum Interinstitu-
cional Permanente de Pre-
venção e Combate ao Desa-
parecimento de Crianças e 
Adolescentes da Paraíba- 
FICA/PB, que reúne repre-
sentantes do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, Ministé-
rio Público Estadual e De-
fensoria Pública, tem em-
preendido ações voltadas 
à prevenção e o enfrenta-
mento ao desparecimen-
to de pessoas no Estado, 
especialmente, crianças 
e adolescentes. O fórum 
surgiu como um grupo de 
trabalho com  discussões 
em torno do tema. Foi to-
mando forma e ganhando 
adeptos. O juiz Hugo Go-
mes Zaher, auxiliar da Vara 
da Infância e da Juventude 
da Comarca de Campina 
Grande, é quem coordena 
a equipe.

O magistrado explicou 
que o FICA/PB, com os par-
ceiros, por meio de termo 
de cooperação entre TJPB 
e MPPB, promoveu um 
evento, na última segun-
da-feira (25), na sede do 
MPPB, na Capital, onde fo-
ram discutidas estatísticas 

alarmantes sobre pessoas 
desaparecidas no Brasil. 
Na ocasião, o palestrante, 
André Luiz de Souza Cruz, 
assessor do Programa de 
Localização e Identificação 
de Desaparecidos (Plid) 
do Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro, 
informou que, no período 
de 2007-2016, foram emi-
tidos no país setecentos 
mil boletins de ocorrência 
sobre desaparecimento de 
pessoas, segundo dados do 
Fórum Brasileiro de Segu-
rança Pública. O encontro 
contou, também, com o 
juiz-auxiliar da vice-presi-
dência Herbet Lisboa.

“O evento foi muito 
importante para demons-
trar a necessidade de en-
gajamento de toda a rede 
de proteção na prevenção 
do desaparecimento de 
crianças e adolescentes, 
sendo certo que os conhe-
cimentos transmitidos po-
tencializarão o trabalho do 
Fórum Interinstitucional”, 
destacou Hugo Gomes.

Ele ressaltou, também, 
como um dos ramos de 
atuação do FICA, o Proje-

to ‘Cidadania de Primeira’, 
voltado para identificação 
civil com base biométrica 
para crianças e adolescen-
tes, com foco prioritário em 
crianças de zero a seis anos. 
O principal objetivo, além 
do exercício primário da 
cidadania, que é a própria 
posse da documentação, é 
contribuir na prevenção e 
no combate ao despareci-
mento de crianças e adoles-
centes na Paraíba.

Mickaelli King, assis-
tente social da Vara da In-
fância e Juventude, explicou 
que o projeto foi pensado a 
partir da existência do FI-
CA-PB. “Essa ação, também 
desenvolvida em parceria 
com o Ministério Público, 
que já tem um Programa de 
Localização e Identificação 
de Desaparecidos (Plid), 
foi uma estratégia adotada 
pelo fórum, considerando 
a proteção da primeira in-
fância”, disse, acrescentan-
do que, no início do mês de 
novembro, a medida aten-
deu 25 crianças de uma 
creche de Campina, e que a 
meta inicial é alcançar um 
total de 80.

Fórum debate em João Pessoa 
o desaparecimento de pessoas

Termina hoje prazo para 
renovar contratos do Fies

Estudantes que têm con-
tratos do Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies) firma-
dos até o segundo semestre de 
2017 têm até hoje (30) para 
renovar o financiamento. O 
pedido de aditamento é feito 
inicialmente pelas instituições 
de ensino e, em seguida, os 
estudantes devem validar as 
informações inseridas pelas fa-
culdades no Sistema Informati-
zado do Fies (SisFies). 

Os contratos do Fies de-
vem ser renovados a cada se-
mestre. O prazo, que terminaria 

no dia 31 de outubro, foi pror-
rogado pelo Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação 
(FNDE), que é responsável por 
esses contratos.

No caso dos chamados 
aditamentos simplificados, sem 
alterações no contrato, a reno-
vação é formalizada a partir da 
validação do estudante no sis-
tema. Quando há mudanças nas 
cláusulas do contrato, como mu-
dança de fiador, por exemplo, o 
aluno precisa levar a documen-
tação comprobatória ao agente 
financeiro - Banco do Brasil ou 
Caixa Econômica Federal - para 
finalizar a renovação.

Em 2018, o Fies foi refor-
mulado e passou a vigorar o 
chamado Novo Fies. Os con-
tratos firmados a partir desse 
ano têm outros prazos defini-
dos pela Caixa.

Da Agência Brasil

Cagepa suspende amanhã o 
abastecimento em oito bairros

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cage-
pa) realiza amanhã (1) uma 
inspeção de rotina nas estru-
turas do reservatório R-21, 
localizado no bairro Funcio-
nários II, na capital. A vistoria 
tem o objetivo de preservar a 
vida útil, segurança e volume 
da água distribuída na Região 
Metropolitana de João Pessoa. 

Em decorrência dos 
trabalhos, o abastecimento 
de água será interrompido 
das 6h às 20h deste domin-
go nos seguintes bairros: 
Funcionários (II, III e IV), 
Esplanada (I e II), Grotão, 
Jardim Sepol, Ernani Sáti-
ro, Costa e Silva, Geisel e 
João Paulo II, em João Pes-
soa.

A Cagepa pede a colabo-
ração de todos no sentido de 
limitar o consumo de água 
ao essencial, ao longo do pe-
ríodo de manutenção. Mais 
informações sobre esse e ou-
tros serviços realizados pela 
Cagepa podem ser obtidas 
gratuitamente pelo telefone 
115, que também atende li-
gações de celular.

O prazo, que terminaria 
no dia 31 de outubro, 
foi prorrogado pelo 
Fundo Nacional de 

Desenvolvimento da 
Educação (FNDE)
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Em outubro, os setores de serviços e comércio foram os que mais abriram vagas, segundo levantamento do Sebrae

Pequenos negócios da Paraíba 
geram 9.531 empregos este ano

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Os pequenos negócios da 
Paraíba registraram a criação 
de 9.531 novas vagas de tra-
balho com carteira assinada 
de janeiro a outubro de 2019, 
em contrapartida às médias e 
grandes empresas (MGE) do 
estado, que fecharam 2.792 va-
gas no mesmo período. Além 
disso, outubro, mais uma vez, 
foi um mês em que as micro 
e pequenas empresas (MPE) 
superaram as MGE em gera-
ção de emprego na Paraíba. Os 
dados são de levantamento re-
alizado pelo Sebrae com dados 
extraídos do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados 
(Caged).

De acordo com os dados, 
entre janeiro e outubro des-
te ano, os setores que mais 
abriram vagas celetistas nos 
pequenos negócios foram ser-
viços (6.361), agropecuária 
(1.216), comércio (1.016) e 
indústria da transformação 
(661). Considerando apenas 
o mês de outubro, período 
em que o Estado criou 1.026 
novas vagas, o levantamento 
aponta que os serviços (478) 
e o comércio (358) foram os 
responsáveis por liderar a ge-
ração de empregos entre as 
micro e pequenas empresas 
do Estado.

“Com a aproximação das 
festas de fim de ano, o comér-
cio e os serviços são natural-
mente aquecidos, gerando 
demanda de emprego não só 
na Paraíba, mas em todo o 
país. Dessa forma, os peque-
nos negócios são bastante 
beneficiados, confirmando, 
mais uma vez, a importância 
deste segmento para a econo-
mia local e nacional”, afirmou 

o superintendente do Sebrae 
Paraíba, Walter Aguiar.

Brasil 
No país, as micro e peque-

nas empresas criaram 73.398 
postos de trabalho no mês pas-
sado, o melhor resultado dos 
últimos cinco anos. Enquanto 
isso, as médias e grandes cor-
porações (MGE) registraram 
saldo negativo de 2.119 empre-
gos, ou seja, mais demitiram 
do que contrataram. O mesmo 
aconteceu na administração 
pública, que dispensou 427 
trabalhadores. Em dez meses, 
as MPE abriram 752,4 mil va-
gas celetistas em todo o país.

Em outubro, as MPE do 
setor de comércio lideraram 
a geração de emprego, sendo 
responsáveis pela criação de 
32,5 mil novas vagas, sendo 
seguidas pelas micro e pe-
quenas empresas da área de 
serviços, que criaram 22,8 
mil postos de trabalho. Os 
pequenos negócios da cons-
trução civil e da indústria 
de transformação também 
se destacaram contratando, 
respectivamente, 10,9 mil e 
10,5 mil empregados.

De janeiro a outubro des-
te ano, os pequenos negócios 
já respondem pela criação de 
752,4 mil novos empregos, 
dez vezes mais que o saldo 
de empregos registrado pelas 
médias e grandes empresas e 
10,5% acima do saldo regis-
trado pelas próprias micro e 
pequenas empresas no mes-
mo período do ano passado. Já 
o total assinalado pelas MGE 
(72,4 mil empregos) encon-
tra-se 45% abaixo do mesmo 
período de 2018.

Nascidos em junho e julho

Trabalhadores sem conta na Caixa 
Econômica podem sacar o FGTS

A Caixa Econômica Fe-
deral iniciou ontem (29) 
mais uma etapa de liberação 
do saque imediato do Fun-
do de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS), que paga até 
R$ 500 por conta ativa ou 
inativa. Os trabalhadores 
nascidos em junho e julho 
sem conta no banco poderão 
retirar o dinheiro.

O saque começou em 
setembro para quem tem 
poupança ou conta corren-
te na Caixa, com crédito au-
tomático. Segundo a Caixa, 
no total os saques do FGTS 
podem resultar em uma li-
beração de cerca de R$ 40 
bilhões na economia até o 
fim do ano.

Originalmente, o saque 
imediato iria até março, mas 
o banco antecipou o crono-
grama, e todos os trabalha-
dores receberão o dinheiro 
este ano.

Atendimento
Os saques de até R$ 

500 podem ser feitos nas 
casas lotéricas e terminais 
de autoatendimento para 
quem tem senha do cartão 
cidadão. Quem tem cartão 
cidadão e senha pode sacar 
nos correspondentes Caixa 
Aqui, apresentando docu-
mento de identificação, ou 
em qualquer outro canal de 
atendimento.

No caso dos saques de 
até R$ 100, a orientação da 
Caixa é procurar casas loté-
ricas, com apresentação de 
documento de identificação 
original com foto. Segundo 
a Caixa, mais de 20 milhões 

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Foto: Cristina Indio do Brasil/Agência Brasil

Para facilitar o atendimento, a Caixa vai abrir 2.302 agências em todo o país, em horário estendido na segunda-feira

de trabalhadores podem fa-
zer o saque só com o docu-
mento de identificação nas 
lotéricas.

Quem não tem senha e 
cartão cidadão e vai sacar 
mais de R$ 100, deve pro-
curar uma agência da Caixa.

Embora não seja obri-
gatório, a Caixa orienta, para 
facilitar o atendimento, que 
o trabalhador leve também 
a carteira de trabalho para 
fazer o saque. Segundo o 
banco, o documento pode 
ser necessário para atuali-
zar dados.

As dúvidas sobre valo-
res e a data do saque podem 
ser consultadas no aplica-
tivo do FGTS (disponível 
para iOS e Android), pelo 
site da Caixa ou pelo telefo-
ne de atendimento exclusivo 
0800-724-2019, disponível 
24 horas.

A data limite para sa-
que é 31 de março de 2020. 

Caso o saque não seja fei-
to até essa data, os valores 
retornam para a conta do 
FGTS do trabalhador.

Horário especial
Para facilitar o aten-

dimento, a Caixa vai abrir 
2.302 agências em todo o 
país, em horário estendi-
do na segunda-feira (2). As 
agências que abrem às 8h 
terão o encerramento do 
atendimento duas horas 
depois do horário normal 
de término.

As que abrem às 9h te-
rão atendimento uma hora 
antes e uma hora depois. 
Aquelas que abrem às 10h 
iniciam o atendimento com 
duas horas de antecedência. 
E as que abrem às 11h tam-
bém iniciam o atendimento 
duas horas antes do horário 
normal.

A lista das agências 
com horário especial de 

atendimento pode ser con-
sultada no site da Caixa. 
Nesses pontos, o trabalha-
dor poderá tirar dúvidas, 
fazer ajustes de cadastro 
dos trabalhadores e emitir 
senha do Cartão Cidadão.

A Caixa destaca que o 
saque imediato não altera o 
direito de sacar todo o sal-
do da conta do FGTS, caso 
o trabalhador seja demitido 
sem justa causa ou em ou-
tras hipóteses previstas em 
lei. Essa modalidade de sa-
que não significa que houve 
adesão ao saque aniversá-
rio, que é uma nova opção 
oferecida ao trabalhador, 
em alternativa ao saque 
por rescisão do contrato 
de trabalho.

Por meio do saque 
aniversário, o trabalhador 
poderá retirar parte do sal-
do da conta do FGTS, anu-
almente, de acordo com o 
mês de aniversário.

O setor público conso-
lidado, formado pela União, 
os estados e os municípios, 
registrou superávit primário 
de R$ 9,444 bilhões, em ou-
tubro. As estatísticas fisca-
is foram divulgadas ontem 
(29) pelo Banco Central 
(BC). Esse é o maior resul-
tado para o mês desde ou-
tubro de 2016, quando o 
superávit primário chegou 
a R$ 39,589 bilhões.

O resultado primário 
é formado pelas despesas 
menos as receitas, sem 
considerar os gastos com 
juros. Em outubro de 2018, 
também houve superávit: 
R$ 7,798 bilhões.

No mês passado, o Go-
verno Central (Previdência, 
Banco Central e Tesouro Na-
cional) registrou superávit 
primário de R$ 8,545 bil-
hões.

Os governos estaduais 
registraram déficit de R$ 
53 milhões e os munici-
pais, saldo negativo de R$ 
163 milhões. As empresas 
estatais federais, estadu-
ais e municipais, excluídas 
as dos grupos Petrobras e 
Eletrobras, apresentaram 
superávit primário de R$ 
1,115 bilhão no mês pas-
sado.

Acumulado
Em dez meses, o se-

tor público registrou déficit 
primário de R$ 33,047 bilhões, 
contra R$ 51,523 bilhões em 
igual período de 2018.

Em 12 meses encerra-
dos em outubro, o déficit 
primário ficou em R$ 89,782 
bilhões, o que representa 
1,27% do Produto Interno 
Bruto (PIB), soma de todos 
os bens e serviços produ-
zidos no país.

A meta para o setor 
público consolidado é de um 
déficit primário de R$ 132 
bilhões neste ano.

Despesas com juros
Os gastos com juros 

ficaram em R$ 20,330 bil-
hões em outubro, contra R$ 
13,905 bilhões no mesmo 
mês de 2018.

De janeiro a julho, as de-
spesas com juros acumula-
ram R$ 304,517 bilhões, ante 
R$ 317,246 bilhões em igual 
período ano passado.

Em outubro, o déficit 
nominal, formado pelo re-
sultado primário e dos ju-
ros, ficou em R$ 10,885 bi-
lhões, ante R$ 6,107 bilhões 
no mesmo mês de 2018. No 
acumulado de dez meses do 
ano, o déficit nominal chegou 
a R$ 337,564 bilhões, contra 
R$ 368,769 bilhões, em igual 
período de 2018.

Contas públicas do país 
têm saldo positivo
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Teto de juros do cheque especial 
vai proteger consumidor, diz BC

Mesmo com aumento na 
taxa de juros do cheque especial, 
as pessoas com baixa escolari-
dade continuam usando essa 
modalidade de crédito. Foi este 
dado que levou o Banco Cen-
tral (BC) a propor ao Conselho 
Monetário Nacional (CMN) a 
imposição de limite para a taxa 
de juros do cheque especial. O 
BC considerou, ainda, o poder 
de mercado dos bancos e o aces-
so restrito a empréstimos com 
taxas mais baixas.

A avaliação consta de estu-
do do BC e do voto do CMN, que 
decidiu na última quarta-feira 
(27) limitar a taxa do cheque 
em 8% ao mês (151,8% ao 
ano), a partir de 6 de janeiro. 
Além disso, o CMN autorizou 
as instituições financeiras a 
cobrar, a partir de 1º de junho 
do próximo ano, tarifa de quem 
tem limite do cheque especial 
maior que R$ 500 por mês. A 

tarifa, equivalente a 0,25% do 
limite que exceder R$ 500, será 
descontada do valor devido em 
juros do cheque especial.

O BC destacou que o che-
que especial é mais usado por 
quem tem menor renda e esco-
laridade. “A falta de sensibilida-
de da demanda à taxa de juros, 
combinada com a existência 
de poder de mercado, em um 
cenário de restrição a linhas de 
crédito menos onerosas ou de 
comportamento ‘imediatista’, 
impede que a concorrência atin-
ja todo seu potencial benéfico 
para os consumidores”, diz o BC.

Para o BC, a imposição do 
teto de juros “cumprirá o pa-
pel normalmente exercido pela 
concorrência nos mercados nos 
quais ela funciona a contento, 
além de mitigar as consequ-
ências da hipossuficiência de 
consumidores de baixa escola-
ridade e com forte restrição ao 
crédito”.

De acordo com o estudo 
do BC, um aumento de 10% na 

taxa de juros do cheque espe-
cial, o que corresponde a uma 
elevação de aproximadamente 
30 pontos percentuais na taxa 
média anual, leva a uma queda 
de aproximadamente 4% na 
demanda pela modalidade. No 
caso do cartão de crédito rota-
tivo, compara o BC, a queda da 
demanda “é mais do que o do-
bro”. “No caso do crédito para 
financiamento de automóveis, 
um aumento de10% na taxa de 
juros – equivalente a um aumen-
to de dois pontos percentuais na 
taxa anual – leva a uma queda de 
mais de 30% na demanda por 
financiamentos de automóveis”, 
acrescenta.

O BC concluiu ainda que, 
no caso dos clientes com me-
nor escolaridade, a demanda 
por cheque especial se mantém 
inalterada mesmo com aumento 
dos juros. “Esse resultado suge-
re que os mais vulneráveis são 
os que possuem menos alter-
nativas à utilização do cheque 
especial”, diz.

No estudo, o BC acrescen-
tou que diversos países têm li-
mitação na cobrança de juros, 
“com o objetivo de proteger o 
cidadão hipossuficiente em suas 
relações bancárias”. O BC citou 
países como Portugal, França, 
Espanha, Reino Unido e Estados 
Unidos, como exemplo de países 
com teto de juros.

“Se por um lado a limitação 
da taxa de juros contribuirá para 
corrigir falhas de mercado no 
produto cheque especial e para 
a redução do endividamento das 
famílias, por outro, a tarifa indu-
zirá a uma melhor concessão de 
limite pelas instituições finan-
ceiras e à utilização racional do 
cheque especial por parte dos 
clientes”, conclui.

No estudo, o BC explicou 
que antes da mudança o cheque 
especial embutia subsídio cru-
zado, ou seja, tomadores de ren-
da que usam mais intensamente 
a modalidade de crédito pagam 
pelos limites não utilizados dos 
tomadores de maior renda. 

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil
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Diversidade

Allisson Carlos Vitalino, 
Amanda Quirino, Delber Lopes 
Marcolino, Eduardo Porto, 
Felipe Albuquerque, Gilca 
Vieira, Josineide do Nascimento 
Fonseca, Lide Milanez, Luiz 
Eduardo Maia, Luiza Erundina, 
Marcos Paulo Aschoff, Michelle 
Cristina, Nyere Martins Pereira, 
Richele Bezerra da Silva, 
Vanessa Caroline Liebig de 
Almeida, Welgrand Martins e 
Ygor Códula.

. No Campina Grill, em Campina 
Grande, hoje tem o romantismo do 
repertório de Marcelo Faustini, que 
se apresenta a partir das 21h, can-
tando Elvis Presley e Beatles. Partici-
pação especial de Sofia Cruz, Tony 
Dumond e Alexandre Tan.
. Na torcida pela nossa linda Miss 
Plus Size Letícia Costa que disputa 
hoje a etapa nacional.
. Em Campina Grande hoje tem o 
lançamento do livro “Ruído do Silên-
cio – As sequelas do abuso sexual”, 
de Iêda Lima, na Livraria Espaço da 
Cultura, na Avenida Getúlio Vargas, 
às 10h30.
. No Apetito Vino Musicale, em Tam-
baú, a partir das 21h, tem O.S. Car-
valho cantando música popular bra-
sileira e canções autorais. Reservas: 
9 8671- 0006.

Parabéns

Governador João Azevêdo liderou grupo na abertura do Fest Aruanda

Fest Aruanda

Estímulos

Prêmio Destaque empresarial

Pela Amazônia

Foi uma noite memorável a abertura da 
14º edição do Fest Aruanda do Audiovisual 
Brasileiro, no Cinépolis do Manaíra Shopping. 
A atriz Bárbara Paz, muito simpática, auto-
grafou seu livro “Mr. Babenco – Solilóquio 
a dois sem um” sobre o ex-marido cineasta 
Hector Babenco e lançou o documentário 
“Babenco – Alguém tem que ouvir o coração 
e dizer: parou”, que dirigiu. O governador do 
Estado, João Azevêdo (foto), foi prestigiar a 
abertura do festival e anunciou o lançamen-
to, em 2020, de um edital para a produção 
de festivais de cinema. Os homenageados 
este ano são o cineasta Marcus Vilar, ator e 
cantor Flávio Bauraqui, atriz Ingrid Trigueiro e 
escritor José Bezerra Filho.

Prorrogados os descontos e estímulos 
da Construtora MRV, que entre as vantagens 
estão oferecendo condomínio grátis, menor 
taxa de juros e o conforto de ir até o plantão 
de vendas de motorista particular. As ofer-
tas vão até hoje para empreendimentos na 
planta e em construção. Alguns apartamen-
tos também vão ter documentação grátis. Já 
nas unidades prontas para morar, o compra-
dor terá benefício de um ano de condomínio 
grátis, como é o caso do Residencial Dallas 
Park, em Campina Grande, e no Residencial 
Jardim América, em João Pessoa. Os clientes 
que comprarem neste final de semana tam-
bém vão ganhar três meses de supermerca-
do grátis, bônus de R$ 400,00/mês em Dotz. 
Condição válida após aprovação e assinatura 
do contrato com a Caixa Econômica Federal.

Acontece hoje a cerimônia do Prêmio Destaque Empresarial e Profissio-
nal, realizado pela Câmara de Dirigentes Lojistas e Associação Comercial e 
Empresarial do município de Pombal, no Sertão. É um reconhecimento pelo 
trabalho e dedicação de empreendedores que conquistaram protagonismo 
em seus segmentos, ao longo do ano de 2019. O Prêmio foi criado pela 
Câmara de Dirigentes Lojistas e Associação Comercial e Empresarial do 
município com apoio do Sebrae Paraíba, e a escolha dos premiados foi fei-
ta através de pesquisa popular na internet, levando em consideração crité-
rios como inovação, bom atendimento e qualidade dos produtos e serviços. 

A cidade de Santarém, no Pará, será a 
sede do Congresso da Abrajet Nacional – As-
sociação dos Jornalistas de Turismo. Ela vai re-
ceber os associados de todo o país, de 23 a 
28 de junho, e a organização está preparando 
muitas atividades turísticas para mostrar as be-
lezas da região amazônica. Na programação 
visita também ao famoso Festival Folclórico do 
Boi de Parintins, um dos maiores espetáculos 
ao ar livre do mundo, que marca a disputa do 
Boi Garantido com o Boi Caprichoso. 

Crítico de cinema Andreas Von Dessauer, o famoso Cineminha e Santiago Ayala

Ator homenageado no Festival de Cinema, Flávio Bauraqui e o coordenador Lúcio Vilar

Atriz e diretora Bárbara Paz, na sessão de 

autógrafos no Fest Aruanda

Foto: Fernando Mello

Foto: Fernando Mello

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Fernando Mello

 Festival de Petiscos

tributo Novidade

Paraíba No Multishow

Curtas
Praia Bela, no município de Pitimbu, 

passou por uma capacitação em diver-
sos setores com a orientação da consul-
tora do Sebrae, Fernanda Melo, e a tur-
ma lá está animada com a chegada do 
verão. Querem atrair visitantes para ver 
as mudanças na praia que eu considero 
uma das mais bonitas da região. E lan-
çam durante todo o mês de dezembro e 
janeiro, nas terças, quartas e quintas o 
Festival de Petiscos Praia Bela, com pe-
tiscos preparados especialmente para o 
evento. Dia 10 próximo vai ter fampress 
para conhecer detalhes. Estaremos lá.

Os fãs de Michael Ja-
ckson vão adorar a notí-
cia: chega a João Pessoa o 
Rodrigo Teaser, considera-
do o melhor intérprete do 
ídolo com o show O “Tri-
buto ao Rei do Pop”. Ele é 
o único artista brasileiro 
a ter o nome divulgado 
no site oficial do Michael. 
Será no Teatro Pedra do 
Reino, no Centro de Con-
venções, no dia 21 de de-
zembro. O espetáculo é o 
único da América Latina 
que segue o padrão e aval 
de Lavelle Smith, coreó-
grafo que acompanhou 
Michael Jackson por mais 
de 20 anos, e conta com 
coreografias, arranjos e fi-
gurinos. A produção local 
é da LS Entretenimento.

Tem novidade do Colégio e 
Curso ISSO para 2020. Aulas bilín-
gues para o Ensino Fundamental, 
em parceria com o Yázigi Ruy Car-
neiro, uma das principais escolas 
de idiomas da cidade. Aprender 
inglês durante o período escolar 
é essencial para o desenvolvimen-
to e formação do aluno e permite 
que as crianças e jovens se co-
nectem a novas culturas, pessoas 
e oportunidades, além de melho-
rar a capacidade de comunicação 
e contato social. E no futuro, ser 
bilíngue ou poliglota traz benefí-
cios para a vida profissional. Em 
um mundo cada vez mais globali-
zado, o mercado necessita de pro-
fissionais que sejam capazes de se 
comunicar em mais de um idioma.

Está aqui, nesse final de semana, uma 
equipe do Canal Multishow que está pro-
duzindo um programa novo que terá como 
cenário as paisagens de João Pessoa. O 
programa será com os humoristas Neto 
Guedes, paraibano de Junco do Seridó, 
que vem de destacando nas redes sociais 
e em algumas participações nacionais em 
programas de TV e Rafael Cunha, também 
um fenômeno como digital influencer. O 
programa será chamado “Humor desde o 
Início”. A equipe tem o apoio da Empre-
sa Paraibana de Turismo, PBTur, Abrasel e 
Rede Nord de Hotéis.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: lênin brazedição: rosa aguiar
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Pré-temporada
O Botafogo inicia os trabalhos visando as competições do 
próximo ano na segunda-feira, no CT da Maravilha do 
Contorno, mas a apresentação oficial será dia 9. Página 24
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Atacante, que já conquistou cinco paraibanos, sempre sendo artilheira, hoje brilha no Flamengo carioca

A atacante Lú Meireles, 
de 31 anos, conquistou no úl-
timo dia 16, no Rio de Janeiro, 
mais um título estadual para 
a sua vitoriosa carreira como 
atleta de futebol. Dessa vez o 
triunfo só mudou de estado, 
saindo da Paraíba, onde ven-
ceu cinco vezes, quatro pelo 
Botafogo (2015-2018) e uma 
pelo Kashima (2012). Agora, 
ela conquistou seu sexto títu-
lo em nível estadual, o Cam-
peonato Carioca, defendendo 
as cores do Flamengo/Mari-
nha.

Na última semana, ela re-
tornou para João Pessoa onde 
aproveita um período de fé-
rias após o término do Cam-
peonato Carioca. Reencon-
trando familiares e amigos, 
ela aproveitou para conversar 
com a imprensa, falar desse 
novo momento e também re-
cordar seus anos vitoriosos 
na Paraíba.

“Fazem cerca de oito 
meses que eu saí para o Rio 
e poder voltar para casa e co-
memorar esse título pelo Fla-
mengo/Marinha é muito emo-
cionante. Depois de ter jogado 
pelo Botafogo, clube onde es-
tive por 10 anos e vivi muitas 
histórias e conquistas, ter essa 
oportunidade de jogar no Fla-
mengo, a principal equipe do 
país, e vencer também por ela 
é algo muito gratificante”, afir-
mou Lú Meireles. 

Contratada em abril des-
te ano pela equipe rubro-ne-
gra, ela fez as malas para a sua 
segunda passagem por clubes 
de fora da Paraíba – em 2018, 
além do Botafogo da Paraíba, 
ela defendeu a Ferroviária-SP, 
atual campeão brasileiro -. Lú 
que também já serviu a Sele-
ção Brasileira em 2017, es-
pera agora se firmar no clube 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Lú Meireles comemora mais 
um título em sua carreira

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

carioca e com isso fortalecer 
seu nome no cenário nacional.

“Sem dúvida esse é o mo-
mento para firmar meu nome 
no cenário nacional, minha 
passagem pelo Botafogo foi 
muito boa e me deu a opor-
tunidade de ter sido convoca-
da para a Seleção na época e 
me abriu as portas para jogar 
na Ferroviária - atual Cam-
peã Brasileira - e em seguida 
poder vir para o Flamengo/
Marinha onde sem dúvida 
alguma abriu-se uma grande 
porta para a minha carreira. 
Meu foco hoje é trabalhar fir-
me todos os dias para poder 
honrar o clube e essa opor-

tunidade com mais títulos”, 
comentou.

Para isso, ela tem enfren-
tado uma grande concorrência 
dentro da própria equipe fla-
menguista que conta com atle-
tas como Raiza e Dany Helena 
–  com constantes convocações 
para a Seleção. Nessa disputa 
por espaço, ele atualmente não 
integra a equipe titular, mas 
trata-se de uma das opções 
no banco e, por isso, busca 
aproveitar cada oportunidade 
que recebe do técnico Ricardo 
Abrantes.

“O Flamengo/Marinha 
é uma equipe muito consis-
tente hoje em dia e possui 

no elenco atletas com vários 
anos no clube e isso obriga 
quem chega a ralar muito 
para conseguir espaço, mas 
esse é um período onde tenho 
aproveitado para aprender 
muito com todas elas. Eu levo 
essa disputa por posição com 
bastante tranquilidade, sei do 
meu potencial e o que tenho 
para evoluir. O que foco é em 
aproveitar as oportunidades 
e o que sei fazer de melhor, os 
gols. No carioca, marquei onze 
vezes e na estreia no Brasilei-
ro, saindo do banco, pude en-
trar e marcar também. Com o 
tempo vou buscando o meu 
espaço”, explicou.

Nova realidade
Após sair da Paraíba 

onde era uma das principais 
atletas, Lú Meireles encon-
trou uma nova realidade no 
futebol, tanto em termos de 
disputa por espaço, mas tam-
bém de estrutura e condições 
de jogo. Ex-atleta do Botafogo, 
equipe com melhor estrutura 
dentro do futebol feminino 
paraibano, ainda assim, ela 
pela primeira vez tem tido a 
oportunidade de viver exclu-
sivamente do futebol. Hoje 
jogando pelo Flamengo que 
possui uma parceria com a 
Marinha Brasileira, ela pos-
sui vínculo com o clube e as 

Forças Armadas, onde passa 
a compor o quadro de atletas 
de alto rendimento dentro do 
projeto de financiamento do 
esporte no país protagoniza-
do pelas Forças Armadas.

“Sempre foi o meu so-
nho viver de futebol, antes 
eu precisava trabalhar em 
outras atividades e hoje po-
der me concentrar apenas 
no esporte é sem dúvida 
alguma uma condição que 
nos coloca em outro pata-
mar. Hoje sou atleta e tenho 
esse vínculo com a Marinha 
dentro dessa parceria do 
Flamengo com as Forças Ar-
madas, onde ambas as insti-
tuições ganham e especial-
mente nós atletas e o futebol 
feminino”, disse.

Que há grande diferença 
entre o investimento no fute-
bol feminino e o masculino, 
não é novidade, contudo, ela 
também afirma que a distân-
cia entre a realidade do que 
se é oferecido em termos de 
estrutura entre as equipes 
locais e em nível nacional, 
segue a mesma lógica de dis-
paridade que ocorre entre os 
clubes do eixo Rio-São Paulo 
e do Nordeste, especialmente 
na Paraíba.

“Sem dúvida alguma é 
uma grande diferença, sou 
muito grata a tudo que o Bo-
tafogo me proporcionou, in-
clusive poder hoje jogar pelo 
Flamengo/Marinha, mas não 
há como comparar os clubes 
em termos de estrutura e con-
dições de trabalho. Na Paraí-
ba basicamente treinávamos 
três dias por semana e apenas 
durante o período de compe-
tições, hoje treino seis vezes 
por semana e utilizamos ba-
sicamente a mesma estrutura 
do futebol masculino. Só essa 
mudança já traz muita dife-
rença no desenvolvimento das 
atletas e da equipe”

A atacante Lú Meireles 
chegou à Seleção Brasileira 
atuando no Botafogo, onde 
conquistou quatro títulos 
paraibanos, sempre sendo 
artilheira das competições

Lú Meireles é a maior atacante paraibana de todos os tempos e se acostumou a conquistar títulos por onde passou. Ela trocou o Botafogo pelo Flamengo do Rio de Janeiro, onde venceu recentemente o Campeonato Carioca 

Fotos: Assuero Lima/Divulgação
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Equipe paraibana de basquete joga em São Paulo, amanhã, às 11h, no ginásio poliesportivo H. Villaboim

Julianne Cesaroli
Folhapress

Unifacisa busca reabilitação 
no NBB contra o Pinheiros

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A equipe do Basquete 
Unifacisa volta a jogar nes-
te domingo, 1, às 11h, con-
tra o Pinheiros, no ginásio 
Poliesportivo H. Villaboim, 
no Bairro de Pinheiros, em 
São Paulo pela oitava ro-
dada do primeiro turno do 
Novo Basquete Brasil. Esta 
será a terceira partida da 
equipe paraibana na ma-
ratona de jogos na capital 
paulista. Nos dois primei-
ros jogos perdeu para o 
Corinthians (91x75) e Pau-
listano (77x76).

Na noite dessa quinta-
feira, 28, em jogo isolado 
da rodada realizado no gi-
násio Antônio Prado Jr, em 
São Paulo, a Unifacisa per-
deu por um ponto de dife-
rença – 77 a 76, quando no 
finalzinho do jogo vencia 
por 76 a 75, mais Yago con-
verteu dois lances livres 
dando a vitória para o Pau-
listano. O ala-pivô Douglas 
Nunes, do Unifacisa, com 
sete rebotes e duas assis-
tências foi o cestinha da 
partida com 30 pontos. No 
Paulistano, Yago marcou 
23 pontos, além de mais 
seis assistências e quatro 
rebotes.

O jogo foi bastante 
equilibrado e com muita 
emoção nos segundos fi-
nais quando a equipe pau-
lista conseguiu a virada e 
saiu vencedora. Faltando 
menos de 20 segundos 
para o estouro do cronô-
metro e, consequente-
mente o final da partida, 
o jogador Malcolm Miller, 
da Unifacisa errou uma 
tentativa de três pontos 
que praticamente selava a 
vitória. A equipe paraiba-

Fórmula-1

Grande Prêmio de Abu Dhabi encerra a temporada

A temporada de 2019 
da Fórmula 1 é encerrada 
neste final de semana, no 
Grande Prêmio de Abu Dha-
bi, nos Emirados Árabes Uni-
dos, em uma situação curio-
sa. A prova final terá largada 
às 10h10 (de Brasília) neste 
domingo (1).

Lewis Hamilton e a 
Mercedes garantiram os 
títulos por antecipação de-
pois de abrirem uma larga 
vantagem, especialmente no 
primeiro terço do campeo-
nato; no entanto, as últimas 
sete provas tiveram cinco 
vencedores diferentes, de 
três equipes distintas: o que 
faz o ano terminar com mais 
perguntas do que respostas.

Existe a teoria da cons-
piração de que a Mercedes 
“tirou o pé” depois de vencer 
as oito primeiras corridas 
da temporada, sabendo que 
os títulos de construtores e 
de pilotos seriam uma ques-
tão de tempo. Porém, numa 
tendência que vem se acen-
tuando nas últimas tempo-

radas, seu motor não tem 
sido desenvolvido na mesma 
escala dos rivais. E, depois de 
dominar a F-1 desde o início 
da era V6 turbo híbrida, em 
2014, agora eles já não têm 
o melhor motor da categoria.

Isso significa que eles 
têm visto os rivais –especial-
mente a Ferrari– conquis-
tarem uma série de poles 
positions. Uma característica 
dos carros da Mercedes é que 
eles são projetados de ma-
neira otimizada para andar 

com ar limpo, ou seja, lide-
rando a corrida. Isso faz com 
que Lewis Hamilton e Valtteri 
Bottas sempre percam mais 
rendimento quando não es-
tão na liderança –precisam, 
por exemplo, tirar o pé para 
que os freios não se supera-
queçam.

Um carro que parece 
imbatível quando larga na 
frente, portanto, não tem o 
mesmo tipo de desempenho 
no meio do pelotão. Ainda 
assim, a Mercedes tem um 

trunfo em relação aos rivais: 
preserva melhor os pneus. 
Foi usando isso que Hamilton 
e Bottas conseguiram quatro 
de suas últimas cinco vitórias.

Neste fim de temporada, 
ainda há muitos questiona-
mentos sobre como a Ferrari 
se tornou a dona do melhor 
motor da F-1.

A FIA (Federação Inter-
nacional de Automobilismo), 
inclusive, confiscou peças 
do motor ferrarista depois 
do GP do Brasil para avaliar 

uma suspeita levantada pela 
Honda de que eles têm um sis-
tema engenhoso que permite 
o uso de mais combustível que 
o permitido em determinados 
momentos, o que daria uma 
vantagem especialmente na 
classificação.

De fato, a Ferrari tem o 
mesmo número de poles da 
Mercedes (nove) na tempora-
da, sendo a maioria na segun-
da metade do ano, depois da 
introdução de uma evolução 
no GP da Bélgica, 13ª etapa.

Também é fato que o car-
ro ferrarista evoluiu desde que 
o time percebeu que o conceito 
adotado para este ano torna-
va-o muito instável na parte 
dianteira. Foi feito um extenso 
trabalho para a mudança deste 
conceito, com peças novas que 
começaram a ser introduzidas 
em junho. Mas foi apenas em 
setembro que os pilotos reve-
laram sentir a diferença, e isso 
coincide com o crescimento 
ferrarista.

Já a Red Bull arriscou tro-
car o motor Renault pelo Hon-
da nesta temporada, e a aposta 
está dando sinais promissores.

O número de vitórias ain-

da é inferior ao do ano passado 
(três em 2019 contra quatro 
em 2018), mas a evolução do 
motor japonês ao longo do ano 
foi notória, ultrapassando a Re-
nault em termos de potência.

Para conseguir evoluir, no 
entanto, a Honda usou mais 
motores do que seus rivais, 
trazendo mais atualizações 
ao longo do ano. Isso significa 
que Max Verstappen e Alex Al-
bon estão chegando ao final da 
temporada com motores com 
menos quilometragem, o que 
mascara parte da diferença 
para os Ferrari e Mercedes.

Assim, ao mesmo tempo 
em que espera-se uma evo-
lução ainda maior da Honda 
para 2020, é difícil ter a noção 
do quanto eles estão atrás no 
momento.

A boa notícia é que o re-
gulamento da F-1 fica estável 
para o ano que vem, então 
tudo o que a Ferrari e Red Bull 
aprenderam durante a tem-
porada poderá ser usado em 
2020, quando a Mercedes vai 
lutar para se tornar a equipe 
mais vencedora da história, já 
que nunca uma equipe conse-
guiu sete títulos consecutivos.

na ainda perdeu mais duas 
tentativas.

A equipe paraibana 
terminou os 1º e 3º quar-
tos com placares favoráveis 

(20 a 17 e 26 a 16, respec-
tivamente), enquanto que o 
Paulistano nos outros dois 
(17 a 10 e 27 a 20). Esta foi 
a segunda vitória seguida 

da equipe paulista. A Uni-
facisa, na competição, tem 
cinco vitórias em nove jo-
gos disputados. 

Com aproveitamen-

to de 55,6%, a Unifacisa 
ocupa a sétima posição na 
classificação com cinco vi-
tórias e quatro derrotas, 
e um total de 14 pontos. 

Franca aparece em pri-
meiro após 10 jogos com 
19 pontos contra 18 do 
Flamengo, ambos com 10 
partidas.

O Campeonato já está decidido em favor da Mercedes e com o hexa de Hamilton, mas ainda tem uma prova

A Unifacisa vem de duas derrotas seguidas na capital paulista para o Corinthians por 91 a 75 e depois diante do Paulistano por 77 a 76. A equipe ocupa a sétima posição na competição

Foto: Divulgação/Unifacisa

Foto: FIA/Divulgação
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Alvinegro carioca ainda luta para espantar o fantasma do rebaixamento e o colorado por vaga na Libertadores

Botafogo e Inter abrem hoje
a 36a rodada do Brasileirão

Da Redação

Folhapress

O Botafogo tem a gran-
de oportunidade de espan-
tar de vez o fantasma do 
rebaixamento neste sábado 
diante do Internacional, no 
Engenhão, a partir das 19h, 
em jogo que abre a 36a ro-
dada do Campeonato Bra-
sileiro - no mesmo horário 
atuam Ceará e Athletico
-PR, no Castelão.  De acor-
do com o site Infobola, do 
matemático Tristão Garcia, 
as chances de queda após 
as vitórias do alvinegro ca-
rioca sobre Corinthians e 
Chapecoense caíram para 
apenas 1% e trouxeram o 
alívio tão esperado na ta-
bela, ao deixarem o clube 
mais distante da zona de 
rebaixamento. 

O jogo deste sábado 
é dos mais complicados,  
afinal o Botafogo vai ter 
pela frente um adversário 
que ainda está brigando 
por vaga na Libertadores 
e vem de uma derrota em 
casa por 2 a 1 para o Goiás, 
marcada por vários por-
testos dos torcedores no 
Beira-Rio; O Inter ocupa a 
sétima colocação com 51 
pontos. Já o Botafogo apa-
rece em 130 colocado com 
42 pontos, seis a mais que 
o Cruzeiro que abre a zona 
de rebaixamento.

 

Classificação da Série A
BRASILEIRO 2019

Jogos dE hoJE 

n 19h
Ceará x Athletico-PR Botafogo x Internacional

Participantes Pg J V E d gP gC sg 

10 Flamengo-RJ 84 35 26 6 3 77 31 46 

20 Santos-SP 68 35 20 8 7 54 32 22 

30 Palmeiras-SP 68 35 19 11 5 53 28 25 

40 Grêmio-RS 59 35 17 8 10 57 36 21 

50 Athletico-PR 59 35 17 8 10 49 31 18 

60 São Paulo-SP 57 35 15 12 8 35 25 10 

70 Corinthians-SP 53 35 13 14 8 39 30 9 

80 Internacional-RS 51 35 14 9 12 40 36 4 

90 Goiás-GO 49 35 14 7 14 41 55 -14 

100 Fortaleza-CE 46 35 13 7 15 46 47 -1 

110 Bahia-BA 45 35 11 12 12 40 39 1 

120 Vasco-RJ 44 35 11 11 13 36 43 -7 

130 Botafogo-RJ 42 35 13 3 19 30 41 -11 

140 Atlético -MG 42 35 11 9 15 40 46 -6 

150 Fluminense-RJ 41 35 11 8 16 35 44 -9 

160 Ceará-CE 37 35 10 7 18 34 38 -4 

170 Cruzeiro-MG 36 35 7 15 13 27 41 -14 

180 CSA-AL 32 35 8 8 19 22 51 -29 

190 Chapecoense 28 35 6 10 19 27 49 -22 

200 Avaí 18 35 3 9 23 16 55 -39 
Já no Castelão, o Cea-

rá tem um grande desafio 
depois de ser goleado pelo 
Flamengo na última quarta-
feira por 4 a 1. O time tem 37 
pontos e segue ameaçado. 
Sua possibilidade de rebai-
xamento é de 25%, daí a ne-

cessidade imperiosa de ven-
cer a partida. E vai enfrentar 
um dos times mais regulares 
da competição, o Athleti-
co-PR, campeão da Copa do 
Brasil e quinto colocado.

Com a demissão de 
Adilson Batista após a go-

leada para o Flamengo, o 
clube trouxe Argel Fuks 
para tentar manter o clube 
na primeira divisão. O time 
ainda terá o Corinthians, 
em casa, na penúltima roda-
da e o Botafogo, fora de seus 
domínios.

Cruzeiro

Thiago Neves cobra salários atrasados e aumenta a crise

Não bastasse o momen-
to conturbado do Cruzeiro, 
sob risco de rebaixamento, 
o meia Thiago Neves, um 
dos mais criticados do elen-
co, teve vazado um áudio 
em que pede a Zezé Perrella 
para tentar quitar aos joga-
dores parte do salário atra-
sado referente ao mês de 
setembro.

O áudio foi enviado ao 
gestor de futebol do clube 
antes da partida contra o 
CSA nesta quinta (28), na 
qual o Cruzeiro saiu der-
rotado, por 1 a 0, em pleno 
Mineirão. O camisa 10 so-
licitou a Perrella que fizes-
se um esforço para tentar 
pagar pelo menos 60% da 
dívida até o jogo válido pela 
36ª rodada do Campeonato 
Brasileiro.

A reportagem teve 
acesso ao áudio e confirmou 
sua veracidade com pessoas 
dentro do clube.

“Fala Zezé, bom dia, 
cara. Deixa eu te falar uma 
coisa: eu estou pensando 
aqui, sei que está difícil para 
vocês arrumarem recursos, 
sei que estão correndo atrás 
- mas estou falando por 
mim, não falei com ninguém 
do time, tá?-, vê se você não 
consegue pelo menos pagar 
esses outros 60% antes do 
jogo de quinta-feira. Porque 
aí não precisa nem ter bicho 

para ganhar jogo”, diz o jo-
gador no áudio.

“É uma motivação a 
mais pra gente: acertar o 
salário. E aí você não preci-
sa arrumar uma premiação 

para ganhar o jogo, por-
que é obrigação da gente 
ganhar esse jogo, tá louco. 
Se a gente não ganhar do 
CSA, pelo amor de Deus. Pô, 
faz esse esforço pra gente 

aí: até quinta-feira, tentar 
acertar esses 60% que es-
tão atrasados do salário”, 
completou Thiago Neves.

Pelo menos desde o 
meio do ano, o Cruzeiro tem 

tido dificuldades para man-
ter os salários em dia, sendo 
que já foi necessário se des-
fazer de jogadores importan-
tes para enxugar a folha ou 
ajudar a pagar os atrasados. 

No momento, os problemas 
continuam e só aumentam.

Hoje, a diretoria deve par-
te do salário de setembro, que 
foi citado por Thiago Neves 
no áudio. Além disso, o clube 
ainda precisa pagar o salário 
integral do mês de outubro 
e, nos próximos dias, vencerá 
também o mês de novembro.

Na tabela do Brasi-
leiro, o Cruzeiro tem 36 
pontos, em 17º, e não de-
pende mais apenas de si 
próprio para ficar na Sé-
rie A. Agora, seu principal 
concorrente é o Ceará, que 
faz dois jogos seguidos em 
casa e ocupa a 16ª coloca-
ção, com 37 pontos. Nas ro-
dadas finais da competição, 
a equipe mineira visitará 
o Vasco na próxima segun-
da-feira (20) e o Grêmio na 
quinta (2), encerrando a 
temporada contra o Palmei-
ras, no Mineirão. Abel foi 
demitido ontem e Adilson 
Batista assumiu a equipe.

Na tabela do Brasileiro, 
o Cruzeiro tem 36 

pontos, em 17º, e não 
depende mais apenas de 
si próprio para ficar na 
Série A. Próximo jogo 
será contra o Vasco

Depois de vencer a Chapecoense, o Botafogo vai encarar o Internacional para fugir ainda mais da zona do rebaixamento

O meia Thiago Neves teve um áudio vazado cobrando salários atrasados. Na quinta-feira, a equipe voltou a perder e caminha para ser rebaixada

Foto:  Bruno Haddad/Cruzeiro 

Foto: Vitor Silva/Botafogo
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Ele nasceu na belíssima e arborizada 
cidade de João Pessoa, precisamente no dia 
quatro de julho do ano de mil novecentos e 
quarenta e três, sendo registrado por seus 
pais como Paulo Marques de Sousa, porém 
ficou conhecido popularmente como “Paulo 
Foba”, atleta de futebol que se destacou na 
década de sessenta em nosso estado.

Logo cedo ele mostrou possuir uma 
enorme habilidade com a bola de futebol, o 
que resultou em seu ingresso nos quadros 
amadores da AAP – Associação Atlética Por-
tuguesa, equipe do bairro de Cruz das Armas 
que na década de 60 era celeiro e referência 
na formação de bons jogadores, como Chicle-
tes, Mineiro, Chico Matemático, Leonecy e 
outros que desfilaram por nossos gramados.

Demonstrando muita habilidade como 
meia armador da Portuguesa, Paulo Foba foi 
convocado para integrar a seleção paraibana 
amadora, o que logo despertou a atenção e o 
interesse das equipes profissionais do nosso 
estado.

O nosso homenageado atuou profissio-

nalmente a partir do ano de 1963, jogando 
nos times do Auto Esporte Clube, no Treze 
Futebol Clube e no extinto Esporte Clube 
União. Sendo essa última equipe a que ele 
mais defendeu e foi reconhecido, pois com a 
camisa rubro-negra ele disputou sete tempo-
radas e meia.

Paulo Foba se juntou e integrou a equipe 
do União em sua melhor fase, que foi a 
década de 60, quando o extinto rubro-negro 
possuía jogadores do nível de Valdecir Perei-
ra, Valter Moreira, Jú, Zezinho Baliza, Freire, 
Naná Montenegro, Biu Ferrete, Vicente, 
Piau e o grande Delgado. Eles não venceram 
campeonatos estaduais, porém sempre eram 
bem classificados e engrossavam o jogo 
quando enfrentavam os considerados times 
grandes do Estado, em João Pessoa ou na 
cidade de Campina Grande.

Essa geração, tão bem comandada 
pelo abnegado presidente Manoel Costei-
ra, treinava no antigo campo do ABC, em 
Jaguaribe, onde hoje funciona uma feira 
livre, e encantava os desportistas jogando na 

Graça, no Olímpico, no Presidente Vargas, 
no Plínio Lemos e no José Cavalcante, 
antigos palcos do nosso rico futebol. Em 
uma partida disputada no antigo estádio 
Olímpico, o esquadrão do União enfren-
tou o temido Sport Clube do Recife e o 
placar terminou empatado em 2 x 2, 
Paulo Foba foi escolhido o melhor atleta 
do amistoso, despertando o interesse 
dos clubes pernambucanos.

Ele teve o prazer de trabalhar com 
vários técnicos paraibanos, porém lem-
bra com saudade e gratidão de Antônio 
Américo de Lima, que o dirigiu com muita 
competência e profissionalismo nas equipes 
do Auto Esporte e no Esporte Clube União.

No ano de mil novecentos e setenta, 
Paulo Foba, que já era funcionário efetivo 
dos quadros do jornal A União, resolveu 
pendurar as suas disputadas e famosas chu-
teiras, para posteriormente aposentar-se no 
serviço público.

Hoje, aposentado, ele lembra com sau-
dade daquela época em que não se ganhava 

dinheiro e não se tinha estrutura, os grama-
dos eram irregulares e as desconfortáveis 
chuteiras de couro eram pregadas com bro-
xas, porém o futebol era jogado para frente, 
bonito, com estilo e bastante intimidade com 
a bola.

Para nós torcedores, cronistas e despor-
tistas, ficou a certeza de que Paulo Marques 
de Sousa, o popular meia “Paulo Foba”, 
escreveu o seu nome com tintas douradas e 
perpétuas na brilhante história do futebol 
paraibano. 

Você se lembra de Paulo Foba?

Clube já definiu a data da apresentação oficial do elenco, que será no próximo dia 9, em um shopping de JP

A pré temporada do Bo-
tafogo começa oficialmente 
nesta segunda-feira, mas 
alguns atletas já estão trei-
nando na Maravilha do Con-
torno, há vários dias, pro-
curando aprimorar a forma 
física. Apesar dos treinos, a 
apresentação oficial do elen-
co só acontecerá no dia 9 de 
novembro, numa solenidade 
que será realizada no Man-
gabeira Shopping, quando 
também será apresentado o 
novo uniforme do clube.

Segundo o vice-presi-
dente de futebol, Ariano Wa-
nderley, o elenco já está de-
finido, mas o clube continua 
de olho no mercado. 

“O grupo para este iní-
cio de temporada é este aí, 
está completo e atende as 
necessidades da comissão 
técnica. Mas claro que es-
tamos atentos as oportuni-
dades de mercado, e vamos 
observar se teremos a ne-
cessidade de uma contrata-
ção pontual. É bem verdade, 
que o clube está de olho em 
um camisa nove, um atacan-

te de área, mas não temos 
pressa. Se aparecer uma boa 
oportunidade com bom cus-
to benefício, um atleta para 
vir ser titular, aí podemos 
investir, mas estamos satis-
feitos com o que temos”, dis-
se Ariano Wanderley.

Até o momento, o Bo-
tafogo tem 25 atletas, fora 
os garotos da base que irão 
completar o elenco. São eles: 
goleiros - Saulo, Samuel Pi-
res e Rhuan; laterais direi-
to Neilson e Israel; laterais 
esquerdos - Mário Sérgio e 
Lucas Praxedes; zagueiros 
- Marcelo Xavier, Fred, Luís 
Gustavo e Donato; volantes 
- Rogério e Wellington Cé-
sar; meias - Everton Heleno, 
Marcos Vinícius, Erivelton, 
Enercino, Juninho, Rodrigo 
Andrade e Cássio Gabriel; 
atacantes - Dico, Kelvin, Mai-
kon Aquino, Lohan e Mário 
Sérgio.

A diretoria já marcou 
dois amistosos para a pré-
temporada. O primeiro será 
no dia 22 de dezembro con-
tra o Açu do Rio Grande do 
Norte. Esta partida será no 
CT da Maravilha do Contor-
no. A outra partida já acerta-

da será contra o ABC de Na-
tal, programada para o dia 
29 de dezembro, às 15 ho-
ras, na Arena das Dunas, na 
capital potiguar. É provável 
que a equipe ainda faça ou-
tros amistosos em janeiro, já 
que o Campeonato Paraiba-
no só vai começar no dia 19.

Em 2020, o Botafogo irá 
participar do Campeonato 
Paraibano, Copa do Brasil, 
Copa do Nordeste e Brasilei-
ro da Série C. “Nosso objeti-
vo inicial é lutar pelo tetra 
paraibano, ir o mais longe 
possível nas copas do Brasil 
e Nordeste, além de conse-
guir o acesso para a Série B 
do Brasileiro”, disse Ariano. 

Pré-temporada no Botafogo 
tem início na segunda-feira 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Clubes paraibanos na Copa SP já 
fazem planejamento para disputa

Os clubes que vão repre-
sentar a Paraíba na Copa São 
Paulo de Futebol Júnior 2020 
já estão fazendo o planejamen-
to de treinamentos e a logística 
que vão utilizar para participar 
da maior competição de fute-
bol de base da América Latina, 
que será disputada entre os 
dias 2 e 25 de janeiro em vá-
rias cidades de São Paulo.

O presidente da Despor-
tiva Perilima, Jailton Oliveira, 
achou um pouco distante a 
sede em que o clube vai jogar 
na primeira fase da competi-

ção, mas acredita na classifi-
cação para a segunda fase. A 
Perilima vai ficar em Cravi-
nhos, a 297 quilômetros da 
capital paulista e vai enfrentar 
o Comercial-SP, Juventude-RS e 
Cuiabá-MT.

“Ficaremos um pouco 
longe, mas estamos prepara-
dos. A Perilima não vai para 
lá apenas para viajar. Respei-
tamos os adversários, mas a 
equipe vai buscar a classifica-
ção e tem time para isto. Nós 
estamos treinando desde o dia 
11 de novembro e os garotos 
estão trabalhando com o gru-
po profissional que vai dispu-
tar o Campeonato Paraibano 

de 2020, sob o comando do 
treinador Arthur Bernardes. 
Boa parte do elenco vai se inte-
grar ao time principal na volta 
da Copa São Paulo. Os atletas 
estão pegando a experiência 
necessária para chegarem com 
tudo em São Paulo”, disse o 
presidente da Águia.

Mais modesto, o Confiança 
deseja apenas fazer uma bela 
campanha na competição e a 
classificação vai depender de 
como a equipe vai encarar os ad-
versários com melhor estrutura.

“Nós temos muitas difi-
culdades por falta de patrocí-
nio, mas nosso time já provou 
que é bom, está reforçado com 

atletas de outros clubes do Es-
tado, e vai tentar representar 
nossa cidade e o Estado com 
dignidade. Ficamos mais pró-
ximos de São Paulo, em uma 
cidade com o tamanho de nos-
sa Sapé. Estamos investindo 
no momento na parte física do 
grupo, para que os jogadores 
suportem bem o alto nível da 
competição”, disse o presiden-
te do Confiança, Wilson Nasci-
mento.

O Confiança vai jogar na 
cidade de Capivari, a apenas 
108 quilômetros da capital e 
vai encarar o time local, o Capi-
variano, a Linense-SP e o Inter-
nacional-RS. 

O grupo para este 
início de pré-temporada 
é este aí, está completo e 
atende às necessidades 

de nossa comissão 
técnica. Mas, claro que 

estamos atentos as 
oportunidades A comissão técnica do Botafogo foi mantida para 2020, sob o comando do treinador Evaristo Piza

Perilim e Confiança serão os representantes da Paraíba na Copa São Paulo

Foto:Ascom/Botafogo

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Memorial
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Foi o fundador e precursor do 
Direito Desportivo brasileiro; 
nasceu em João Pessoa, a 24 de 
abril de 1906; foi presidente do 
Botafogo de Futebol e Regatas 
entre 1941 e 1942 e o grande 
nome do Estado Novo na área da 
gestão esportiva; nomeado por 

Getúlio Vargas como o primeiro presidente do Conselho 
Nacional de Desportos (CND). Morreu aos 82 anos

Fundou com Astrogildo Pereira 
e outros sete companheiros, 

em 1922, o Partido Comunista 
Brasileiro (PCB), numa reunião 
realizada em Niterói, no Rio de 
Janeiro; nasceu em 23 de maio 

de 1895 na cidade de Limoeiro, 
Pernambuco. Morreu aos 92 anos

1900 — Oscar Wilde, escritor irlandês
1935 — Fernando Pessoa, 

poeta português
1980 — Cartola, compositor brasileiro

1987 — Cristiano Cordeiro, 
político brasileiro

1988 — João de Lyra Tavares Filho, 
jurista, escritor, professor 
e dirigente esportivo (PB)

1991 — Heráclito Fontoura Sobral Pinto, 
jurista brasileiro (João Carlos Rocha)

“Que você tenha coragem 
de matar dentro de si esta 
parte de vida que deixou 
de fazer sentido. Afinal, 

não dá pra seguir adiante 
carregando nas costas o 

peso de um ataúde.”

Aforismo
Foto: O ExploradorFoto: Wikipédia

História - mORTES nA dATA dE HOJE

# Ataque de javalis – Uma mulher no estado 
norte-americano do Texas foi morta por um bando 
de javalis. Christine Rollins, de 59 anos, foi atacada 
em Anahuac, a leste da cidade de Houston, perto 
da casa onde trabalhava como cuidadora de uma 
idosa de 84 anos.

Nas diversas crenças espalhadas pelo mundo, o homem encara a morte como uma passagem de uma dimensão para outra

Cada religião celebra os 
seus mortos à sua maneira

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Otacílio Pires Camargo 
(Cilinho)
28/11/2019 – Aos 80 anos, em 
Campinas (SP). Treinador da 
Ponte Preta em cinco oportuni-
dades, comandante do Guarani 
na década de 1980 e conside-
rado um dos principais revolucionários táticos do 
futebol brasileiro. Estava em observação médica 
desde abril do ano passado, quando teve um aciden-
te vascular cerebral. Entrou para a história da Ponte 
Preta ao ser o treinador que mais dirigiu a equipe à 
beira do gramado: 345 vezes. Teve  passagens por 
Portuguesa, XV de Jaú, Sport, Corinthians e Bragan-
tino. Seu último trabalho foi no Rio Branco de Ame-
ricana em 2012.

Foto: divulgação

Sérgio Silva de Almeida
27/11/2019 – Aos 58 
anos, em Salvador (BA), 
sofria de insuficiência re-
nal e não resistiu a uma 
cirurgia cardíaca. Ex-con-
selheiro do Esporte Clube 
Vitória. Também era ex-ouvinte clube, ex
-assessor parlamenta do presidente Paulo 
Carneiro e advogado.

Fernando Silva
28/11/2019 – Aos 73 anos, 
em Aracaju (SE), após sofrer 
o quinto acidente vascular 
cerebral. Repórter fotográfico 
estava internado desde o últi-
mo dia 23. Carioca, ele morava 
em Aracaju desde a década de 1980 e atuou em 
importantes veículos de comunicação do estado, 
como a Gazeta de Sergipe, o Jornal da Cidade e o 
Correio de Sergipe.

Pim Verbeek
28/11/2019 – Aos 63 anos, de 
câncer. Ex-técnico de futebol 
holandês que classificou a Aus-
trália para a Copa do Mundo da 
África do Sul, em 2010. Técni-
co da Austrália entre 2007 e 
2010, foi eliminado na fase de grupos da Copa do 
Mundo de 2010, apesar de vencer a Sérvia e em-
patar com Gana. Oito anos antes, trabalhou como 
assistente do compatriota Guus Hiddink, levando a 
Coreia do Sul às semifinais da Copa do Mundo que 
o país asiático sediou em conjunto com o Japão. 
Em seu último trabalho, treinou a seleção de Omã 
entre 2016 e 6 de fevereiro de 2019, quando anun-
ciou sua aposentadoria.

Heraldo Nóbrega
29/11/2019 – Aos 66 anos, em 
João Pessoa (PB), lutava contra 
uma depressão e morreu ao 
cair do 16º andar de um prédio 
na capital paraibana. Jornalista 
paraibano foi superintendente 
do Jornal A União e atualmente atuava como apre-
sentador na TV Master. Atuou por quase 40 anos 
na área da comunicação. Também foi editor-geral 
do extinto Jornal O Norte e depois do Jornal Correio 
da Paraíba.

Foto: divulgação

Foto: divulgação

Foto: AFP

Foto: divulgação

Elitânia de Souza da Hora
27/11/2019 – Em Cachoeira 
(BA). Estudante universitária 
foi morta a tiros pelo ex-namo-
rado. Aluna do Curso de Serviço 
Social da Universidade Federal 
do Recôncavo Baiano (UFRB), 
se preparava para defender seu trabalho de con-
clusão de curso (TCC) que tinha o feminicídio como 
tema central. Foi baleada quando chegava em casa. 
O ex-namorado, que não aceitava o fim da relação 
entre os dois, está foragido.

Alelila Murphy
23/11/2019 – Aos 114 
anos, nos Estados Unidos, 
de causa não revelada. Era a 
norte-americana mais velha 
do país. “Celebrou seu 114º 
aniversário em julho cerca-
da da família, amigos e membros da comunida-
de”, diz o comunicado do Seiu, que representa 
um grupo de trabalhadores, entre eles cuida-
dores, e no qual a filha de Murphy, Rose Green, 
atuou.

Foto: Facebook

Foto: Twitter

Zen Salles
25/11/2019 – Aos 45 anos, 
em São Luís (MA), de infar-
to. Dramaturgo maranhen-
se. Radicado em São Paulo 
há 16 anos, o autor também 
era jornalista e se destacou 
ao escrever peças que abordavam a temática 
regional e a questão LGBT sob enfoques crí-
ticos e polêmicos. O trabalho de maior reper-
cussão foi ‘Genet, O Poeta Ladrão’, dirigido por 
Sérgio Ferrara em 2013, que partia da obra do 
escritor, poeta e dramaturgo francês Jean Ge-
net (1910-1986) para tratar de preconceito, 
exclusão e da violência que atinge os homosse-
xuais ainda no século XXI.

Juan Carlos Scannone
27/11/2019 – Aos 88 anos. 
Padre jesuíta argentino, 
fundador e um dos expoen-
tes da “Teologia do Povo”, 
que influenciou o Papa 
Francisco. Foi professor de 
diversas universidades latino-americanas e 
europeias, incluindo a Universidade Ponti-
fícia Gregoriana de Roma. Discípulo de Karl 
Rahner, foi um dos protagonistas do intenso 
debate pós-Concílio Vaticano II na América 
Latina.

Foto: Facebook

Foto: Igreja em movimento

Renato Cerqueira
28/11/2019 – Aos 73 anos, em 
Niterói (RJ), após sofrer uma 
crise de pneumonia. Empresá-
rio que era presidente da em-
presa Crac Alimentos, sediada 
em São Gonçalo (RJ), pioneira 
no processo de fabricação de batatas palha. Desde 
1985 a empresa está em atividade.

Foto: O Fluminese

Breves & Curtas

De maneira geral, cristãos, islâmicos 
e judeus acreditam que há ressurreição 
após a morte. Já os espíritas creem na 
reencarnação: o espírito retorna à vida 
material através de um novo corpo huma-
no para continuar o processo de evolu-
ção. Algumas doutrinas acreditam que as 
pessoas podem renascer no corpo de um 
animal ou vegetal. E em algumas religiões 
orientais, o conceito de reencarnação ga-
nha outro sentido: é a continuação de um 
processo de purificação.

Nas diversas religiões, o homem en-
cara a morte como uma passagem ou via-
gem de um mundo para outro. Diante de 
tantas maneiras de interpretar a morte é 
importante conhecer seu significado sob a 
ótica de diferentes religiões, como o Cris-
tianismo, Budismo, Espiritismo, Judaísmo, 
Islamismo e Umbanda.

De acordo com o site A Voz da Ser-
ra, no Cristianismo, por exemplo, para a 
maioria dos cristãos, na morte o espírito 
vai para o céu ou para o inferno – para os 
católicos, há o purgatório e, para outras 
denominações, a morte é um sono até o 
dia do juízo. O destino varia de acordo 
com o que o morto fez em vida e por isso, 
quando um cristão morre, familiares e 
amigos consolam-se uns aos outros pela 
perda, além de rezar para que o falecido 
seja perdoado de seus pecados e alcance 
o paraíso.

Cristãos protestantes recém-falecidos 
são vestidos com roupas habituais e costu-
ma-se retirar qualquer adorno de seu cor-
po. Quando um católico está para morrer, 
o padre lhe dá a extrema-unção, faz ora-
ções e pede a Deus que lhe perdoe pelos 
males cometidos.

O Budismo prega o renascimento ou 
reencarnação. Após a morte, o espírito 
volta em outros corpos, subindo ou des-
cendo na escala dos seres vivos (homens 
ou animais), de acordo com a sua própria 
conduta. O ciclo de mortes e renascimen-
tos permanece até que o espírito liberte-
se do carma, que, a depender dele, a pes-
soa pode renascer em distintos reinos.

Esses reinos determinam a Roda de 
Samsara, ou seja, o transmigrar incessante 
de um mundo a outro, ora feliz, ora sofren-
do, ora brigando. Para libertar-se do car-
ma e alcançar a iluminação ou o Nirvana, 
o ciclo ignorância, sede de viver e o apego 
às coisas materiais devem ser abolidos da 
mente dos homens. A doutrina budista en-
sina a evitar o mal, praticar o bem e purifi-
car o pensamento.

O Espiritismo defende a continuação 
da vida após a morte num novo plano espi-
ritual ou pela reencarnação em outro cor-
po. Os que praticam o bem evoluem mais 
rapidamente e os que praticam o mal têm 
a chance de inúmeras encarnações. Creem 

na eternidade da alma e na existência de 
Deus, não como criador de pessoas boas 
ou más, mas de espíritos simples, sem dis-
cernimento do bem e do mal.

Quem constrói o céu e o inferno é o 
próprio homem e todos os seres humanos 
são espíritos reencarnados para evoluir. A 
morte seria apenas a passagem da alma do 
mundo físico para a sua verdadeira vida 
no mundo espiritual.

O Judaísmo crê na sobrevivência da 
alma, mas não oferece um retrato claro 
da vida após a morte, e nem mesmo se 
existe de fato. O Judaísmo é uma religião 
que permite múltiplas interpretações. 
Algumas correntes acreditam na reencar-
nação, outras na ressurreição dos mor-
tos. Enquanto a reencarnação representa 
o retorno da alma para um novo corpo, a 
ressurreição é definida como o retorno 
da alma ao corpo original.

A confissão in extremis é conside-
rada importante elemento na transição 
para o outro mundo, e a morte é encarada 
como uma passagem e um acontecimento 
natural, onde existe um processo de luto 
durante o qual não se fala de perda, mas 
sim de tudo o que a pessoa conquistou e 
foi durante a vida.

Para o Islamismo, Alah (Deus) criou 
o mundo e trará de volta à vida todos os 
mortos no último dia. As pessoas serão 
julgadas e uma nova vida começará depois 
da avaliação divina, que seria então uma 
preparação para outra existência, no céu 
ou no inferno. Quando a pessoa morre, 
começa o primeiro dia da eternidade. Ao 
morrer, a alma fica aguardando o dia da 
ressurreição (juízo final) para ser julgado 
pelo criador.

No Alcorão ele é descrito como um lu-
gar escuro com fogo ardente, onde as pes-
soas são castigadas. Para o paraíso, vão as 
almas que obedeceram e seguiram a men-
sagem de Alah e as tradições dos cinco 
principais profetas: Noé, Abrão, Moisés, 
Jesus e Mohammed.

A Umbanda sofre influências de cren-
ças cristãs, espíritas e de cultos afros e 
orientais. Como não existe uma unidade 
ou um “livro sagrado”, alguns umbandis-
tas admitem o céu e o inferno dos cristãos, 
enquanto outros falam apenas em reen-
carnação e carma. Morte e nascimento são 
momentos sagrados, que marcam a passa-
gem de um estado a outro de manifestação 
espiritual, morremos para um lado e nas-
cemos para outro.

Após a morte, o ser humano leva con-
sigo suas alegrias, sua fé, suas crenças, 
mágoas e dores. E terá que lidar com elas, 
sempre contanto com o auxílio dos espíri-
tos mais evoluídos que o receberão no ou-
tro lado da vida e o ajudarão na sua adap-
tação no mundo espiritual.

Foto: Reprodução



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de fardamentos, bolsas, bonés e entre outros produtos de confecção para 

atender a demanda das Secretarias, Órgãos e Programas do Município de Araruna- PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2019 - Ata de Registro de Preços 
nº 00038/2019, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00038/2019, 
realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO. DOTAÇÃO: Orçamento de 2019: Re-
cursos Próprios do Município/Outros Recursos 02.000 - Poder Executivo 02.050 SEC.DE EDUC, 
CULT, DESPORTOS E LAZER 12 365 0004 2020 MANUT.DAS ATIV.DE CRECHES MUNICIPAIS 
12 361 0005 2013 MANUT.DAS ATIV.DO ENS.FUNDAMENTAL CUSTEADOS C/MDE 02.070 SEC.
DE CIDADANIA, TRABALHO ASSIST.SOCIAL E JURIDICA 08 243 0021 2040 DISTRIBUIÇÃO DE 
FARDAMANTO DOS PROGRAMAS ASSISTENCIAIS 03.000 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10 
301 0012 2069 COORD.DAS ATIV.DO PROG.SAUDE DA FAMILIA-PSF 10 302 0012 2077 COORD. 
MANUT. DAS ATIVIDADES DO SAMU-SERVICO DE ATENDIMENTO MOVEL DE URGENCIA 03.001 
SEC.DE SAUDE 10 301 0012 2079 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO PROGRAMA PMAC 
10 302 0012 2080 MANUT.DAS ATIV.DOS SERV.PUBL.EM SAUDE COM O FMS Elementos de 
Despesas: 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica 3390.32 99 Material, Bem ou 
Serviço para Distribuição Gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00182/2019 - 22.08.19 - WILLAMS 
MEDEIROS JUNIOR - ME - R$ 152.390,00; Fundo Municipal de Saúde de Araruna e: CT Nº 
00086/2019 - 22.08.19 - WILLAMS MEDEIROS JUNIOR - ME - R$ 75.505,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
RESULTADO DE ABERTURA DE PROPOSTAS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00024/2019
Em cumprimento ao disposto no art. 109, inciso I, alínea “b”, Lei n.º 8.666, de 21 de junho de 

1993, torna-se público o resultado de abertura dos envelopes propostas de preços: NTZ CONS-
TRUTORA E LOCAÇÕES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 12.347.973/0001-80, apresentou proposta 
com o valor global de R$ 2.893.805,83 (dois milhões, oitocentos e noventa e três mil, oitocentos e 
cinco reais e oitenta e três centavos) e a empresa CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCOR-
PORAÇÃO LTDA, cadastrada no CNPJ nº 04.023.803/0001-12, apresentou proposta com o valor 
global de R$ 2.859.105,76 (dois milhões, oitocentos e cinquenta e nove mil, cento e cinco reais e 
setenta e seis centavos), sendo declarada vencedora do certame a empresa CONSTRUDANTAS 
CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, cadastrada no CNPJ nº 04.023.803/0001-12, com o 
valor de R$ 2.859.105,76 (dois milhões, oitocentos e cinquenta e nove mil, cento e cinco reais e 
setenta e seis centavos). Abre-se vista do processo aos interessados para conhecimento do inteiro 
teor da decisão da comissão de licitação.

Aguiar-PB, 29 de Novembro de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2019, que objetiva: Registro de preço 
para Aquisições Parceladas de Material de Construção em Geral, para atender as demandas das 
Secretarias deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
FRANCISCO DUARTE DOS SANTOS - ME - R$ 434.500,50.

Arara - PB, 29 de Novembro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2019, que objetiva: Registro de preço 
para Aquisições Parceladas de Material de Construção em Geral, para atender as demandas das 
Secretarias deste Município; ADJUDICO o seu objeto a: FRANCISCO DUARTE DOS SANTOS - 
ME - R$ 434.500,50.

Arara - PB, 28 de Novembro de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 02 (dois) veícu-
los tipo passeio 0km, motor a parti de 1.0, destinado a Secretaria de Educação deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.
tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 29 de Novembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 09h00min do dia 13 de dezembro de 2019 licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa no ramo perti-
nente para os serviços de mão de obra na pavimentação em paralelepípedos das Ruas Pedro Jacó 
(trecho), Rua Bela Vista (trecho) e Rua São Sebastião (trecho), Belém/PB. Recursos previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 29 de novembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para construção e conclusão de Unidade 
Básica de Saúde – UBS, no sítio Suspiro, no município de Belém/PB, conforme Convênio FDE 
nº 001/2019 – Governo do Estado da Paraíba. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00003/2019. RECURSOS PRÓPRIOS / CONÊNIO FDE Nº 001/2019 - GOVERNO DO ESTADO 
DA PARAÍBA: - DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 2019 - ELEMENTO DE 
DESPESA - 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e SANTA CECÍLIA CONSTRUTORA 
LTDA, CNPJ sob o nº 26.979.660/0001-50 - CT Nº 00103/2019 – 27/11/2019 – R$ 75.899,35 (Setenta 
e Cinco Mil Oitocentos e Noventa e Nove Reais e Trinta e Cinco Centavos).

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2019, que objetiva: Aquisição por compra 
de um veículo tipo passageiros, 0 km, para melhor atender a Secretaria de saúde, conforme termo 
de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Belém - PB, 29 de Novembro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00041/2019. OBJETO: Aquisição por compra de um veículo 
tipo passageiros, 0 km, para melhor atender a Secretaria de saúde, conforme termo de referência. 
ABERTURA: 27/11/2019 as 10:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 29/11/2019.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 068/2019 - SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 068/2019, do tipo “Menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços para 
possível aquisição de Móveis, Equipamentos e Equip. de Informática. Data de abertura: 12/12/2019 
às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 28 de Novembro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 067/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 067/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Contratação de Serviços de Ma-
nutenção de Equipamentos. Data de abertura: 11/12/2019 às 10h00min (horário local). Cópia do 
edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da prefeitura 
de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 28 de novembro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

REPUBLICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 066/2019  

A Prefeitura Municipal de Boqueirão, através da pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 066/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZA-
ÇÃO DE SERVIÇOS DE SERRALHARIA. Data de abertura: 11/12/2019 às 13h00min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Boqueirão, AVENIDA 30 DE ABRIL, 45 - CENTRO - BOQUEIRÃO - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 hrs. Outras informações pelo Telefone (83) 3391 2318. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Boqueirão - PB, 29 de novembro de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 
INFORMÁTICA, COMPUTADORES PORTÁTIL (NOTEBOOK) E IMPRESSORAS, DESTINADOS 
A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.baiadatraicao.
pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 29 de Novembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Botijões de gás e recarga 
de gás para atender as necessidades dos dois novos CREIS municipais. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3555/00; Decreto Municipal nº 0146/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 28 de Novembro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONCLUSÃO DOS SERVIÇOS PARA FUNCIONALIDADE DA QUADRA OBJETO 

DO CR 0373927-76/2011. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2019. DOTAÇÃO: 
09.00 - SEC DE TURISMO, CULTURA, DESPORTOS E LAZER 27.812.0034.1043 - CONSTRUÇÃO 
DE QUADRAS POLIESPORTIVAS 001.000001 - Recursos Ordinários 4.4.90.51.01 - OBRAS E 
INSTALAÇÕES Os recursos financeiros para custear a referida despesa serão oriundos do Contrato 
0373927-76/2011/Ministério do Esporte e Recursos Próprios do Município de Caraúbas a título de 
Contrapartida.. VIGÊNCIA: até 28/04/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Caraubas e: CT Nº 20501/2019 - 28.11.19 - AF ENGENHARIA LTDA - R$ 79.975,03.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 
16 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de veículos tipo 
motocicleta, 0km para a Secretaria da Fazenda Pública, com vistas a realização da campanha 
“IPTU Premiado 2019”e demais secretarias do Município de Cajazeiras-PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3531-2534. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.
br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 28 de Novembro de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 14:00 horas 
do dia 16 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÕES DE FARDAMENTOS 
ESCOLARES, CAMISAS PADRÃO E OUTROS, DESTINADOS A MANUTENCAO DAS ATIVIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE CAJAZEIRAS - PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3531-2534. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.
br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 28 de Novembro de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 60009/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 14:00 
horas do dia 17 de Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO 
DE PREÇOS CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 
REAGENTES E OUTROS EQUIPAMENTOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA POLICLI-
NICA/ LABORATORIO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35312534. E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: http://
cajazeiras.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 28 de Novembro de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO N º. 00011/2019.

A Prefeitura Municipal de Conceição PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público para conhecimento de todos os interessados que a sessão de abertura do envelope contendo 
a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação Tomada de Preço Nº. 00011/2019, objetivando 
a Contratação de empresa especializada para pavimentação de via(s) pública urbana no Municí-
pio de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de repasse nº. 880462/2018/
MCidades/Caixa, que será realizada no dia 03 de Dezembro de 2019 às 09h30 (hora local), na sala 
da comissão de licitação na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São 
José - Conceição - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis.

Publique-se e registre-se.
Conceição - PB, 28 de Novembro de 2019.

OSVALDO CIRILO FERREIRA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

EXTRATO DE RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de uma Unidade Básica de 
Saúde - UBS (Porte I), localizado na Avenida Sólon de Lucena, no Município de Conceição/PB, 
conforme nº. Proposta 05497.410000/1190-02. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respec-
tivo valor total da contratação: CONSTRUTORA TRIUNFO EIRELI - CONSTRUTORA TRIUNFO 
- Valor: R$ 576.223,26. LICITANTE CLASSIFICADO: 2º. - A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA- ME. - Valor: R$ 609.422,54; 3º. - COFEM CONSTRUCOES SERVICOS TECNOLOGIA E 
LOCACOES EIRELI. - Valor: R$ 629.917,24; 4º. - CONSTRUTORA BRAÇO FORTE, SERVIÇOS 
E LOCAÇÕES EIRELLI-EPP. - Valor: R$ 638.993,26; 5º. - E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI. - Valor: R$ 658.061,97; 6º. - COVALE CONSTRUCOES DO VALE. - Valor: 
R$ 678.942,94; 7º. - CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA - ME. - Valor: R$ 678.947,57; 
- 8º. - ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME. - Valor: R$ 682.384,38; 9º. - SERRA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME. - Valor: R$ 682.448,03. Dos atos decorrentes do pro-
cedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (83) 3453-2486. 

Conceição - PB, 25 de Novembro de 2019.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo Aditivo nº 01 ao Contrato nº CONTRATO N° 01.013/2018.PARTES:CLAIR 
& LEITÃO CONTABILIDADE PÚBLICA LTDA–ME. OBJETO CONTRATUAL:CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADO NA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS CONTÁBEIS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON DE 
CAMPINA GRANDE – PB. OBJETO DO ADITIVO: prorrogação de vigência contratual por mais 12 
(doze) meses a contar de 03/12/2019, para ajustar o objeto contratual. FUNDAMENTO: com fulcro 
no artigo 57 II, § 2º, da lei nº 8.666/93, e suas alterações e INEXIGIBILIDADE Nº 01.002/2018. 
SIGNATÁRIOS: Rivaldo Rodrigues Cavalcante JR / Clair Leitão Martins Diniz.DATA DE ASSINA-
TURA: 29 de novembro de 2019. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.062/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa 
nº 2.05.061/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE COFFEE BREAK, PARA CURSO 
DE FORMAÇÃO DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, 
PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE.,embasada no art. 
24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, 
em razão da empresa RODRIGUES E MEDEIROS LTDAcom CNPJ: 02.305.824/0001-03, no valor 
total de R$ 2.900,00(Dois mil e novecentosreais), cujas despesas correrão á conta da Dotação 
Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento 
criança e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 28 de novembro  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.063/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.063/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO 
DE ESPAÇOS DE EVENTO, PARA CURSO DE FORMAÇÃO DE CONSELHEIROS TUTELARES 
(NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA 
E DO ADOLESCENTE,embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao 
disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, em razão da empresa SLAVIERO EMPREENDIMEN-
TOS HOTELEIROS LTDAcom CNPJ: 27.216.869/0001-24, no valor total de R$ 9.765,00(Nove mil, 
setecentos e sessenta e cincoreais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: 
Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento criança e adoles-
cente).Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 29 de novembro  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.110/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.110/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E RODRIGUES E MEDEIROS LTDA. OBJETO CONTRATUAL: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE COFFEE BREAK, PARA CURSO 
DE FORMAÇÃO DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, 
PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 
DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.062/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 
08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNA-
TÁRIOS: EVA GOUVEIA E REBECA RODRIGUES NUNES MEDEIROS . VALOR GLOBAL: R$ 
2.900,00 (DOIS MIL E NOVECENTOS REAIS). DATA DE ASSINATURA: 29/11/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.109/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.109/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E RODRIGUES E MEDEIROS LTDA. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE BUFFET, PARA CURSO DE FORMAÇÃO 
DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO PELO 
FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 
2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.061/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 
24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E REBE-
CA RODRIGUES NUNES MEDEIROS . VALOR GLOBAL: R$ 6.250,00 (SEIS MIL, DUZENTOS E 
CINQUENTA  REAIS). DATA DE ASSINATURA: 29/11/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.061/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.061/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE BUFFET, PARA CURSO DE FORMAÇÃO 
DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO 
PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE,embasada no art. 24, inciso II, 
da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, em razão 
da empresa RODRIGUES E MEDEIROS LTDAcom CNPJ: 02.305.824/0001-03, no valor total de 
R$ 6.250,00(Seis mil, duzentos e cinquentareais), cujas despesas correrão á conta da Dotação 
Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento 
criança e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 28 de novembro  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.111/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.111/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E SLAVIERO EMPREENDIMENTOS HOTELEIROS LTDA. OBJETO CON-
TRATUAL: CONTRATAÇÃO DE ESPAÇOS DE EVENTO, PARA CURSO DE FORMAÇÃO DE 
CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO PELO 
FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 
2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.063/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 
24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390.39. FONTE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E ANIBAL 
LUIS DOS SANTOS TOMAS . VALOR GLOBAL: R$ 9.765,00 (NOVE MIL, SETECENTOS E SES-
SENTA E CINCO REAIS). DATA DE ASSINATURA: 29/11/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública durantes 

Festividades Alusivas de Emancipação Política do Município de Igaracy-PB, no dia 21 de Dezem-
bro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Igaracy: 10.000 SECRETARIA DE CULTURA, 13 392 1002 
2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA, 354 3390.31 00 001 
PREMIAÇÕES CULTURAIS, ARTÍSTICAS, CIENTÍFICAS, DESPORTIVAS E OUTRAS, 356 3390.39 
00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 
00097/2019 - 29.11.19 - ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 8.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública durantes 

Festividades Alusivas de Emancipação Política do Município de Igaracy-PB, no dia 21 de Dezem-
bro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Igaracy: 10.000 SECRETARIA DE CULTURA, 13 392 1002 
2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA, 354 3390.31 00 001 
PREMIAÇÕES CULTURAIS, ARTÍSTICAS, CIENTÍFICAS, DESPORTIVAS E OUTRAS, 356 3390.39 
00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 
00098/2019 - 29.11.19 - RICARDO ROCHA ALVES 08698796427 - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00001/2019, em 18.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa JOSÉ NILTON DA SILVA COMBUSTIVEIS.
OBJETO CONTRATUAL: Para  o fornecimento de combustíveis e lubrificantes
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 29 de Novembro de 2019.
José Carneiro Almeida da Silva

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos serviços 
de pavimentação em paralelepípedos e drenagem do Bairro Zuza Martins localizado no Município de 
Itatuba - PB, LICITANTE CLASSIFICAÇÃO: 1º LUGAR CONSTRUTORA IMPERIALEIRELI – CNPJ: 
33.777.036/0001-35 R$ 285.128,77 –  2° LUGAR JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – 
CNPJ: 05.157.468/0001-08  R$  291.579,45.   LICITANTE DESCLASSIFICADOS: B & F EDIFICARE 
ENGENHARIA LTDA- CNPJ: 29.842.086/0001-81; TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA 
– EPP – CNPJ: 15.034.271/0001-35. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 19 de Novembro de 2019.
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

EXTRATO DE TERMO ADITIVO CONTRATO
Contratante: IPM/JP, Contratado: ECO PRINT COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ: 

24.294.897/0001-71. Fica prorrogado por mais doze meses o Contrato Original, do dia 30/11/2019 
a 30/11/2020. Fundamento Legal: art. 57 da Lei 8.666/93. 

Roberto Wagner Mariz Queiroga
Superintendente IPM/JP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTORA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97003/2019

HOMOLOGO a Seleção de Consultor Individual nº 97003/2019, Processo Administrativo nº 
2019/036368, que teve como objeto a seleção de consultor individual para a APOIAR IMPLANTAÇÃO 
DO CENTRO DE COOPERAÇÃO DA CIDADE (CCC) DE JOÃO PESSOA PARA DESENVOLVER 
AS ATIVIDADES DE ASSESSORAMENTO, APOIO E TRANSFERÊNCIA DE CONHECIMENTO À 
UEP - UNIDADE EXECUTORA DO PROJETO DE DESENVOLVIMENTO URBANO INTEGRADO 
E SUSTENTÁVEL DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA/PB, com base o Relatório de Escolha do 
Consultor individual emitido pela Comissão de Análise Curricular constituída pela Portaria Interna 
nº004/2019 – UEP/GAPRE, publicada na 1708ª Edição do Semanário Oficial do Município de João 
Pessoa, e no Item 5 da GN-2350-9, que regulamenta a contratação de serviços de consultoria no 
âmbito do Contrato de Empréstimo nº 4444 OC-BR, celebrado entre o Município de João Pessoa e 
o Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID, e ADJUDICO o seu objeto ao Consultor NEY 
MARQUES DUARTE, portador do CPF nº 089.265.528-37 e do RG nº 2003495673 CREA-RJ, com 
proposta no valor total de R$ 318.267,49 (trezentos e dezoito mil duzentos e sessenta e sete reais e 
quarenta e nove centavos), compatíveis com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 28 de novembro de 2019.
Lucélio Cartaxo Pires de Sá

Secretário Chefe de Gabinete do Prefeito do Município de João Pessoa

PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA
GABINETE DO PREFEITO

UNIDADE EXECUTORA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL (UEP)
AVISO DE PROCURA DE IMÓVEL N° 01/2019-UEP/GAPRE

LOCAÇÃO DE IMÓVEL PARA ABRIGAR A ADMINISTRAÇÃO DO PROGRAMA JOÃO PES-
SOA SUSTENTÁVEL

A Unidade Executora do Programa João Pessoa Sustentável (UEP/GAPRE), por meio da 
Comissão especialmente constituída para Identificar Imóveis Aptos a Abrigar a Administração do 
Programa João Pessoa Sustentável (criada por meio da Portaria n° 05/2019, expedida na data de 
25/11/2019),torna público que pretende realizarlocação de imóvel em João Pessoa/PB e convida 
os proprietários de imóveis situados na cidade de João Pessoa/PB, interessados, pessoas físicas 
ou jurídicas, a apresentar manifestação de interesse, no prazo de até 10 dias, contados da data da 
publicação deste aviso, isto é, até o dia 12/12/2019.

O imóvel deve atender às especificaçõesbásicas dispostas nos Estudos Preliminares e no 
Termo de Referência, constantes do Processo Administrativo nº2019/127618, cujo inteiro teor fica 
disponível para consulta e obtenção de cópia integral, por meio de solicitação eletrônica ao endereço 
dee-mailcomissaoimob.uep@joaopessoa.pb.gov.br ou por solicitação presencial, na sede da UEP/
GAPRE, situada na Avenida João Cirillo da Silva, s/n, Altiplano Cabo Branco, João Pessoa/PB, 
Prédio da Estação das Artes Luciano Agra (prédio anexo ao Estação Ciência).

Para qualquer informação ou dúvida, os interessados poderão utilizar esses mesmos meios de 
comunicação, apresentando as solicitações pertinentes.

O presente Aviso é um procedimento preliminar, não se tratando de processo licitatório, o qual 
se destina a verificar a existência de potenciais imóveis aptos e proprietários interessados, com o 
fim de buscar subsídios à tomada de decisão sobre o processo e contratação da locação de imóvel, 
a depender da realidade a ser mapeada e opções legais.

No prazo previsto neste aviso, os interessados poderão manifestar interesse, encaminhando uma 
mensagem ao endereço de e-mail comissaoimob.uep@joaopessoa.pb.gov.br, com o título “mani-
festação de interesse”, descrevendo no conteúdo da mensagem o endereço do imóvel disponível 
para locação, nome, CPF ou CNPJ do proprietário e telefone para contato.

A comissão técnica criada pela Portaria n° 05/2019-UEP/GAPRE entrará em contato com aqueles 
que manifestarem interesse, a fim de agendar visita técnica e verificar a compatibilidade do imóvel 
com as necessidades descritas nos estudos preliminares e Termo de Referência constantes do 
Processo Administrativo nº2019/127618. Os imóveis visitados serão tratados no relatório conclusivo 
a ser expedido pela comissão ao final de seus trabalhos.

Os atos posteriores à publicação do Aviso de Procura de Imóvel serão realizados com transpa-
rência e disponíveis ao controle social, inclusive as decisões futuras sobre o processo e contratação 
da locação.

O prazo estimado da locação é de 54 (cinquenta e quatro) meses.
O imóvel deve estar livre, desembaraçado e disponível para imediata ocupação, além de ter 

sido regularmente construído e ser habitável, ostentando os respectivos alvarás, habite-se com uso 
urbanístico compatível, licenças e certidões, no momento em que for solicitado.

Apenas poderá ser contratado proprietárioregular, inclusive perante as Fazendas Públicas 
Federal, Estadual e Municipal, Justiça do Trabalho e Seguridade Social; bem como que não esteja 
impedido ou suspenso, por qualquer motivo, de contratar com o Poder Público Municipal, nos 
termos da legislação aplicável.

João Pessoa, 29 de novembro de 2019.
Joseuma de Souza Barbosa

Presidente da Comissão para Identificação de Imóveis
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

ERRATA DO EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PROCESSO ADM. Nº. 2019/023144  PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09040/2019
Em relação a especificação do lote 14 da Ata de Registro de Preços nº 09048/2019, referente 

ao Pregão Eletrônico nº 09040/2019:
Onde se lê: 

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

LOTE 14

1 Galão Esmalte sintético 
3,6 litros - branco 5

R$ 23,85
(Vinte e três 

reais e oitenta e 
cinco centavos).

R$ 119,25
(Cento e 
dezenove 

reais e 
vinte e cinco 
centavos).

ATLAS

2

Galão

Esmalte sintético 
3,6 litros 

Nas cores: amare-
lo, azul, vermelho, 
verde, cinza, laran-
ja, marrom, preto, 

rosa, lilás, rubi.

10

R$ 59,80
(Cinquenta e 

nove reais e oi-
tenta centavos).

R$ 598,00
(Quinhentos 
e noventa e 
oito reais).

ATLAS

Valor Total Lote 14 R$ 717,25 (Setecentos e dezessete reais e vinte e cinco centavos).

Leia-se: 

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

LOTE 14

1 Galão
Prolongador de 

pintura de alumínio 
com 3 metros

5

R$ 23,85
(Vinte e três 

reais e oitenta e 
cinco centavos).

R$ 119,25
(Cento e de-
zenove reais 

e vinte e cinco 
centavos).

ATLAS

2

Galão

Prolongador de 
pintura de alumínio 

com 5 metros
10

R$ 59,80
(Cinquenta e 

nove reais e oi-
tenta centavos).

R$ 598,00
(Quinhentos e 
noventa e oito 

reais).

ATLAS

Valor Total Lote 14 R$ 717,25 (Setecentos e dezessete reais e vinte e cinco centavos).
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09048/2019.

João Pessoa, 29 de novembro de 2019.
Anatilde E. Teixeira Travassos

Presidente da Comissão de Registro de Preços/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

ERRATA DO EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PROCESSO ADM. Nº. 2019/023144 PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09040/2019
Em relação a especificação do lote 21 da Ata de Registro de Preços nº 09046/2019, referente 

ao Pregão Eletrônico nº 09040/2019:
Onde se lê: 

LOTE 21

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid.
Lápis para Carpin-
teiro de madeira e 

grafite
200

R$ 3,44
(Três reais e 

quarenta e qua-
tro centavos).

R$ 688,00
(Seiscentos e 
oitenta e oito 

reais).

ATLAS

Valor Total Lote 21: R$ 688,00 (Seiscentos e oitenta r oito reais).

Leia-se: 

LOTE 21

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

1 Unid.

Broxa Retangular 
para Pintura. Tama-

nho n. 1 com cabo de 
plástico

200

R$ 3,44
(Três reais 
e quarenta 
e quatro 

centavos).

R$ 688,00
(Seiscentos e 
oitenta e oito 

reais).

ATLAS

Valor Total Lote 21: R$ 688,00 (Seiscentos e oitenta r oito reais).
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09046/2019.

João Pessoa, 29 de novembro de 2019.
Anatilde E. Teixeira Travassos

Presidente da Comissão de Registro de Preços/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
EXTRATO DAS ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 23.133/2019 A 23.134/2019
Processo Licitatório nº 028573/2019 Pregão Eletrônico nº 23.019/2019
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO – 

ESTERILIZAÇÃO E DEGERMAÇÃO.
O Diretor Geral juntamente com o Diretor Administrativo e Financeiro do Instituto Cândida Vargas, de 

acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico 
nº 23.019/2019, devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei n° 8.666/1993, do Decreto Federal 
nº 7.892/2013, e do Decreto Municipal nº 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o 
Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do objeto do presente Pregão:

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 23.133/2019
CENTRAL DAS FRALDAS DISTRIBUIDORA LTDA - ME - CNPJ: 26.436.406/0001-05

LOTE QUANT. UND. ESPECIFICAÇÕES MARCA VALOR 
UNIT. R$

VALOR 
GLOBAL R$

01 5 pct

Absorvente de di-
óxido de carbono, 
branco p/ violeta, cal 
com soda, não estéril, 
embalagem c/ 4,5 kg. 
Embalagem c/ da-
dos de lote, validade, 
identificação, proce-
dência e registro em 
órgão competente.

MOLECULAR 118,00 590,00

02 24 cx

Bowie & Dick – Sen-
sor / Folha Teste. 
Embalagem: caixa 
contendo 100 folhas. 
Embalagem c/ da-
dos de lote, validade, 
identificação, proce-
dência e registro em 
órgão competente.

CLEAN TEST 458,00 10.992,00

03 50 kg

Desincrustante de 
metais (pó) - emba-
lagem c/ 1kg. Em-
balagem c/ dados de 
lote, validade, identi-
ficação, procedência 
e registro em órgão 
competente.

CINORD 38,92 1.946,00

04 16.000 und

Escova cirúrgica para 
degermação com 
PVPI à 10% iodado à 
1%, estéril, descartá-
vel, carcterísticas adi-
cionais, embaladas 
individualmente, com 
limpador de unhas. 
Embalagem c/ da-
dos de lote, validade, 
identificação, proce-
dência e registro em 
órgão competente.

FARMAX 1,79 28.640,00

05 150 und

Termômetro clínico 
DIGITAL, destinado a 
medir temperatura do 
corpo humano, tama-
nho médio, unidade. 
Embalagem c/ da-
dos de lote, validade, 
identificação, proce-
dência e registro em 
órgão competente.

G-TECH 11,41 1.711,50

06 80 cx

P a p e l  t é r m i c o 
c o m  m e d i d a  d e 
150x152mm, com-
patível com monitor 
fetal modelo F3 da 
marca Edan

TECHNOPRINT 35,00 2,800,00

VALOR GLOBAL R$ 46.679,50
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 23.134/2019
SÓ SAÚDE PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI-ME - CNPJ: 29.775.313/0001-01

LOTE QUANT. UND. ESPECIFICAÇÕES MARCA VALOR 
UNIT. R$

VALOR 
GLOBAL R$

08 200 Litro

Solução aquosa de 
Iodopovidona (PVPI) 
TÓPICO com Iodo a 1 
%, acondicionados em 
pissetas âmbar com 
1 litro. Embalagem 
c/ dados de lote, va-
lidade, identificação, 
procedência e registro 
em órgão competente.

VICPHARMA 27,50 5,500,00

VALOR GLOBAL R$ 5.500,00
João Pessoa, 28 de Novembro de 2019.

JUAREZ ALVES AUGUSTO
Diretor Geral do ICV 

MAURÍCIO ORLANDO ARIAS AVILÉS
Diretor Administrativo e Financeiro do ICV

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 

PROCESSO Nº 080282/2019 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.031/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS.
Com base nas informações constantes no referido Pregão, e em cumprimento aos termos do 

Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão 
Permanente de Licitação e HOMOLOGO o procedimento ora escolhido em favor das empresas: UNI-
TED MEDICAL LTDA, sob o CNPJ nº 68.949.239/0005-70, lote 01, no valor total de R$ 176.089,10; 
ELFA MEDICAMENTOS S. A., sob o CNPJ nº 09.053.134/0001-45, lote 02, no valor total de R$ 
711,93; CIRURGICA MONTEBELLO LTDA-EPP, sob o CNPJ nº 08.674.752/0001-40, lotes 04 e 22 
no valor total de R$ 3.018,80; CRISTÁLIA PRODUTOS QUIMICOS FARMACEUTICOS LTDA, sob 
o CNPJ nº 44.734.671/0001-51, lotes 06, 10, 13 e 30, no valor total de R$ 17.849,00; COMERCIAL 
VALFARMA EIRELI, sob o CNPJ nº 02.600.770/0001-09, lote 17, no valor total de R$ 65.000,00; 
CASULA & VASCONCELOS INDUSTRIA FARMACEUTICA E COMERCIO LTDA, sob o CNPJ nº 
05.155.425/0001-93, lotes 15, 23 e 24, no valor total de R$ 5.773,00; CENTRAL DISTRIBUIDORA 
DE MEDICAMENTOS LTDA, sob o CNPJ nº 08.719.794/0001-50, lote 16, no valor total de R$ 
107.340,00; CHIESI FARMACEUTICA LTDA, sob o CNPJ nº 61.363.032/0001-46, lote 27, no valor 
total de R$ 144.000,00; e ABBVIE FARMACÊUTICA LTDA, sob o CNPJ nº 15.800.545/0003-11, lote 

28, no valor total de R$ 4.648,80, perfazendo o valor global de R$ 524.430,63 (quinhentos e vinte 
e quatro mil, quatrocentos e trinta reais e sessenta e três centavos), classificadas pelo critério de 
menor preço por lote, com base no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal nº 4.985/2003, no Art. 8º, 
inciso VI, do Decreto Federal nº 5.450/2005 e no Art. 17 do Decreto Municipal nº 7.884/2013, em 
conseqüência, ficam convocadas as proponentes para assinatura da Ata de Registro de Preços, sob 
pena de decair o direito ao registro de preços propostos, e à contratação, sem prejuízo das sanções 
previstas nos incisos III ou IV do caput do Art. 87 da Lei nº 8.666/1993, ou no Art. 27 § 3o  da Lei 
nº 5.450/2005. Os lotes 05, 07, 08, 11, 12, 14, 18, 19, 20, 21, 25, 29 e 31 deflagraram-se desertos 
por não obterem propostas no dia do certame, e os lotes 03 e 09, deflagraram-se fracassados por 
apresentarem propostas acima do preço referencial, igualmente o lote 26, deflagrou-se fracassado 
por desclassificação da empresa arrematante.

  MOTIVO DE ERRO DE DIGITAÇÃO NOS LOTES (EXCLUSÃO DO LOTE 20) DA EMPRESA CA-
PROMED E VALOR GLOBAL, EDITADO NO DOU, SEÇÃO 3, pág. 200, nº. 152, DO DIA 08/08/2019.

João Pessoa, 29 de Novembro de 2019.
Juarez Alves Augusto
Diretor Geral do ICV

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

A Prefeitura de Livramento /PB, vem através de sua Presidente da CPL, tornar público para 
conhecimento dos interessados, a interposição de Recurso Administrativo contra o julgamento de ha-
bilitação retificado (não atendeu o item 10.2.1, “a”) da Tomada de Preços Nº 004/2019, protocolado no 
dia 28/11/2019, pela pessoa jurídica: Suzana Azevedo Meira-ME, CNPJ Nº 10.588.767/0001-37, para 
que os demais licitantes, querendo, nos termo do Art. 109 inciso 3º, da Lei 8.666/93. Os interessados 
poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas). Cópia 
do recurso: Poderá ser retirada através do endereço eletrônico wwwprefeituradelivr@gmail.com.

Livramento /PB, 28 de novembro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

Chamamento Publico nº 003/2019
EDITAL DE CREDENCIAMENTO Nº 03/2019, a Prefeitura Municipal de Paulista - por intermédio 

da Comissão Permanente de Licitação, torna pública a abertura do Credenciamento nº. 03/2019, 
que tem como objeto o credenciamento de MÃO DE OBRA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS 
DE MANUTENÇÃO E CONSTRUÇÃO, SUPORTE A SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 
DO MUNICÍPIO DE PAULISTA, COM FORNECIMENTO DE MÃO DE OBRA E RESPECTIVOS 
FARDAMENTOS E EPIS (PEDREIROS, PINTORES, ENCANADORES, SERVENTE, AJUDANTE 
E AUXILARES DE OPERAÇÃO EM GERAL, SERRALHEIRO, GESSEIRO, AZULEJISTA, ELETRI-
CISTA) A SEREM EXECUTADOS NO ÂMBITO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA/PB. 
O Edital está disponível no site www.paulista.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.brou noSetor de Licitação, 
localizada na PRAÇA CÂNDIDO DE ASSIS QUEIROGA, nº 30, Centro, Paulista/PB. A documentação 
deverá ser entregue na sala de Licitação no endereço indicado no período de 02/12/2019 até às 
11h30min do dia 30/12/2019.

ComissãoPermanente de Licitação
AUDENORA DUTRA DE ALMEIDA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO PERMANENTE 
PARA UNIDADE DE ATENÇÃO ESPECIALIZADA EM SAÚDE NO MUNICÍPIO DE PAULISTA/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.
paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. .

Paulista - PB, 29 de Novembro de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
CAMARA MUNICIPAL DE PATOS

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2019
OBJETO: Contratação de serviço de clipping de matérias de interesse da Câmara Municipal de 

Patos, em sites da internet, compreendendo a captação, a seleção, a organização, a avaliação, 
conforme especificação no edital e seus anexos.

DATA REUNIAO: 13 de dezembro de 2019, as 08:30, na sala de reunião.
INFORMAÇÕES: Em todos os dias úteis na sede da Câmara Municipal de Patos, á Rua Horácio 

Nóbrega, nº 600 - Belo Horizonte - Patos - PB. CEP: 58700-000 - Tel: (83) 3421-3696. Edital pode 
ser retirado no site www.camarapatos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Patos-PB, 29 de novembro de 2019.
MARICÉLIA CARREIRO LEANDRO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE REVOGAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 174/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 064/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio do Prefeito Interino o Sr. Antônio 
Ivanes de Lacerda, Torna Público, para conhecimento dos interessados, que determina que seja 
REVOGADO o Pregão Presencial nº 01.064/2019.

OBJETO: contratação de empresa especializada na prestação de serviços de Gerenciamento 
e Criação de conteúdos digitais, especifico para as Redes Sociais Oficiais da Prefeitura Municipal 
de Patos. 

LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 
couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.

Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua Horá-
cio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas ou pelo 
site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.pb.gov.br.

Patos-PB, 22 de novembro de 2019.
ANTÔNIO IVANES DE LACERDA

Prefeito Interino

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Frangos abatidos 
congelados, para serem distribuídos com famílias carentes deste Município durante o período Na-
talino, do corrente ano. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 29 de Novembro de 2019
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de empresa para ornamentação, enfeites natalinos, de acordo com 
o processo de Dispensa de Licitação nº 00012/2019. 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
CONTRATADA: ALTERES RODRIGUES ABRANTES – MEI - CNPJ nº 27.564.537/0001-30.
OBJETO: A Contratação de empresa para ornamentação, fornecimentos de artigos, materiais, 

enfeites natalinos destinados as festividades de natal do municipio de Pedra Branca - PB. 
VALOR R$: 14.900,00 (catorze mil e novecentos reais).  
VIGÊNCIA:  30 dias.

Pedra Branca - PB, 28 de  Novembro de 2019.
Allan Feliphe Bastos de Sousa  

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA E/OU PESSOA FÍSICA PARA 

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE DE USUÁRIOS DO SERVIÇO DE CONVICÊNCIA 
E FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS DO MUNICIPIO DE SOLEDADE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00051/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Soledade E 
TRANSFERÊNCIAS: 08 244 2019 2038 MANUNTENÇÃO DO SCFV MANTER O SERVIÇO DE 
CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS VISANDO O SENTIMENTO DE PERTENÇA 
E IDENTIDADE, POR MEIO DO FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS FAMILIARES E SOCIAIS, 
INCENTIVANDO A PARTICIPAÇÃO SOCIAL E O CONVIVIO COMUNITÁRIO. 000326 3390.39 
99 0000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDÍCA 000327 3390.39 99 0029 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDÍCA. VIGÊNCIA: até 29/12/2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Soledade e: CT Nº 00121/2019 - 29.11.19 - DALVAN 
MOREIRA BORBOREMA 07283507426 - R$ 40.950,00.

 
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00042/2019. OBJETO: Contratação de Empresa para Aqui-

sição de Equipamentos e Móveis, Destinados as Unidades de Saúde do Bairro Chico Pereira, No 
Município de Soledade. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidên-
cia da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: 
Emmilly Industria e Comercio de Moveis Ltda - CNPJ 07.239.645/0001-20. Lifefarma Comercial 
Distribuidora Produtos Hospitalar Eireli - CNPJ 06.281.452/0001-75. Op Quirino Distribuidora Eireli 
- CNPJ 22.228.679/0001-03. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Francisco de Araújo, 
62 - Centro - Centro Administrativo - Soledade - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 02 de Dezembro de 2019
RAFAEL LUIZ JOSÉ ARAÚJO SOUTO BATISTA

Pregoeiro Oficial
   

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MÓVEIS, DESTINADOS AS UNIDADES 
DE SAÚDE DO BAIRRO CHICO PEREIRA, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE; ADJUDICO o seu 
objeto a: EMMILLY INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - R$ 7.190,00; LIFEFARMA 
COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - R$ 6.139,29; OP QUIRINO 
DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 20.531,70.

Soledade - PB, 29 de Novembro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MÓVEIS, DESTINA-
DOS AS UNIDADES DE SAÚDE DO BAIRRO CHICO PEREIRA, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE; 
DESIGNO as servidoras Larissa Correia Moura Ramos, Secretária de Saúde e Saneamento, como 
Gestora; e Gilvanira Maria Gomes Lucena Sampaio, Controladora Geral, para Fiscal, dos contratos 
decorrentes da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00042/2019, especialmente para acom-
panhar e fiscalizar a execução dos referidos contratos, respectivamente.

Soledade - PB, 29 de Novembro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
HOMOLOGAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MÓVEIS, DESTINADOS AS UNIDADES DE 
SAÚDE DO BAIRRO CHICO PEREIRA, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: EMMILLY INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS 
LTDA - R$ 7.190,00; LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR 
EIRELI - R$ 6.139,29; OP QUIRINO DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 20.531,70.

Soledade - PB, 29 de Novembro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00049/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE IMPLANTAÇÃO 
E MANUNTENÇÃO DE PRONTUÁRIO ELETRÔNICO NAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE SOLEDADE-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: CBA TECNOLOGIA E SERVICOS EIRELI - ME - R$ 194.400,00.

Soledade - PB, 28 de Novembro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00049/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE IMPLANTAÇÃO 
E MANUNTENÇÃO DE PRONTUÁRIO ELETRÔNICO NAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DO 
MUNICÍPIO DE SOLEDADE-PB; ADJUDICO o seu objeto a: CBA TECNOLOGIA E SERVICOS 
EIRELI - ME - R$ 194.400,00.

Soledade - PB, 28 de Novembro de 2019
RAFAEL LUIZ JOSÉ ARAÚJO SOUTO BATISTA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA PRESTAÇÃO 

DE SERVIÇO DE IMPLANTAÇÃO E MANUNTENÇÃO DE PRONTUÁRIO ELETRÔNICO NAS 
UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE-PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00049/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Soledade E 
Transferências do SUS: 02.010 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 2030 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 000354 3390.39 99 0002 Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica 10 301 2021 2057 MANUTENÇÃO DOS PROGRAMAS DE ATENÇÃO 
BÁSICA 000393 3390.39 99 0014 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 
28/11/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Soledade e: CT Nº 00122/2019 - 
28.11.19 - CBA TECNOLOGIA E SERVICOS EIRELI - ME - R$ 194.400,00
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2019

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE 
IMPLANTAÇÃO E MANUNTENÇÃO DE PRONTUÁRIO ELETRÔNICO NAS UNIDADES BÁSICAS 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE-PB; DESIGNO os servidores Larissa Correia Moura 
Ramos, Secretária de Saúde e Saneamento, como Gestor; e Gilvanira Maria Gomes Lucena 
Sampaio, Controladora Geral, para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade Pregão 
Presencial nº 00049/2019, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido 
contrato, respectivamente.

Soledade - PB, 28 de Novembro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0075/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:00 horas do dia 12 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação dos Serviços de Publicidade volante 
para divulgações do interesse do Município de Solânea/PB, durante o exercício de 2020. Recursos: 
previstos no orçamento 2020. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 29 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00077/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de hortifrutigranjeiros 
para o Serviços de Convivência e Fortalecimento de Vínculos e Secretarias deste Município, durante 
o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 2020. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00  às 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 29 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00078/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 11:00 horas do dia 12 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada de refeições, 
quentinhas e lanches para as diversas Secretarias deste Município, exercício 2020. Recursos: 
previstos no orçamento 2020. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 29 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00079/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 13:30 horas do dia 12 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos para a 
Secretaria de Saúde deste Município, durante o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 
2020. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:000 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 29 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:30 horas do dia 12 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos para as 
Secretarias de Serviços Públicos, Transportes e Estradas, Educação e de Desenvolvimento Rural e 
Agricultura Familiar  deste Município, durante o exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 
2020. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:000 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 29 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00081/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 15:30 horas do dia 12 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa, para 
prestação de Serviços Funerários destinados ao sepultamento de pessoas carentes do município 
de Solânea/PB, durante o exercício 2020. Recursos: previstos no orçamento 2020. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00  
as 12:00 horas dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 29 de Novembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 08:00 horas do dia 23 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PESSOA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A CONSTRUÇÃO DE PISTA 
DE CAMINHADA NAS SAIDAS PARA O BREJO DAS E CAJAZEIRAS NO MUNICIPIO DE SÃO 
JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35352334. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 29 de novembro de 2019. 
THAMYSE MARTINS SOARES

Presidente da Comissão.

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 30 de novembro de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 30 de novembro de 2019    28
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 10:00 horas do dia 23 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PESSOA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A CONSTRUÇÃO DE 
DIVERSAS PRAÇASNO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35352334. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 29 de novembro de 2019. 
THAMYSE MARTINS SOARES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº. 00007/2019
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, através do seu Presidente, 

torna público aos interessados o resultado da análise da Documentação de Habilitação da Tomada 
de Preços 00007/2019, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para reforma 
e readequação do Cemitério Público Municipal São Miguel, no município de Santa Luzia/PB, assim 
informa os seguintes resultados: LICITANTES HABILITADOS, por suas documentações atenderem 
o disposto no edital: COVALE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI E SETHA CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA. LICITANTES INABILITADOS por não atenderem o disposto no edital: B2 
CONSTRUCOES EIRELI - ME E L R M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA. A em-
presa B2 CONSTRUCOES EIRELI - ME, não apresentou Declaração de Visita (item 6.1.15), e não 
apresentou Declaração Independente de Proposta (item 9.2, alínea d), L R M CONSTRUCOES 
E EMPREENDIMENTOS LTDA, não apresentou Declaração Independente de Proposta (item 9.2, 
alínea d).  Para encerrar a comissão de licitação informa aos licitantes que a documentação está 
a disposição dos mesmos e que a partir da publicação da análise deste julgamento está aberto 
o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Autue-se, 
divulgue-se e cumpra-se.  

Santa Luzia-PB, 29 de novembro de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Tomada de Preços n° 008/2019
Processo nº 173/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 03 de janeiro de 2020realizará a Tomada de Preços nᵒ 008/2019, 
tipo Técnica e Preço, paraContratação de Serviços Técnicos Especializados, para a execução de 
serviços de assessoria contábil para a Prefeitura Municipal de Santa Rita/PB. O Edital poderá ser 
retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, 
Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através 
do link http://licitacoes.santarita. pb.gov.br/category/editais/. 

Santa Rita, 29 de novembro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 09:00 horas do dia 12 de De-
zembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para fornecimento de Gêneros Alimentícios parceladamente, destinados à Merenda Escolar 
das escolas municipais, PETI, creche, CRAS e demais secretarias e Fundos Municipais de Saúde e 
Assistência Social de São José de Espinharas/PB, para o exercício de 2020. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.  E-mail: 
licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 29 de Novembro de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 223/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 091/2019

REGISTRO Nº 19-01504-9
OBJETO: DRENAGEM DA ÁREA EXTERNA E PINTURA DA CERCA DOS CURRAIS DA FEIRA 

DO GADO, ITAPOROROCA - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 17 de dezembro 
de 2019 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 29 de novembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 18/12/2019, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MOTOCICLETAS, destinado à POLÍCIA MILITAR 
DA PARAÍBA - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01503-1
João Pessoa, 29 de Novembro de 2019.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Diretora Executiva da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA  Nº 11/19-CEL
Registro CGE Nº 19-01124-8

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 11/19- CEL, que após análise detalhado na documentação 
das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, em 
especial em sua Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas nas seguintes ordem: 1º lugar 
– CONSTRUTORA E REFLORESTADORA . RIO PEDREIRA LTDA– R$ 9.864.145,88;2º lugar – J&F 
CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – R$ 10.296.866,01; 3º LUGAR - SIGA CONSTRUTORA 
EIRELI- R$ 10.570.372,75; 4º LUGAR - ECAM TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA- R$ 
11.370.545,40;5º LUGAR - COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA– R$ 11.386.310,76;  
6º LUGAR - PLINIO CAVALCANTI E CIA. LTDA– R$ 11.799.407,37;                          7º LUGAR 
- CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA– R$ 11.999.019,70; 8º LUGAR-AGC CONSTRU-
ÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA- R$ 12.017.962,02; 9º LUGAR - CONSTRUTORA ROCHA 
CAVALCANTI LTDA-                         R$ 12.377.458,74; 10º LUGAR - ESSE ENGENHARIA SIN. E 
SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA-R$ 12.441.042,73 e                            11º LUGAR- MAC MESQUITA 
ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA-R$ 12.567.319,62 e desclassificada a Empresa COMERCIAL 
E CONSTRUTORA FENIX EIRELI (inscrita no Cadastro de Fornecedores Impedidos de Licitar e 
Contratar com a Administração Pública Estadual – CAFILPB a partir de 12 de   novembro de 2019 
pelo período de 02 anos )     

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
João Pessoa, 29 de novembro de 2019.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 06/19-CEL

Registro CGE Nº 19-01023-3
JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 06/19- CEL, que após análise detalhado na documen-
tação das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, 
em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas nas seguintes ordem: 1º 
lugar – SUPERJET SERVIÇO DE PINTURA – EIRELI – R$ 864.117,43 e 2º lugar – CONSTRUTORA 
GURGEL SOARES LTDA - R$ 1.008.022,34

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
João Pessoa, 29 de novembro de 2019.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação  

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
CNPJ(MF) No 09.123.027/0001-46

 JOÃO PESSOA – PARAÍBA
EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERALEXTRAORDINÁRIA
Pelo presente Edital, convidamos os Acionistas da CINEP COMPANHIA DE DESENVOLVI-

MENTO DA PARAÍBA a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, em primeira convocação, 
às 11:00 horas do dia 09 de dezembro de 2019, na sede social da empresa, sito à Rua Feliciano 
Cirne no 50, Jaguaribe, João Pessoa, Estado da Paraíba. Quando será tratada: I – substituição de 
membro titular do Conselho Fiscal, para cumprimento do restante do mandato; II – outros assuntos 
de interesse social.

João Pessoa, 28 de novembro de 2019
RÔMULO SOARES POLARI FILHO

Vice-Presidente do Conselho de Administração

COMARCA DE CAMPINA GRANDE. 9A CÍVEL/CG. EDITAL DE CITAÇÃO AO CÍVEL. PRAZO: 20 
DIAS. Processo: 0000152-70.2013.815.0011. Ação: Monitória. A MM. Juíza de Direito, da vara supra, 
em virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem ou dele notícias tiverem 
que, por esta Serventia corre a ação supra, tendo como promovente Banco do Nordeste do Brasil 
S/A e promovido Vitória de Fátima Alves Figueiredo e outros, pelo presente CITA a promovida a Sra. 
Vitória de Fátima Alves Figueiredo, portadora do CPF nº. 028.774.524-41, para pagar a importância 
no valor de R$ 9.627,57 (Nove mil seiscentos e vinte e sete reais e cinquenta e sete centavos) no 
prazo de 15 dias para o cumprimento e o pagamento de honorários advocatícios de 5% do valor 
atribuído à causa. Adverte que o réu será isento de custas processuais se cumprir o mandado no 
prazo. Constituir-se-á de pleno direito o título executivo judicial, independentemente de qualquer 
formalidade, se não realizado o pagamento e não apresentados os embargos previstos no art 702 
do NCPC. Independentemente de prévia segurança do juízo, o réu poderá opor, nos próprios autos, 
no prazo previsto no art. 701, embargos à ação monitória. § 1o Os embargos podem se fundar em 
matéria passível de alegação como defesa no procedimento comum. § 2o Quando o réu alegar que 
o autor pleiteia quantia superior à devida, cumprir-lhe-á declarar de imediato o valor que entende 
correto, apresentando demonstrativo discriminado e atualizado da dívida. § 3o Não apontado o valor 
correto ou não apresentado o demonstrativo, os embargos serão liminarmente rejeitados, se esse 
for o seu único fundamento, e, se houver outro fundamento, os embargos serão processados, mas 

o juiz deixará de examinar a alegação de excesso. Adverte que será nomeado curador especial em 
caso de revelia, é expedido o presente Edital, que será publicado e afixado no lugar de costume, de 
conformidade com a lei. Dado e passado nesta cidade de Campina Grande, aos 08 de novembro de 
2019. Eu, Thiago Cavalcante Moreira, Técnico. Judiciário, o digitei. Dra Andréa Dantas

Ximenes – Juíza de Direito. 

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

REAVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2019

EDITAL MODIFICADO
O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-

cimento dos interessados o reaviso de licitação na modalidade de Pregão Presencial nº 036/2019,  
tipo Menor Preço   para os Lotes Ofertados, tendo como objeto a contratação de empresa para o 
serviço de locação de veículos, por demanda, conforme quantitativos e especificações constantes do 
Termo de Referência do Edital.  A sessão pública será realizada no dia 13/12/2019 às 09:00 horas, 
na Sala de Licitações – Anexo Administrativo do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral 
de Justiça, situada à Rua Rodrigues de Aquino, S/N, Centro, João Pessoa – PB. Os interessados 
terão acesso ao  Edital  no endereço acima citado, de  segunda a quinta-feira no horário das 08:00 
às 18:00  horas, e, na sexta-feira de 07:00 às 13:00 horas ou  pela internet no site  www.mppb.
mp.br. Outras  informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064. 

João Pessoa, 29/novembro/2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 
REPRESENTANTES DA FEDERAÇÃO DAS INDÚSTRIAS DO ESTADO DA PARAÍBA, 

A SE REALIZAR EM 06 DE DEZEMBRO DE 2019.
Pelo presente edital, convocamos os senhores Conselheiros da Federação das Indústrias do 

Estado da Paraíba para a Reunião Ordinária do Conselho de Representantes desta Federação, 
na Sala de Reuniões João de Souza Barbosa, no 6º andar, na sede da FIEP, localizada à Rua 
Manoel Gonçalves Guimarães, nº 195, José Pinheiro, na cidade de Campina Grande, no Estado 
da Paraíba, no dia 06 de dezembro de 2019, às 17 horas, em primeira convocação, ou às 18 
horas, em segunda convocação, com pelo menos um terço dos Delegados Representantes a fim 
de deliberar sobre a seguinte pauta: I - Aprovação da Ata da Reunião Ordinária realizada em 09 
de agosto de 2019; II – Posse dos Delegados dos seguintes Sindicatos: Sindicato da Indústria de 
Bebidas em Geral do Estado da Paraíba - Gestão 2019/2022; Sindicato da Indústria de Calçados 
do Estado da Paraíba - Gestão 2019/2022; Sindicato da Indústria de Curtimento de Couros e Peles 
do Estado da Paraíba - Gestão 2019-2022; Sindicato da Indústria de Extração de Fibras Vegetais 
e Descaroçamento de Algodão de Campina Grande - Gestão 22019-2022; Sindicato da Indústria 
de Extração de Óleos Vegetais e Animais no Estado da Paraíba - Gestão 2019-2022; Sindicato da 
Indústria de Fiação e Tecelagem em Geral do Estado da Paraíba - Gestão 2019/2022; Sindicato 
das Indústrias Metalúrgicas, Mecânicas e de Material Elétrico do Estado da Paraíba - Gestão 
2019/2022; Sindicato das Indústrias do Milho, Torrefação e Moagem de Café e da Refinação do 
Sal do Estado da Paraíba - Gestão 2019-2022; Sindicato da Indústria de Panificação e Confeitaria 
de Campina Grande - Gestão 2016/2019; Sindicato da Indústria de Sabão e Velas no Estado da 
Paraíba - Gestão 2019-2022; III - Comunicações da Presidência; IV- Previsão Orçamentária para 
o exercício de 2020; V- Assuntos Gerais.  Campina Grande, 30 de novembro de 2019. Francisco 
Assis Benevides Gadelha – Presidente do Conselho.

3R ENGENHARIA LTDA. – CNPJ: Nº 10.898.590/0001-75 Torna público que a SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 109/2019 em 13 de novembro de 2019 – Re-
sidencial Multifamiliar – 160 (cento e sessenta) unidades no Vila Mariana. Na(o) – Rua Abelardo 
Targino da Fonseca, s/n – Ernesto Geisel – João Pessoa/PB. Processo: 2019/118166.

MARIA NEIRISMAR DIAS DE MORAIS SOUTO, CPF: 526.813.354-34, TORNA PUBLICO QUE 
REQUEREU A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABE-
DELO, À LICENÇA DE INSTALAÇÃO(LI) PARA A CONSTRUÇÃO DE UM IMOVEL RESIDENCIAL 
UNIFAMILIAR, SITUADO  NA VIA LITORANIA, QUADRA E, LOTE 22 NO CONDOMINIO HORI-
ZONTAL VILLA DE PONTA DE CAMPINA, NO BAIRRO PONTA DE CAMPINA EM CABEDELO PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, LICENÇA DE OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO=L/
ATV:ALHANDRA-PB.Processo: 2019-008084/TEC/LO-0083.

WJN Construtora Ltda torna público que requereu a SEMAM – Secretaria do Meio Ambiente a 
Licença de Operação  para o residencial multifamiliar situado a rua Celestina Irineu dos Santos de 
lote n° 0123, no bairro João Paulo II.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 29 de 
novembro de 2019. Para a atividade de: Construção do Centro Integrado de Comando e Controle, 
localizado entre as Ruas João Cesar e Pedro David no Bairro Monte Castelo, no município de Patos/
PB. Processo nº 2019-008125/TEC/LP-3299.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 29 de 
novembro de 2019. Para a atividade de: Construção do Centro Integrado de Comando e Controle, 
localizado na Av. Dom Pedro I, Bairro: São José, no município de Campina Grande/PB. Processo 
nº 2019-008123/TEC/LP-3297.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/
PB, CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 29 de 
novembro de 2019. Para a atividade de: Construção do novo Complexo Educacional e Ginásio da 
Escola E.E.F.M. Maria José de Souza, localizada na Rua José Verissimo de Souza no Bairro Centro, 
no município de Montadas/PB. Processo nº 2019-008127/TEC/LP-3300.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a emissão da Licença Prévia, em João Pessoa, em 29 de novem-
bro de 2019. Para a atividade de: Construção do novo prédio da Escola E.E.F.M. Prof. Margarida 
Remígio Loureiro, localizada na Av. Dr. José Celino Filho Nº107 no Bairro Centro, no município de 
Emas/PB. Processo nº 2019-008124/TEC/LP-3298.
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